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Jeudi 23 novembre de 9h à 17h 
 

« Le sport, un bastion du sexisme  

ou un outil pour sortir des violences ? » 
 

Mairie du 12e  arrondissement - 130 avenue Daumesnil - Paris 12e
 

 

 

 En pr®sence de sportives de haut niveau, de chercheurĿseĿs et dôassociations 
engagées dans la lutte contre les violences faites aux femmes. 

 

En novembre 2015, lôOPVF a organis® une 1re journée de rencontre inter-professionnelle sur le thème : « Les 

conséquences des violences sur la santé physique et psychologique ». En 2016, la 2e journée portait sur : 

«Les enfants exposés aux violences conjugales », avec comme finalités de renforcer la capacité de repérage 

des enfants exposés aux violences conjugales et de développer et consolider les réponses à apporter. Cette 3e 

journ®e, permettra dôaborder la question, encore largement taboue, des violences faites aux femmes dans le 

sport et de promouvoir un sport égalitaire.  

Tabou des violences : le silence entoure le sexisme dans le sport et les violences 
envers les femmes 

Les femmes et les jeunes filles, les sportives, qui vivent ces violences nôen parlent pas par honte, par culpabilité, 

par peur de ne pas °tre crues, par peur dô°tre exclues, etc. Ces emp°chements sont de m°me nature que dans la 

sph¯re priv®e, dont on sait lôombre qui peut °tre port®e sur les questions de violences, voire dôagressions 

sexuelles et de viols. Comment dénoncer ces violences ? Comment les combattre ? 

Nous nous int®resserons ensuite aux freins ¨ lôacc¯s au sport par les femmes, parmi lesquels, celui de la non-

mixité qui marginalise les femmes dans beaucoup de disciplines sportives.  

Pourtant, la pratique dôun sport donne de lôassurance, une meilleure connaissance de ses propres capacit®s, une 

estime de soi accrue. En permettant de d®velopper diverses qualit®s telles que lô®quilibre, lôendurance, la force, la 

souplesse, etc. il donne un sentiment dôassurance et donc dôautonomie. Or nombre de jeunes filles cessent la 

pratique sportive vers lôadolescence. Est-ce leur choix réel ? Est-ce le fruit dôune construction sociale ? 

 
Moyen dôen sortir : le sport est aussi un moyen de reconstruction de soi pour les 
femmes et jeunes filles qui ont été victimes de violences conjugales et 
intrafamiliales 
 

Nous examinerons le sport comme un vecteur ç dôaller mieux è pour des femmes ayant subi des violences, ici ou 

ailleurs. La pratique dôun sport permet de renforcer la confiance en soi en général, et plus particulièrement pour 

les femmes ayant vécu des violences, que ce soit dans la sphère intime du couple ou lors de guerres. 

  
Enfin, les sports permettent de d®velopper la capacit® dôauto-défense en particulier lors dô®ventuelles agressions 
verbales et/ou physiques. 
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OUVERTURE 

 

Catherine Baratti-Elbaz, Maire du 12e arrondissement de Paris 

 

aŜǊŎƛ Ł ǘƻǳǎ Ŝǘ Ł ǘƻǳǘŜǎ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ /ΩŜǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǳƴ ǇƭŀƛǎƛǊΣ Ŝƴ ƳŀƛǊƛŜ 

ŘΩŀǊǊƻƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘΣ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊ ŘŜǎ ŘŞōŀǘǎ Ŝǘ ŘŜǎ ƳƻƳŜƴǘǎ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǎ. Nous sommes nombreux et 

nombreuses dans cette équipe municipale - et je salue la présence de deux élues du 12e 

arrondissement, Fadila Taieb et Emmanuelle Pierre-Marie - à essayer de faire de cette mairie la 

maison commune, dans laquelle tout le monde peut venir, non seulement pour demander quelque 

chose, mais aussi pour se retrouver, échanger et discuter. Je suis donc très fière de vous accueillir 

ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ŀŦƛƴ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ǎǳǊ ŘŜǎ ǎǳƧŜǘǎ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ƳƻōƛƭƛǎŜƴǘ ŘΩŀƴƴŞŜ Ŝƴ ŀƴƴŞŜ ǘƻǳƧƻǳǊǎ 

davantage. A cet effet je souhaite saluer le travail ŘΩ9ƳƳŀƴǳŜƭƭŜ tƛŜǊǊŜ-Marie, élue dans le 12e 

ŀǊǊƻƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘΣ ǉǳƛ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ ǎǳǊ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ŦŜƳƳŜǎ-hommes et la lutte contre les discriminations. Sur 

cŜǎ ǎǳƧŜǘǎ ǘǊŀƴǎǾŜǊǎŀǳȄΣ ŜƭƭŜ ǎΩŀǇǇƭƛǉǳŜ Ł ƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ŘŜǎ ƳƻƳŜƴǘǎ essentiels comme celui-ci, qui 

rythment notre année, afin de faire évoluer progressivement les mentalités. Nous avons encore un 

peu de chemin à parcourir. 

 

Merci également à Hélène Bidard, qui nous soutient beaucoup. Très attentive à tout ce que nous 

réalisons, Hélène marque le soutien dŜ ƭΩŜȄŞŎǳǘƛŦ ǇŀǊƛǎƛŜƴ Ŝǘ ŘŜ la Maire Anne Hidalgo que je  vais 

par ailleurs accueillir dans quelques minutes dans le 12e arrondissement pour inaugurer un nouveau 

gymnase, auquel nous allons donner un nom de femme. Notre retard en la matière est important : 

nous sommes à environ 90 %, de noms dΩƘƻƳƳŜǎ Ł tŀǊƛǎΦ ! ŎǊƻƛǊŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ƴΩƻƴǘ ƭŀƛǎǎŞ 

ŀǳŎǳƴŜ ƳŀǊǉǳŜ Řŀƴǎ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ, ce que je ne pense faux ! Nous travaillons avec Catherine Vieu-

Charier, également élue du 12e arrondissement et adjointe à la maire de Paris, à proposer 

systématiquement dŜǎ ƴƻƳǎ ŘŜ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎΦ  

 

 

 

 

 

 

 

 

Le nom que nous avons choisi pour ce gymnase est donc ŎŜƭǳƛ ŘΩǳƴŜ sportive, Althea Gibson. Elle 

est la première femme noire à avoir gagné un tournoi du Grand Chelem en tennis, à Roland 

Garros,  en 1956. Althea ǎΩŜǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ōŀǘǘǳŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ ŘƛǎŎǊƛƳƛƴŀǘƛƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘ Ŝǘ ƭŀ 

ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜƭƭŜǎ : envers les femmes.  
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Cette question de la discrimination dans le sport est réelle. CΩŜǎǘ ǳƴ ƻǳǘƛƭ ŘŜ ƭǳǘǘŜ Ŝǘ 

ŘΩŞǇŀƴƻǳƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ. Pratiquer une activité sportive permet aussi de se reconstruire, 

Ŝǘ ƧŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ŘΩutiliser aussi la pratique sportive comme un outil de reconstruction 

après des périodes difficiles de violences...  

 

CΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ un bastion dans lequel nous devons continuer à mener ces batailles. Avec les associations, 

nous constatons une « politique de guichet » dans la mesure où elles viennent nous demander des 

subventions et des créneaux dans nos équipements sportifs. Nous appliquons alors des critères pour 

être le plus justes possible dans ces attributions. Si nous ne faisions rien, tous nos gymnases et nos 

terrains seraient utilisés par des hommes pour faire du foot. Et ils seraient utilisés à 100 % ! Or, notre 

Ǿƛǎƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ Řŀƴǎ ŎŜǘǘŜ ǾƛƭƭŜ Ŝǎǘ ǳƴ ǇŜǳ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜΦ 5ΩŀōƻǊŘΣ ƴƻǳǎ souhaitons 

diversifier les pratiques sportives et nous passons des conventions avec les associations, en les 

incitant à développer un certain ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀȄŜǎΣ ǇŀǊƳƛ ƭŜǎǉǳŜƭǎ ƭΩŀŎŎǳŜƛƭ ŘŜ ǎǇƻǊǘƛŦǎ Ŝƴ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘŜ 

handicap - Řŀƴǎ ƭŀ ǇŜǊǎǇŜŎǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩŀŎŎǳŜƛƭ ŘŜǎ ƧŜǳȄ ƻƭȅƳǇƛǉǳŜǎ Ŝǘ ǇŀǊŀ-olympiques notamment - 

mais aussi le développement de pratiques féminines. Cela parait parfois plus compliqué pour les 

ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎΦ tƻǳǊǘŀƴǘΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ǉŀǎǎƻƴǎ ŀǾŜŎ ŜƭƭŜǎ Υ en nous engageant sur trois ans 

à une subvention, à des créneaux, et en échange, il doit y avoir a minima des créneaux pour des 

équipes féminines. Figurez-vous que ça marche et que les créneaux qui sont attribués à la pratique 

féminine fonctionnent. 

 

/ΩŜǎǘ ŘƻƴŎ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ŎǊŞŜǊ ŘŜǎ ƭŜǾƛŜǊǎ ǇƻǳǊ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳe féminine. 

9ƴǎǳƛǘŜΣ ƛƭ ǊŜǎǘŜ Ł ŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭΩŀƳōƛŀƴŎŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǾŜǎǘƛŀƛǊŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŎƻǳƭƻƛǊǎΣ ŎŀǊ ƻƴ ǎŀƛǘ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ŜƴŎƻǊŜ 

ǳƴ ƭƛŜǳ ŎƻƳǇƭƛǉǳŞ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎΦ ! ŎŜǘ ŞƎŀǊŘΣ ŎΩŜǎǘ ǇŀǊ ŘŜǎ ŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ ŎƻƳƳŜ ŎŜƭǳƛ-ci, par les 

ŘƛǎŎǳǎǎƛƻƴǎΣ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ǇƻǊǘŜǊ Ǉǳōƭƛǉuement ces sujets, y compris nous, femmes, quand nous 

sommes en responsabilité et que nous nous exprimons. Par exemple, quand nous allons dans les 

ƎȅƳƴŀǎŜǎ Ŝǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ŧŀƛǎƻƴǎ ǊŜƳŀǊǉǳŜǊ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ anormal que la porte des toilettes ne ferme pas. 

/ΩŜǎǘ ŘŜ ŎŜtte manière que nous pouvons faire changer les pratiques.  

 

Nous devons porter une exigence au quotidien pour que les paroles sexistes, voire les actes et les 

ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΣ ƴΩexistent pas dans nos équipements sportifs, sur nos terrains sportifs, dans le monde du 

sport, parce que ce ne sont pas des valeurs liées au sport. Les valeurs du sport sont magnifiques, elles 

ǎƻƴǘ ǳƴƛǾŜǊǎŜƭƭŜǎΣ ŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŎŜƭƭŜǎ Řǳ ǊŜǎǇŜŎǘ ŘŜ ƭΩŀŘǾŜǊǎŀƛǊŜΣ Řǳ ŎƻŞǉǳƛǇƛŜǊ ǉǳŜƭ ǉǳΩƛƭ ǎƻƛǘ, de la 

ŎƻŞǉǳƛǇƛŝǊŜ ǉǳŜƭƭŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎƻƛǘΣ  Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ŎŜla que nous avons envie de porter.  Je suis donc très 

heureuse que vous ayez choisi de travailler à cette question dans le milieu sportif. Je vous souhaite 

ōƻƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Řŀƴǎ ŎŜǘǘŜ ƳŀƛǊƛŜ Řǳ мнŜ ŀǊǊƻƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘΦ 

 

--- ))°((--- 
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Laurence Fischer, triple championne du monde de karaté  

aŀŘŀƳŜ ƭŀ aŀƛǊŜΣ aŀŘŀƳŜ .ƛŘŀǊŘΣ aŜǎŘŀƳŜǎ Ŝǘ aŜǎǎƛŜǳǊǎΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ǊŀǾƛŜ Ŝǘ ǘǊŝǎ ƘƻƴƻǊŞŜ ŘΩşǘǊŜ 
parmi vous ce matin pour cette journée dédiée au sport et aux femmes victimes de violences.  Je suis 
belle, je suis intelligente, je suis combattante, au sens propre comme au sens figuré, je suis femme 
ƧǳǎǉǳΩŀǳ ōƻǳǘ ŘŜǎ ƻƴƎƭŜǎΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ŜƴƎŀƎŞŜΣ ƧΩŀƛ ŘŜǎ ŎƻƴǾƛŎǘƛƻƴǎΦ ±ƻǳǎ ƴŜ ǇƻǳǾƛŜȊ Ǉŀǎ Ŝƴ ŀǘǘŜƴŘǊŜ 
Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴŜ ŎƘŀƳǇƛƻƴƴŜ Řǳ ƳƻƴŘŜΣ ŘŜ ƪŀǊŀǘŞΣ Ŝƴ ǇƭǳǎΦ tƻǳǊǘŀƴǘΣ ǇƻǳǊ ŀǊǊƛǾŜǊ Ł Ǿƻǳs affirmer cela ce 
ƳŀǘƛƴΣ ƭŜ ŎƘŜƳƛƴ Ŧǳǘ ƭƻƴƎ Ŝǘ ǎŜƳŞ ŘΩŜƳōǶŎƘŜǎΣ Ŝǘ ƧΩŀƛ Ƴƛǎ Řǳ ǘŜƳǇǎ Ł ŘƛǊŜ Ŝǘ Ł ƭŞƎƛǘƛƳŜǊ Ƴŀ ǇƭŀŎŜΣ 
ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƧΩŜȄƛǎǘŜ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƧŜ ǎǳƛǎΦ 
 
bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŘƻƴŎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜƴǎŜƳōƭŜ ǇƻǳǊ ǇŀǊƭŜǊ Řǳ ǎǇƻǊǘ ŀǳ ŦŞƳƛƴƛƴΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǇŀǊǘŀƎŜǊƻƴǎ ƴƻǎ 
revendications, nos idées, nos solutions possibles pour que le mal subi par un trop grand nombre de 
ŦŜƳƳŜǎ ǎŜ ǎŀŎƘŜΦ WΩŜǎǇŝǊŜ ŀǳǎǎƛ ǉǳŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŀ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ǇŀǊǘƛŜΣ des solutions seront 
proposées. 
 
Le sport rime avec corps, celui-là même que nous, sportives de haut niveau, nous menons à la 
performance, que nous apprenons à rendre souple, tonique, disponible, que nous apprenons à 
ƳŀƞǘǊƛǎŜǊ ǇŀǊ ƭΩŀŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜΣ ǇƻǳǊ ƴƻǳǎ ŞƳŀƴŎƛǇŜǊ Ŝǘ ŀǘǘŜƛƴŘǊŜ ǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ƭƛōŜǊǘŞΦ /Ŝ ŎƻǊǇǎ 
est aussi un corps fragile, qui peut être cassé et qui peut être agressé. A mon sens, le sport est un 
reflet de la société et vous pourriez très bien établir le parallèle avec les femmes en politique, les 
femmes dans la gouvernance et les femmes en général dans la société. En tout cas, sachez que tant 
que les femmes seront victimes, je serai féministe. 
 
Lors de mon parcoursΣ ƧΩŀƛ Ŏƻƴƴǳ ƭŜǎ ǎǘŞǊŞƻǘȅǇŜǎΣ ƭŜǎ ŎƭƛŎƘŞǎ ƭƛŞǎ ŀǳ Ŧŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ǉǳƛ 
ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǳƴ ǎǇƻǊǘ Řƛǘ ŘΩƘƻƳƳŜǎΣ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ǇƘǊŀǎŜǎ Řǳ ǘȅǇŜ : « Ah, vous êtes femme, donc vous êtes 
homosexuelle ! Mais où est votre féminité ? », avec un non-accès aux postes à responsabilités, 
évidemment, avec une ŀōǎŜƴŎŜ ŘΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊǎ ŦŞƳƛƴƛƴǎ. Nous subissons des inégalités en termes de 
nombre de femmes, de combattantes par équipe. Je ne vais pas dresser la liste, qui 
malheureusement est trop longue, mais au-delà de cette lutte permanente, je crois aux valeurs du 
ǎǇƻǊǘΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƧŜ ƳŜ ǎǳƛǎ ŜƴƎŀƎŞŜ Ŝƴ нллр Ł Yŀōƻǳƭ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜ ŦŜƳƳŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ Ŝǳ 
accès à la pratique du karatŞΦ /ΩŞǘŀƛǘ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŦƻƛǎΣ ƧŜ ƭŜǎ ŀƛ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞŜǎ Řŀƴǎ ŎŜǘǘŜ ƴƻǳǾŜŀǳǘŞΣ 
Ŝǘ ƧΩŀƛ ŎƻƴǘƛƴǳŞ Ƴƻƴ ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ. Depuis quatre ans en République démocratique du Congo, je 
soutiens le docteur MukwegeΣ ǇǳƛǎǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴ Ǉŀȅǎ ƻǴ ƭŜǎ ŘŜǊƴƛŜǊǎ ŎƘƛŦŦǊŜǎ ŘŜ нлмм Ŧƻƴǘ Şǘat de 
1 млл Ǿƛƻƭǎ ǇŀǊ ƧƻǳǊΦ /ΩŜǎǘ ƭΩǳƴ ŘŜǎ Ǉŀȅǎ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ǘƻǳŎƘŞǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŦŀƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎΣ ǇŀǊ ƭŜǎ 
viols, notamment les viols de guerre commis dans le Kivu.  
 
WΩŀƛ ŎǊŞŞ Ŝǘ ŦƻƴŘŞ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Fight for Dignity. JΩŀƛ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ un programme sportif 
pour aider les femmes victimes à se reconstruire, comme disait très justement Madame la Maire, 
pour les aider à retrouver confiance, estime de soi, à se réapproprier leur corps, ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭŜ 
corps qui a été traumatisé. On leur fait pratiquer le karaté et le foot de manière tout à fait adaptée. 
Arte a diffusé récemment un reportage sur le travail que nous menons au Congo.  
 
Cette activité fonctionne si bien que nous allons démarrer le même programme à Saint-Denis, à la 
Maison des femmes, qui est dirigée par le Docteur Ghada Hatem. Ceƭŀ ǊŞǇƻƴŘ Ł ǳƴ ōŜǎƻƛƴ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ au 
ŎǆǳǊ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǎǳƧŜǘΦ [Ŝǎ ŦŜƳƳŜǎ ǉǳƛ ǇǊŀǘƛǉǳŜƴǘ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ŀǇǊŝǎ ǳƴ ŞǇƛǎƻŘŜ ǘǊŀǳƳŀǘƛǉǳŜ Ŝƴ ǊŜǘƛǊŜƴǘ ǳƴ 
très grand bénéfice Υ ŜƭƭŜǎ ǊŜǘǊƻǳǾŜƴǘ ƭΩŜǎǘƛƳŜ ŘŜ ǎƻƛΣ ƭŀ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜΣ Ŝǘ ǎǳǊǘƻǳǘ ƭΩŜƴǾƛŜ ŘŜ ǎŜ ōŀǘǘǊŜΣ ce 
qui ƭŜǳǊ ŘƻƴƴŜ ŀǳǎǎƛ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŜǎǇƻƛǊΦ aŜǊŎƛ ōŜŀǳŎƻǳǇΦ 
 

--- ))°((---  

  



 

8 

 

Hélène Bidard, Adjointe de la Mairie de Paris en charge de  ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ 

femmes-hommes, de la lutte contre les discriminations  

et des droits humains  

 

Je remercie chaleureusement pour leur accueil Madame la Maire du 12ème arrondissement, 

Catherine Baratti-Elbaz, Emmanuelle Pierre-Marie, conseillère du 12ème arrondissement de Paris 

en charge de l'égalité femmes/hommes et des luttes contre les discriminations et Fadila Taïeb, 

Adjointe à la Maire du 12ème chargée de la jeunesse et des sports. Je tiens ici à les saluer pour tout le 

ǘǊŀǾŀƛƭ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ŀŎŎƻƳǇƭƛǎǎŜƴǘ ŀǳ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴΦ ! ŎŜǘ ŞƎŀǊŘΣ ƧŜ Ǿƻǳǎ ǎƛƎƴŀƭŜ ǉǳe vous pouvez retrouver 

ƭΩƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜ Règles élémentaires, qui permet de recueillir des produits hygiéniques pour les femmes 

{5CΦ /ΩŜǎǘ ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ Ŝǘ ŎŜƭŀ Ŧŀƛǘ Ǉƭǳǎ ŘΩǳƴ ŀƴ que ce travail au quotidien est engagé à la 

mairie du 12e arrondissement. 

 

Mesdames, Messieurs, très chers responsables associatifs, partenaires institutionnels, très cher.e.s 

sportives et sportifs, cΩŜǎǘ ǳƴ ǾǊŀƛ ǇƭŀƛǎƛǊ ǇƻǳǊ Ƴƻƛ ŘŜ Ǿƻǳǎ ǊŜǘǊƻǳǾŜǊ ǇƻǳǊ cette troisième journée de 

rencontre annuelle de ƭΩObservatoire parisien des violences faites aux femmes. Cette journée se 

déroule Řŀƴǎ ǳƴŜ ǇŞǊƛƻŘŜ ǘǊŝǎ ǎǇŞŎƛŀƭŜΦ WŀƳŀƛǎ ƻƴ ƴΩŀǳǊŀ ŀǳǘŀƴǘ ǇŀǊƭŞ ŘŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǎŜȄƛǎǘŜǎΣ ŘŜǎ Ǿƛƻƭǎ 

et des agressions et du harcèlement en France. Une chape de plomb a sauté et des milliers de 

ŦŜƳƳŜǎ Ŝƴ CǊŀƴŎŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƻƴŘŜ ŜƴǘƛŜǊΣ ǊŀŎƻƴǘŜƴǘ ŎŜ ǉǳΩelles subissent au quotidien. 

tƻǳǊ ōŜŀǳŎƻǳǇΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ǎǳǊǇǊƛǎŜ et le résultat du ƳŀƴǉǳŜ ŘΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴ Ł ƭŀ ǾƛŜ et la parole des 

ŦŜƳƳŜǎΦ tŀǊŎŜ ǉǳŜ ǎƻǳǾŜƴǘΣ ǉǳŀƴŘ ŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ǇŀǊƭŞΣ ƻƴ ƭŜǳǊ ŀ Ŧŀƛǘ ǎŜƴǘƛǊ ǉǳŜ ŎΩŞǘŀƛǘ ŘŜ ƭŜǳǊ ŦŀǳǘŜΣ ƻǳ 

ŜƭƭŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉas été prises au sérieux ou ne sont pas écoutées. Comment faire pour que les violences 

faites aux femmes soient éradiquées ? Comment les penser quand déjà on ne considère pas la parole 

des femmes ? Il faut donc saluer vivement ce mouvement de libération de la parole, la recueillir et 

agir pour mettre fin à ces violences. Cela commence avec une augmentation de près de 30 % des 

dépôts de plainte des femmes victimes de violences.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Or, il y a fort à craindre que si nous prenions en compte les mineur.e.s, la pédocriminalité étant, 

malheureusement, tellement répandue, le nombre de viols serait beaucoup plus conséquent. Nous 

savons que les viols sont subis dès le plus jeune âge par les filles et les garçons.  

 

 

 

 

Ajouté à cela, au quotidien et dans tous les lieux, des réflexions et des regards appuyés sur les 

femmes qui se sentent alors comme des objets sexuels. CΩŜǎǘ ǳƴŜ ǇǊŜǎǎƛƻƴ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘŜ exercée sur 

Lƭ ƴΩŜǎǘ Ǉƭǳǎ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŀǳ ··Le ǎƛŝŎƭŜ ŘŜ ǇŜƴǎŜǊ ƭΩŞƳŀƴŎƛǇŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ǉǳŀƴŘ ŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ǘǳŞŜǎ 

tous les deux jours et demi ou quand elles sont tous les jours agressées. Hier, la MIPROF a publié 

les chiffres des violences de 2016 : 123 femmes ont été tuées, 225 000 femmes âgées de 18 à 75 

ans ont été victimes de violences physiques ou sexuelles de la part de leur ancien ou actuel 

partenaire intime, 92 000 femmes âgées de 18 à 75 ans ont déclaré avoir été victimes de viol ou 

de tentatƛǾŜ ŘŜ ǾƛƻƭΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ŜǎǘƛƳŀǘƛƻƴ ƳƛƴƛƳŀƭŜΦ [Ŝ ŎƘƛŦŦǊŜ ƴŜ Ǉrend pas en compte les 

mineurs. 

Dans 90 % des cas, ces agressions ont été perpétrées par une personne connue de la victime. 

Dans 37 ҈ ŘŜǎ ŎŀǎΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎƻƴƧƻƛƴǘ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƭΩŀǳǘŜǳǊ ŘŜǎ ŦŀƛǘǎΦ [e Collectif féministe contre le viol 

évoque le chiffre plus réaliste de 400 000 viols en prenant en compte toutes les situations et la 

minoration des dépôts de plainte. En France, 70 % des plaintes pour viol, et 60 % pour les 

mineurs, sont classées sans suite. Muriel Salmona, psychiatre, rappelle que les viols les plus 

ŦǊŞǉǳŜƴǘǎ ǎƻƴǘ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƻƴǘ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǊƛǎǉǳŜǎ ŘΩşǘǊŜ ŎƭŀǎǎŞǎ ǎŀƴǎ ǎǳƛǘŜΦ /Ŝ ǎƻƴǘ ƭŜǎ Ǿƛƻƭǎ ǎŀƴǎ 

violence, les viols commis par le partenaire, les viols sur de jeunes enfants, les viols incestueux, 

paternels, dénoncés par les mères, les viols sur les personnes handicapées extrêmement 

marginalisées.  
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des femmes. A Paris, en août 2017, un homme a tué sa femme, il lΩa découpé pour la cacher dans des 

sacs poubelle. Il a Řƛǘ Ł ƭŀ ǇƻƭƛŎŜ ǉǳŜ ŎΩétait suite à une dispute conjugale. Les journaux ont  repris ses 

mots, je cite : « A Paris, elle énervait son compagnon, il la tue et la met dans un sac poubelle ». Pour 

ensuite parler de « drame conjugal », avant finalement dŜ ŎƭŀǎǎŜǊ ƭΩŀŦŦŀƛǊŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǊǳōǊƛǉǳŜ des faits 

divers. Voilà une illustration dans les règles du traitement médiatique réservé au meurtre des 

ŦŜƳƳŜǎ ǇŀǊ ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜ ǎƛƳǇƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎΣ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ « leur femme ». 

Un traitement méŘƛŀǘƛǉǳŜ ǉǳƛ ƭŀƛǎǎŜ ǇŜƴǎŜǊ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ Ŏŀǎ ƛǎƻƭŞΣ ŘΩǳƴ Ŏŀǎ ƛƴǎƻƭƛǘŜΣ ǉǳΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ 

ŦƛƴŀƭŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ŎƻǳǇ ŘŜ ŦƻƭƛŜΣ ŘΩǳƴ ƘƻƳƳŜ ǇŜǊǾŜǊǎΣ ŀǳ ƳƛŜǳȄ ƧŀƭƻǳȄΣ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘΦ /Ŝ ǉǳŜ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ 

ǘŀǊŘŞ Ł ǇǊŞŎƛǎŜǊ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƭŜǎ ƳŞŘƛŀǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƧƻǳǊǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ǎǳƛǾƛǎΣ Ŝt que cette situation, surtout, était 

inévitable. 

 

 tƻǳǊǘŀƴǘΣ ŎŜ ƳŜǳǊǘǊŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴ Ŏŀǎ ƛǎƻƭŞΦ 5Ŝǎ ŘƛȊŀƛƴŜǎ ŘŜ ŦŜƳƳŜǎ ƳŜǳǊŜƴǘ ŎƘŀǉǳŜ ŀƴƴŞŜΣ ǘǳŞŜǎ 

par leur conjoint, leur ex-mari, leur père, des proches ou encore des inconnus. Qui plus est, les 

violences faites aux femmes sont quotidiennes et touchent des femmes de toutes les couches 

sociales, de toutes nationalités, de tous âges. Ce ne sont pas seulement les coups du conjoint, mais 

aussi chaque jour les violences verbales, les agressions sexuelles, les discriminations au travail, qui 

exposent à la précarité et à plus de dépendance matérielle. Difficile alors pour nombre de femmes de 

quitter leur domicile quand les disputes commencent et tournent mal.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

/ΩŜǎǘ Řŀƴǎ ŎŜǘ ƻōƧŜŎǘƛŦ ǉǳΩŜƴ ƴƻǾŜƳōǊŜ нлмпΣ avec Anne Hidalgo, nous avons créé ƭΩhbservatoire 

parisien des violences faites aux femmes, grâce au travail appuyé du service Égalité, intégration et 

ƛƴŎƭǳǎƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǾƛƭƭŜ ŘŜ tŀǊƛǎΦ bƻǘǊŜ ǾƻƭƻƴǘŞ Şǘŀƛǘ ŀƭƻǊǎ ŘΩŜƴ ŦŀƛǊŜ ǳƴ ŜǎǇŀŎŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦΣ ǊŀǎǎŜƳōƭŞΣ 

mobilisé collectivement pour lutter contre les violences faites aux femmes. Cela passe par la 

ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎΣ ƭŀ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ 

ǇǳōƭƛŎΣ ƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎΣ ƭΩŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ŘƛŀƎƴƻǎǘƛŎs territorialisés, et la prévention 

des violences.  

 

La VƛƭƭŜ ŘŜ tŀǊƛǎ ƳŝƴŜ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜǎ ǇƻǳǊ ƭǳǘǘŜǊ ŎƻƴǘǊŜ ŎŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴ 

ƳŀƛƭƭŀƎŜ ŘŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎ Řŀƴǎ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŀǊǊƻƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘǎΣ Ŝǘ ǇŀǊ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ ŘŜ 

prévenǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ŀǳǇǊŝǎ Řǳ ǇǳōƭƛŎΣ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ ǇƻǳǊ ƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎΣ ŎƻƳƳŜ 

ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Ŝǘ ŘΩŀƎŜƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ǾƛƭƭŜ Ł ƭΩŀŎŎǳŜƛƭΣ ƭΩŞŎƻǳǘŜΣ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘŜ 

ǾƛƻƭŜƴŎŜΣ ǇŀǊ ǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ǾƻƭƻƴǘŀǊƛǎǘŜΣ ǇƻǳǊ ƭΩƘŞōŜǊƎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ƭƻƎŜƳŜƴǘΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ǇŀǊ ƭŜ 

soutien aux associations qui réalisent un accompagnement juridique, social et psychologique.  

 

Nƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǎƻǳƘŀƛǘŞ ǉǳŜ ŎŜ нр ƴƻǾŜƳōǊŜ ǇǳƛǎǎŜ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ƭŜ ƭƛŜƴ ŀǾŜŎ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ 

des Jeux olympiques et paralympiques de 2024 à Paris, et de parler de ce tabou des violences dans 

le sport. Cela peut sembler déconnecté. Pourtant, quand on y réfléchit, tous les enfants font du sport 

Řŝǎ ƭΩŞŎƻƭŜ ƳŀǘŜǊƴŜƭƭŜΦ 5ŀƴǎ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴΣ ǉǳŜ ŎŜ ǎƻƛǘ Ŝƴ ŦŀƳƛƭƭŜ ƻǳ Ŝƴ ŎƻƭƭŜŎǘivité, le sport a une place 

Les féminicides ǎƻƴǘ ƭΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ ƭŀ Ǉƭǳǎ ǾƛƻƭŜƴǘŜ ŘΩǳƴŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ǉǳƛ ŜƴǎŜƛƎƴŜΣ ǉǳƛ ŘŞŦŜƴŘΣ ǉǳƛ 

ŘƛǎǘƛƭƭŜ ƭΩƛŘŞŜ ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ŘŜ ƴŀture entre les hommes et les femmes, que les 

ƘƻƳƳŜǎ ǎƻƴǘ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊǎΣ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭΩǳƴƛƻƴΣ ƭŜǎ ŞǇƻǳȄ ǎΩŀǇǇŀǊǘƛŜƴƴŜƴǘΣ ǉǳŜ ƭΩƘƻƳƳŜ ŀ ŘŜǎ ŘǊƻƛǘǎ 

ǎǳǊ ƭŀ ŦŜƳƳŜΦ hƴ ƴŜ ǇƻǳǊǊŀ ƭŜǎ ŦŀƛǊŜ ǊŜŎǳƭŜǊ ǉǳŜ ǎƛ ƻƴ ƭŜǎ ǎƻǊǘ ŘŜ ƭΩƻƳōǊŜ ŘŜ ƭŀ ǎǇƘŝǊŜ ƛƴǘƛƳŜ Řŀƴǎ 

laquelle elles sont généralement reléguées pour les rendre visibles et pour les combattre 

ǇƻƭƛǘƛǉǳŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ Ŝǘ ŘŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ǇǳōƭƛǉǳŜ ŜŦŦƛŎŀŎŜΦ  
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importante. Dans les clubs, dans les fédérations, les filles et les femmes sont peu présentes, mais 

néanmoins, il y en a. Dans les sports de loisirs, les femmes sont de plus en plus importantes. Et vous 

savez quoi ? Les violenceǎ ƴŜ ǎΩŀǊǊşǘŜƴǘ Ǉŀǎ ŀǳȄ ǇƻǊǘŜǎ ŘŜǎ ƎȅƳƴŀǎŜǎΣ ŘŜǎ Ŏƭǳōǎ ƻǳ ŘŜǎ ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴǎ 

sportives. Ce sont même souvent des lieux de découverte du sexisme et des violences sexuelles pour 

de nombreuses filles et femmes. Cette problématique sera abordée par Béatrice Barbusse, 

sociologue, que je remercie vivement pour sa présence car, comme vous le précisez, Marie-Françoise 

Potereau, présidente de CŜƳƛȄΩ{ǇƻǊǘǎ « [Ŝ ǎǇƻǊǘ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ŘŜƘƻǊǎ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞΣ ƛƭ Ŝǎǘ Ł ǎƻƴ 

image ηΦ WΩŜƴ ǇǊƻŦƛǘŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ Ǿƻǳǎ ǊŜƳŜǊŎƛŜǊ ǇƻǳǊ votre intervention lors de la seconde table 

ronde prévue ce matin. 

 

 [Ŝ ǎǇƻǊǘ Ŝǎǘ ŀǳǎǎƛ ǳƴ ŦƻǊƳƛŘŀōƭŜ ƻǳǘƛƭ ŘΩŞǇŀƴƻǳƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭ Ŝǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦΦ Lƭ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ 

ŘŞǇŀǎǎŜǊ ƴƻǎ ƭƛƳƛǘŜǎΣ ŘŜ ǊŜǎǎŜƴǘƛǊ ƭŜ ǊŞǎǳƭǘŀǘ ŘΩŜŦŦƻǊǘǎ Ŝǘ ŘŜ ǇŜǊǎŞǾŞǊŀƴŎŜΦ /ΩŜǎǘ ōƛŜƴ une leçon de vie 

applicable dans tous les domaines. Ainsi, on y apprend à avoir confiance en soi, à connaître son 

corps, à interagir avec les autres, à dévoiler sa personnalité, à panser ses blessures et se reconstruire, 

enfin, à se retrouver soi-ƳşƳŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉƭǳǎ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ǇŜƴǎŜǊ ǉǳŜ ƭŜ 

ǎǇƻǊǘ ǎƻƛǘ ǳƴ ŘƻƳŀƛƴŜ ǊŞǎŜǊǾŞ ŀǳȄ ƘƻƳƳŜǎΦ /ΩŜǎǘ ŜƴŎƻǊŜ ǳƴ ŘƻƳŀƛƴŜ ǉǳƛ Ŏƻƴƴŀƞǘ ǘǊƻǇ ŘΩƛƴŞƎŀƭƛǘŞǎ Ŝǘ 

ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǉǳƛ ŦǊŜƛƴŜƴǘ ƭΩŀŎŎŝǎ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ŀǳ ǎǇƻǊǘΦ WŜ ǊŜƳŜǊŎƛŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Anne-Cécile Mailfert, 

présidente de la Fondation des femmes, et Yves Raibaud, géographe qui nous accompagne très 

ǎƻǳǾŜƴǘΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŀ ǇƭŀŎŜ Řǳ ƎŜƴǊŜ Ŝǘ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎΣ ǉǳƛ ŀōƻǊŘŜǊƻƴǘ ŎŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ŜƴǎǳƛǘŜΦ 

 

Il convient de favoriser le déploiement de tous les outils et toutes les politiques publiques qui  

favorisent ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ǎǇƻǊǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎΦ WŜ ǊŜƳŜǊŎƛŜ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘ.e.s qui 

vont vous présenter les bonnes pratiques et leurs expériences, comme Edith Maruéjouls, géographe 

du genre, et Sabine Salmon,  présidente de Femmes solidaires. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Beaucoup de travail reste à accomplir, nous pouvons faire plus et mieux, notamment pour permettre 

aux femmes victimes de violences de se reconstruire grâce au sport.  Nous aurons la chance 

ŘΩŜƴǘŜƴŘǊŜ ŘŜǎ ƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘŜǎ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ǇǊŞǎŜƴǘŜǊƻƴǘ ƭŜǎ ŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜǎ ƳŜƴŞŜǎ Ł ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ Ŝt en 

CǊŀƴŎŜΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Les Dégommeuses, et Laurence Fischer qui nous présentera son action avec 

Fight for dignity, qui aide les femmes victimes de viol en République démocratique du Congo. 

 

La ville de Paris a mis en place quelques dispositifs pour favoriser la pratique sportive féministe, 

ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭΩŀǘǘǊƛōǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎǊŞƴŜŀǳȄ Ŝǘ ŘŜǎ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴǎ ŀǳ ǎǇƻǊǘΣ ǇƻǳǊ ǊŞǇƻƴŘǊŜ Ł ŎŜǘǘŜ 

question de la place des femmes dans le sport, mais également par le dispositif « Allez, les 

filles », ou encore le dispositif « IŀƴŘΩŜƭƭŜǎ », qui permet à des jeunes filles de découvrir 

différents sports, « Femmes en sport » qui est un événement annuel, dont le but est de 

ǇǊƻƳƻǳǾƻƛǊ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜ ŀǾŜŎ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘΩƛƴƛǘƛŀǘƛƻƴ ǎǇƻǊǘƛǾŜ 

gratuites dans différents sites parisiens. Au total, 3500 femmes ont pris part à cette initiative.  

Il existe également le dispositif « Paris Sport Vacances » qui organise des stages sportifs pendant 

les périodes de vacances scolaire avec des sessions pour les jeunes filles et le dispositif « La 

Parisienne », qui a pour but de permettre à cent femmes totalement éloignées de toute pratique 

sportive et souvent en situation économique et sociale précaire, de commencer une activité 

sportive. 
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Avec la perspective des Jeux olympiques et paralympiques, nous voulons promouvoir un sport 

égalitaire, et ensemble, nous pouvons agir pour faire de ces Jeux olympiques des Jeux réellement 

inclusifs. Ce temps partagé est un boƴ ƳƻȅŜƴ ŘŜ ŦŀǾƻǊƛǎŜǊ ƭΩƛƴǘŜǊŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ ŜƴǘǊŜ 

professionnel.le.ǎΣ ƳŜƳōǊŜǎ ŘΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎΣ ŀƎŜƴǘǎ Ŝǘ ŀƎŜƴǘŜǎ ŘŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ ŀōƻǳǘƛǎǎŀƴǘ Ł ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ 

réseau. JΩŀǎǇƛǊŜ Ł ŜƴŎƻǊŜ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘǎ ŦǊǳŎǘǳŜǳȄ Řŀƴǎ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘŜ 

violences. En effet, les agent.e.s formé.e.ǎ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜƴǘ ŀǳǘŀƴǘ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǎǳǎŎŜǇǘƛōƭŜǎ ŘΩŀƎƛǊ ŦŀŎŜ 

à des paroles sexistes ou des actions violentes pour y mettre fin. Ce sont des personnes sachant 

recueillir la parole des jeunes filles et des femmes, et susceptibles de savoir les orienter. Ce sont aussi 

autant de personnes susceptibles de porter des projets avec des associations et structures présentes 

ǇƻǳǊ ƻŦŦǊƛǊ ŀǳȄ ǇŀǊƛǎƛŜƴƴŜǎ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ŘΩŀƎƛǊΣ ŘŜǎ ŀǘŜƭƛŜǊǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎΦ  

 

Cette journée a aussi pour objectif que nous soyons ensemble mobilisés dès 2018. Pourquoi ? Parce 

que, en 2018, Paris accueillera les Gay-Games, qui se dérouleront du 4 au 12 août 2018 pour garantir 

la présence des femmes, des lesbiennes, des femmes en général, en tant que sportives, actrices de 

ƭΩƻrganisation de ces jeux.  

 

Pour conclure, je reprendrai les termes de Geneviève Fraisse, philosophe, qui disait : « Le sexisme, ce 

ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŘŜ ƭŀ ŘƛǎŎǊƛƳƛƴŀǘƛƻƴ » : au mieux, la discrimination est une conséquence, une suite de 

ƭΩŀƎƛǎǎŜƳŜƴǘ ǎŜȄƛǎǘŜΣ Ƴŀƛǎ Ǉŀǎ ƭŜ ŎƻƴǘŜƴǳ ƳşƳŜ Řǳ ƎŜǎǘŜ ƻǳ ŘŜ ƭΩƛƴǎǳƭǘŜΦ [Ŝ ǎŜȄƛǎƳŜ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ 

ǳƴŜ ǘŜƳǇƻǊŀƭƛǘŞΣ ŎΩŜǎǘ ŘΩŀōƻǊŘ ǳƴ ŀŎǘŜΣ ǉǳƛ ƴΩŀǇǇŀǊǘƛŜƴǘ Ǉŀǎ Ł ǳƴ ǊŜƎƛǎǘǊŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊ ƻǳ 

judiciaire contemporain. Le sexisme traverse les siècles. Je propose de le définir comme une 

disqualification. Dans une croyance ou un discours, dans un geste ou un comportement sexiste, on 

ŎƻƳǇǊŜƴŘ ǉǳŜ ƭŜǎ şǘǊŜǎ ƘǳƳŀƛƴǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ǎŜȄŜΣ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ ƭŀ ƳşƳŜ ǉǳŀƭƛǘŞΦ 9ǘ ƻƴ ƭŜǎ 

ǇŜƴǎŜ ŀǾŜŎ ƳŞǇǊƛǎΣ ƻƴ ƭŜǎ ǉǳŀƭƛŦƛŜ ŘΩƛƴŦŞǊƛŜǳǊǎΦ /ΩŜǎǘ Ƴême la finalité du sexisme que de dire : « Vous 

ƴΩşǘŜǎ Ǉŀǎ ŘŜ ƭŀ ƳşƳŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ǉǳŜ Ƴƻƛ ». Si on pense en termes de qualité, on se place, même malgré 

ǎƻƛΣ Řŀƴǎ ǳƴ ƭŀƴƎŀƎŜ ƻƴǘƻƭƻƎƛǉǳŜ Ŝǘ ƴƻƴ ƧǳǊƛŘƛǉǳŜΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƭΩƻƴǘƻƭƻƎƛŜ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩşǘǊŜ Ŝǘ ƴƻƴ ƭŜ ŘǊƻƛǘΦ 

Ainsi, je pense que cela permet de bien comprendre le sexisme dans le sport, comment les femmes 

ǎƻƴǘ ŘƛǎǉǳŀƭƛŦƛŞŜǎ Řǳ ǎƛƳǇƭŜ Ŧŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ŦŜƳƳŜǎΣ Ŝǘ ŎƻƳƳŜƴǘ ƛƭ Ŝǎǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘΩŀƎƛǊ Ŝƴ ŎƘŀƴƎŜŀƴǘ ƭŜǎ 

mentalités, en mettant fin aux violences sexistes et sexuelles, qui peuvent sévir dans tous les milieux 

ǎǇƻǊǘƛŦǎΣ Ŝƴ ƳŜƴŀƴǘ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎΣ Ŝƴ ŦŀǾƻǊƛǎŀƴǘ ƭΩŀŎŎŝǎ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ 

femmes au sport. Je vous remercie. 

 

--- ))°((--- 

±ŜǊǎ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ǊŞŜƭƭŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎ ς Chiffres-clés ς Édition 2017  

http://www.egalite-femmes-hommes.gouv.fr/publications/droits-des-femmes/egalite-entre-les-

femmes-et-les-hommes/vers-legalite-reelle-entre-les-femmes-et-les-hommes-chiffres-cles-edition-

2017/ 

  

http://www.egalite-femmes-hommes.gouv.fr/publications/droits-des-femmes/egalite-entre-les-femmes-et-les-hommes/vers-legalite-reelle-entre-les-femmes-et-les-hommes-chiffres-cles-edition-2017/
http://www.egalite-femmes-hommes.gouv.fr/publications/droits-des-femmes/egalite-entre-les-femmes-et-les-hommes/vers-legalite-reelle-entre-les-femmes-et-les-hommes-chiffres-cles-edition-2017/
http://www.egalite-femmes-hommes.gouv.fr/publications/droits-des-femmes/egalite-entre-les-femmes-et-les-hommes/vers-legalite-reelle-entre-les-femmes-et-les-hommes-chiffres-cles-edition-2017/
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Table ronde 1 : Repérer et dénoncer les violences faites aux femmes 
dans le sport 
 

Béatrice Barbusse, sociologue et autrice ŘŜ ƭΩƻǳǾǊŀƎŜ Du sexisme 

dans le sport,  paru en octobre 2016 chez Anamosa  

 

Vous avez intitulé votre journée « Le sport, un bastion du sexisme ou un outil pour sortir des 

violences ? ηΦ WŜ ŎǊƻƛǎ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ōƛŜƴ ŞǾƛŘŜƳƳŜƴǘ ƭŜǎ deux, et cet après-midi, vous aurez de beaux 

exemples pour montrer en quoi le sport peut aussi nous permettre de combattre les violences faites 

aux femmes. Nous allons commencer par un sujet lourd, qui est celui des violences faites aux 

femmes dans le sport. 

 

CŜ ǎǳƧŜǘ Ŝǎǘ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜƳŜƴǘ ŎŜ ǉǳƛ ƳΩŀ ƳƻǘƛǾŞ Ł ŞŎǊƛǊŜ ƛƭ ȅ ŀ ŘŜǳȄ ŀƴǎ ƭΩƻǳǾǊŀƎŜ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ 

mentionné. Dénoncer les violences faites aux femmes dans le sportΦ WΩŀƛ ǎƻǳƘŀƛǘŞ ŘΩŀōƻǊŘ ŀǇǇƻǊǘŜǊ 

Ƴƻƴ ǇǊƻǇǊŜ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜΦ ±ƻǳǎ ŀǾŜȊ ŞǾƻǉǳŞ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ ƭΩŀrticle dans Le Parisien de Véronique 

Lebar, du Comité Ethique et Sport sur la question des violences sexuelles dans le sport. Ce dernier 

mois, beaucoup de femmes se sont mises à parler, dans le milieu du cinéma, dans le milieu des arts, 

dans le journalisme, dans le sport, mais pas en France, aux États-Unis principalement. En France, 

ŀǳŎǳƴŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ƴŜ ǎΩŜǎǘ ŜȄǇǊƛƳŞŜ ƧǳǎǉǳΩŁ ǇǊŞǎŜƴǘΣ Ŝƴ ŘŜƘƻǊǎ ŘŜ ǉǳŜƭǉǳŜǎ-unes comme Isabelle 

Demongeot, il y a dix-sept ans, qui a dénoncé ƭŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ ǎǳōƛŜǎ, les viols commis par 

wŞƎƛǎ ŘŜ /ŀƳŀǊŜǘΣ ǉǳƛ ŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ŞǘŞ ŎƻƴŘŀƳƴŞ ǇƻǳǊ ǎŜǎ ŀŎǘŜǎΦ aŀƛǎ Ŝƴ ŘŜƘƻǊǎ ŘŜ ŎŜǘ ŜȄŜƳǇƭŜΣ ǘǊŝǎ 

ǇŜǳ ŘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎΣ ǾƻƛǊŜ ǉǳŀǎƛƳŜƴǘ ŀǳŎǳƴŜΣ ƴΩƻǎŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜƴŎƻǊŜ ǇŀǊƭŜǊΦ 9ǎǘ-ŎŜ Ł ŘƛǊŜΣ ŎƻƳƳŜ ƭΩŀ 

déclaré la semaine dernière la ministre des sports, Laura FlesselΣ ǉǳŜ ǎƛ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ƴŜ ǇŀǊƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳΩƛƭ 

ne doit rien se passer dans le milieu sportif ?  

 

aŀŘŀƳŜ [ŀǳǊŀ CƭŜǎǎŜƭ Ŝǎǘ ƳƛƴƛǎǘǊŜΣ ŜƭƭŜ ǎŜ Řƻƛǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ŘƛǎŎƻǳǊǎ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ōƛŜƴ ǎǶǊ ŘŜ ǎŀ ƳƛǎǎƛƻƴΦ 

Je peux vous dire que la réalité dans le sport Ŝǎǘ ǘƻǳǘŜ ŀǳǘǊŜΣ Ŝǘ ƧΩŜǎǇŝǊŜ ŀǳ Ǉƭǳǎ ǇǊƻŦƻƴŘ ŘŜ Ƴƻƴ 

ŎǆǳǊ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ Ƴƻƛǎ à venir - mais peut-être faudra-t-il attendre encore quelques années - des 

ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ ǇŀǊƭŜǊƻƴǘ ŘŜ ŎŜ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ǇŀǎǎŞ hierΣ Ŝǘ ŘŜ ŎŜ ǉǳƛ ǎŜ ǇŀǎǎŜ ǇŀǊŦƻƛǎ ŜƴŎƻǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ Car les 

violences sexuelles dans le sport ont existé et existentΦ .ƛŜƴ ŜƴǘŜƴŘǳΣ ƴΩŜƴ ŀȅŀƴǘ Ǉŀǎ ǎǳōƛ 

directement, il ne me revient pas de dénoncer ces actes et de citer des noms de jeunes femmes ou 

de sportives ; elles parleront quand elles en auront envie, elles parleront quand elles se sentiront 

prêtes à parler.  
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Pourquoi cette omerta dans le sport ?  

Le milieu sportif est particulièrement fait de violences. Avec peut-être le milieu militaire, la violence y 

est partout présente. Elle est à la fois physique, mentale, mais aussi, surtout et beaucoup, 

ǎȅƳōƻƭƛǉǳŜΦ WŜ ƴŜ ǊŜǾƛŜƴŘǊŀƛ Ǉŀǎ ǎǳǊ ƭΩƘƛǎǘƻƛǊŜ Řǳ ǎǇƻǊǘΣ ŘΩŜȄŎŜƭƭŜƴǘǎ ƻǳǾǊŀƎŜǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ŞŎǊƛǘǎ ǎǳǊ ŎŜ 

ǎǳƧŜǘΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ conçue pour les hommes, par les hommes, afin 

ǉǳΩƛƭǎ ŀǇǇǊŜƴƴŜƴǘ Ł ŘŜǾŜƴƛǊ ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ Ŝǘ ǎǳǊǘƻǳǘ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭǎ ǊŜǎǘŜƴǘ ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎΦ /ΩŜǎǘ ŘƻƴŎ ǳƴ 

milieu où le virilisme est extrêmement présent. /ŜǘǘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜ Ŝǎǘ ŘΩŀōƻǊŘ ƭŀƴƎŀƎƛŝǊŜ. Il règne une 

violence très forte dans le milieu sportif, notamment dans les échanges interpersonnels. En tant 

ǉǳΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŀƛǊe, jŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳŜ ƧŜ ǎŜǊŀƛǎ ǾƛǊŞŜ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ ǎǳǇŞǊƛŜǳǊ ǎƛ ƧŜ ǇŀǊƭŀƛǎ ŀǳȄ ŞǘǳŘƛŀƴǘǎ 

comme on parle aux jeunes parfois dans le sport ou comme on parle aussi à des adultes dans le 

sport. Souvent, on présente cela de manière positive : « /ΩŜǎǘ ŘŜ ƭΩŀǳǘƘŜƴǘƛŎƛǘŞΣ ƻƴ Ŝǎǘ ŦǊŀƴŎΣ ƻƴ ƴŜ 

prend pas de raccourcis, on se dit les choses en face ». On peut se dire les choses en face, mais en 

ŎƘƻƛǎƛǎǎŀƴǘ ǎŜǎ ƳƻǘǎΣ ƭΩƛƴǘƻƴŀǘƛƻƴΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ǎƻǳǾŜƴǘΣ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ ƭŜ ƎŜǎǘŜ accompagne la parole, 

ōƛŜƴ ŞǾƛŘŜƳƳŜƴǘΦ WŜ ƴŜ ǎǳƛǎ Ǉŀǎ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘŜ Ǿƻǳǎ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎŜ ŦǊŀǇǇŜ ǘƻǳǘ ƭŜ ǘŜƳǇǎ, mais les 

échanges verbaux sont relativement physiques.  

 

Une anecdote que je partage avec vous ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŀ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ŎƻƴŎŜǊƴŞŜ ƳΩŜƴ ŀ ŘƻƴƴŞ 

ƭΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ŀƴŎƛŜƴ ŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ ǎŞƭŜŎǘƛƻƴƴŜǳǊ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜ ŘŜ 

football, Bruno BiniΣ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǎŞƭŜŎǘƛƻƴƴŜǳǊ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ /ƘƛƴŜ ŘŜ ŦƻƻǘōŀƭƭΦ Lƭ ƳΩŀ ǊŀŎƻƴǘŞ 

ǉǳΩŀǳ ǘƻǳǘ ŘŞōǳǘ ŘŜ ǎƻƴ ƳŞǘƛŜǊ ŘΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ ŀǎǎƛǎǘait à un match officiel, il a insulté 

ƭΩŀǊōƛǘǊŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ŀǎǎŜȊ ǾƛǊǳƭŜƴǘŜ Υ ƛƭ ǎΩŜǎǘ ƳşƳŜ ǊŀǇǇǊƻŎƘŞ ŘΩŜƭƭŜ Ł ƭŀ Ŧƛƴ Řǳ ƳŀǘŎƘ ; il ne 

ƭΩŀ Ǉŀǎ ŦǊŀǇǇŞŜ Ƴŀƛǎ ŀ Ŝǳ ǳƴ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘ ǉǳƛ ƳƻƴǘǊŀƛǘ ǉǳΩƛƭ Şǘŀƛǘ Ł ƭŀ ƭƛƳƛǘŜΦ Lƭ Ŝǎǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ŀƭƭŞ Ł 

ƭΩƘƾǘŜƭΣ Ŝǘ ŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ŘŜ ǊŜƴǘǊŜǊ Řŀƴǎ ƭΩŀǎŎŜƴǎŜǳǊ ǇƻǳǊ ǊŜƧƻƛƴŘǊŜ ǎŀ ŎƘŀƳōǊŜ Ł ŎƻǳŎƘŜǊΣ ƛƭ ŀ ŎǊƻƛǎŞ 

ŎŜǘǘŜ ŦŜƳƳŜ ŀǊōƛǘǊŜΦ ! ŎŜǘ ƛƴǎǘŀƴǘΣ ƛƭ ǎΩŜǎǘ ǊŜƴŘǳ ŎƻƳǇǘŜ ǉǳΩƛƭ ƭǳƛ ŀǾŀƛǘ Ŧŀƛǘ ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ ǇŜǳǊΦ Lƭ ŀ Ǿǳ 

ƭŀ ǇŜǳǊ Řŀƴǎ ƭŜǎ ȅŜǳȄ ŘŜ ƭΩŀǊōƛǘǊŜΣ ǉǳƛ ƘŞǎƛǘŀƛǘ ŀǾŀƴǘ ŘŜ ǊŜƴǘǊŜǊ Řŀƴǎ ƭΩŀǎŎŜƴǎŜǳǊ ŀǾŜŎ ƭǳƛΦ ! ŎŜ 

moment-ƭŁΣ ƛƭ ǎΩŜǎǘ Řƛǘ : « /ƻƳƳŜƴǘΣ ƳƻƛΣ ŀŘǳƭǘŜΣ ǎŀƛƴ ŘŜ ŎƻǊǇǎ Ŝǘ ŘΩŜǎǇǊƛǘΣ ŀƛ-je pu faire peur à une 

femme ? ηΦ 5ŜǇǳƛǎ ŎŜ ƧƻǳǊΣ ƛƭ ǎΩŜǎǘ ǇǊƻƳƛǎ ŘŜ ƴŜ Ǉƭǳǎ Řǳ ǘƻǳǘ ƛƴǎǳƭǘŜǊ ƭŜǎ ŀǊōƛǘǊŜǎΣ Ŝǘ ŘŜ ǎǳǊǘƻǳǘ ŦŀƛǊŜ 

très attentioƴ Ł ǎƻƴ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŞƎŀǊŘ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎΦ ±ƻƛƭŁ ǳƴ ŜȄŜƳǇƭŜ ǇŀǊƳƛ ŘΩŀǳǘǊŜǎΣ Ƴŀƛǎ ŎŜǘ 

homme a pris conscience de son comportement.  

 

 

 

 

 

 

WŜ ƳŜ ǎƻǳǾƛŜƴǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜ ǉǳŜƭǉǳŜǎ Ƴƻƛǎ ŀǇǊŝǎ ƭŀ ǎƻǊǘƛŜ ŘŜ Ƴƻƴ ƭƛǾǊŜΦ ¦ƴ homme, 

que je ne connaissais pŀǎΣ Ŝǎǘ ǾŜƴǳ ƳŜ ǾƻƛǊ Ŝǘ ƳΩŀ Řƛǘ : « vous racontez une anecdote (faisant état 

ŘΩǳƴŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎŜȄƛǎƳŜύ Řŀƴǎ ǾƻǘǊŜ ƭƛǾǊŜ ƻǴ ƧΩŞǘŀƛǎ ǇǊŞǎŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŀ ǎŀƭƭŜΦ WΩŀƛ ǊƛΣ ŎƻƳƳŜ ǘƻǳǘ ƭŜ 

ƳƻƴŘŜΦ WŜ ǎǳƛǎ ŘŞǎƻƭŞΦ ±ǊŀƛƳŜƴǘΣ ƧŜ Ǿƻǳǎ ǇǊƛŜ ŘŜ ƳΩŜȄŎǳǎŜǊ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƧŜ ƴŜ ǇŜnsais pas du tout vous 

ŀǾƻƛǊ Ŧŀƛǘ Řǳ ƳŀƭΣ Ł Ǿƻǳǎ Ŝǘ ŀǳȄ ŀǳǘǊŜǎ ŦŜƳƳŜǎΦ ±ƻǘǊŜ ƭƛǾǊŜ ƳΩŀ Ŧŀƛǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ ǊŞŦƭŞŎƘƛǊΣ Ŝǘ ƧŜ Ǿŀƛǎ 

ŜǎǎŀȅŜǊ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ŀǘǘŜƴǘƛƻƴ Ł ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ ƧŜ ƳŜ ŎƻƳǇƻǊǘŜ Ł ƭΩŞƎŀǊŘ ŘŜǎ 

femmes, plus particulièrement (puisqǳŜ ŎΩŞǘŀƛǘ ǳƴ ŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ), dans mon activité professionnelle ». 

 

5ƻƴŎ Ǿƻǳǎ ǾƻȅŜȊ ǉǳŜ ŘΩǳƴ Ǉƻƛƴǘ ŘŜ ǾǳŜ ƭŀƴƎŀƎƛŜǊ et comportemental, le sport est un environnement 

ƻǴ ƭŀ ǾƛƻƭŜƴŎŜ Ŝǎǘ ŀǎǎŜȊ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴƴŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘǳǊ Ŝǘ ƛƴǘǊŀƛǘŀōƭŜΣ ǎǳǊǘƻǳǘ ǉǳŀƴŘ on se 

rapproche du sport de compétition et du sport de très haut niveau. Certes, dans certains sports, 

SΩƛƭ ȅ ŀǾŀƛǘ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘŜ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ monde sportif, peut-şǘǊŜ ǉǳŜ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘΩƘƻƳƳŜǎ 

dans ce milieu se rendraient compte que leur comportement peut y şǘǊŜ ŘΩǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜΦ  
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ŎƻƳƳŜ ƭŜ ƪŀǊŀǘŞΣ ƻƴ ŜǎǎŀƛŜ ƧǳǎǘŜƳŜƴǘ ŘΩŀŎǉǳŞǊƛǊ ŘŜ ƭŀ ƳŀƞǘǊƛǎŜ ŘŜ ǎƻƛΣ ŘŜ ǎƻƴ ŎƻǊǇǎΣ Ŝǘ ŘŜ ƴŜ Ǉŀǎ 

porter les coups. Mais dans la plupart des sports en gŞƴŞǊŀƭΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ ŎŀǎΦ  

 

[Ŝ ǎǇƻǊǘΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ǇƘȅǎƛǉǳŜƳŜƴǘ ǘǊŝǎ ǾƛƻƭŜƴǘΦ  

 

 

 

 

 

 

 

 

hǊΣ ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ ǉǳŜƭ ƳŞŘŜŎƛƴ Ǿƻǳǎ ŘƛǊŀ ǉǳŜ ǎƛ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ƳŀƭΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ êtes allée trop loin avec 

votre muscle ou votre tendon. Mais nous, sportifs et sportives, on nous  ŀǇǇǊŜƴŘ ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƻƴ ƴƻǳǎ 

ŀǇǇǊŜƴŘ ŀǳ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǎƻǳŦŦǊƛǊ ǇƻǳǊ ȅ ŀǊǊƛǾŜǊΦ Je ne vais pas dire le contraire, mais il y a des 

ƭƛƳƛǘŜǎ Ł ƴŜ Ǉŀǎ ŘŞǇŀǎǎŜǊΦ [ŀ ŘƻǳƭŜǳǊ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴ ƛƴƘŞǊŜƴǘŜ Ł ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ Řǳ ƳŞǘƛŜǊ ŘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ 

et de sportif. 5ƻƴŎΣ ƻƴ ƴƻǳǎ ŀǇǇǊŜƴŘ Ł ǾƛǾǊŜ ŀǾŜŎ Ŝǘ ƻƴ Ŝƴ Ŧŀƛǘ ƭΩŀǇǇǊŜƴǘƛǎǎŀƎŜ Řŝǎ ƭΩƛƴǎǘŀƴǘ ƻǴ ƭΩƻƴ 

entre dans le milieu sportif.  

 

Enfin, il ne faut pas oublier que le sport est aussi un environnement de la domination masculine, 

puisque 80 % de notre environnement dans le sport est masculin. Par qui la violence est-elle 

exercée Κ tŀǊ ƭŜ ǇŝǊŜΣ ǇŀǊ ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊΣ ǇŀǊ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎΣ ǇŀǊ ƭΩŀǊōƛǘǊŜΣ ǇŀǊ ƭŜ ƪinésithérapeute, 

par le docteur. Le livre de Dominique Bonnot, bΩƻǳōƭƛŜ Ǉŀǎ ŘŜ ƎŀƎƴŜǊΦ 5ŀƴǎ ƭŜǎ ŎƻǳƭƛǎǎŜǎ Řǳ ǘŜƴnis 

féminin en est une illustration.  QǳŀƴŘ ƧŜ ƭΩŀƛ ŦŜǊƳŞΣ ƧŜ ƳŜ ǎǳƛǎ Řƛǘ : « ǎƛ ƧΩŀƛ ǳƴŜ ŦƛƭƭŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƧŜ ƴŜ 

ǾŜǳȄ ǎǳǊǘƻǳǘ Ǉŀǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ŦŀǎǎŜ ŘŜ ǘŜƴƴƛǎ ».  

 

Mon collègue Philippe Liotard ǎΩŜǎǘ intéressé aux violences sexuelles dans le sport. Il dit  : « Je ne 

ǇŜƴǎŀƛǎ Ǉŀǎ ǉǳŜ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ŘƻƳƛƴŀǘƛƻƴ Şǘŀƛǘ ŀǳǎǎƛ ŦƻǊǘΣ ƧŜ ƴŜ ǇŜƴǎŀƛǎ Ǉŀǎ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀǾŀƛǘ ŀǳǘŀƴǘ 

ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ǊŜǎǘŞŜǎ ǎŜŎǊŝǘŜǎΣ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ŀǳǘŀƴǘ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎ ǊŜǎǘŞŜǎ ǎŜŎǊŝǘŜǎ ». hƴ ƻōǎŜǊǾŜ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ǳƴ 

respect incroyable de la hiérarchie dans le sport. Dans les sports collectifs, par exemple, on respecte 

ƭŜǎ ŀƴŎƛŜƴǎΣ ƭŜ ŎŀǇƛǘŀƛƴŜΣ ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊΣ ƻƴ ǊŜǎǇŜŎǘŜ ƭŜ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ Τ ƻƴ ƴΩŀ ƳşƳŜ Ǉŀǎ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ƴƻǳǎ ŘƛǊŜ 

de les respecter, cela va de soi. On est extrêmement discipliné.e.ǎΦ WŜ ƳŜ ǎƻǳǾƛŜƴǎ ŘΩŞǘǳŘƛŀƴǘǎ qui 

avaient présenté un exposé sur le fait que le sport pouvait multiplier la créativité des individus. 

WΩŀǾŀƛǎ Řƛǘ : « Oui, mais cela dépend des sports, et cela dépend à quel niveau. » En effet, dans certains 

sports, et à très haut niveau, au contraire, on tue la créativité des sportifs et des sportives. On nous 

met dans un moule, avec des normes, des règles de vie à respecter, et il ne faut surtout pas sortir du 

ŎŀŘǊŜ Ŝǘ Řǳ ŎŀǊŎŀƴ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴƻǳǎ ƛƳǇƻǎŜΦ  

 

Les violences sont présentes dans le milieu sportif. Certes, je ne formule que des hypothèses puisque 

ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ŘŜ ŘƻƴƴŞŜǎ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ǊŞŜƭƭŜǎΣ ŘŜ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜǎ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎΦ  

 

Que nous montrent les quelques rapports qui existent, notamment celui de 2008 ?  

 

 

 

 

/ΩŜǎǘ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ Řǳ ŘƻƭƻǊƛǎƳŜ ǇŀǊ ŜȄŎŜƭƭŜƴŎŜΣ ŎΩŜǎǘ-à-ŘƛǊŜ ŘŜ ƭΩŜȄǳƭǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŘƻǳƭŜǳǊΦ 5ŝǎ 

ƭΩƛƴǎǘŀƴǘ ƻǴ Ǿƻǳǎ ǊŜƴǘǊŜȊ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ƧǳǎǉǳΩŀǳ Ǉƭǳǎ Ƙŀǳǘ ƴƛǾŜŀǳΣ ƻƴ Ǿƻǳǎ ŀǇǇǊŜƴŘ ǉǳΩŀǾƻƛǊ ƳŀƭΣ 

ŎΩŜǎǘ ƴƻǊƳŀƭΣ Ŝǘ ǉǳŜ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ Řǳ ƴƻǊƳŀƭΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ǇŀǘƘƻƭƻƎƛǉǳŜ Υ ǉǳŀƴŘ Ǿƻǳǎ ǎƻǊǘŜȊ ŘΩǳƴ 

ŜƴǘǊŀƞƴŜƳŜƴǘΣ ǎƛ Ǿƻǳǎ ƴΩŀǾŜȊ Ǉŀǎ ƳŀƭΣ ŎΩŜǎǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ƴΩŀǾŜȊ Ǉŀǎ ŞǘŞ ƧǳǎǉǳΩŀǳ ōƻǳǘΣ ǉǳŜ 

vouǎ ƴΩŀǾŜȊ Ǉŀǎ ŘƻƴƴŞ ǎǳŦŦƛǎŀƳƳŜƴǘΦ  

 

Le milieu sportif est propice aux violences sexuelles, en raison notamment de la proximité entre 

les entraîneurs et les entraîné.e.s, entre les sportifs et les sportives.  
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Il existe en effet une proximité forte dans  le milieu du sport et de la compétition. On la retrouve 

Řŀƴǎ ƭŜǎ ǾŜǎǘƛŀƛǊŜǎΣ Ł ƭΩƘƾǘŜƭΣ ǇŜƴŘŀƴǘ ƭŜǎ ŘŞǇƭŀŎŜƳŜƴǘǎΣ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƘŀƳōǊŜǎΣ ƻǴ ƛƭ Ŝǎǘ ŎƻǳǊŀƴǘΣ Ŝƴ ŜŦŦŜǘΣ 

ǉǳΩǳƴ ŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ Ǿƻǳǎ ŘŜƳŀƴŘŜ : « ±ƛŜƴǎ Řŀƴǎ ƭŀ ŎƘŀƳōǊŜΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ ƧŜ ǘΩŜȄǇƭƛǉǳŜ deux ou trois 

choses avant le match et la compétition de demain. »  

 

Récemment, ƧΩŀƛ ŞǘŞ ŎƻƴǘŀŎǘŞŜ ǇŀǊ ŘŜǎ ƧƻǳǊƴŀƭƛǎǘŜǎ ǉǳƛ ƳŜ ŘŜƳŀƴŘŀƛŜƴǘ ǎƛ ƧŜ Ŏƻƴƴŀƛǎǎŀƛǎ ŘŜǎ 

sportives qui avaient été agressées sexuellement. Aǳ ƘŀƴŘōŀƭƭΣ ƴƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴs pas de cas en tête. Je 

pense que dans les sports collectifs, le groupe protège un peu. Je me rappelle pour ma part que 

quand un entraîneur nous demandait de venir dans sa chambre pour nous expliquer quelque chose, 

ou au bar, à 23 heures ou minuit, nous y allions toujours groupées, jamais seules. Nous étions 

toujours deux, trois, quatre, cinq.  

 

 

 

 

 

Pour autant, dans les sports collectifs aussi, les violences existent : aux États-Unis, Hope Solo, 

joueuse de football ŀ ŜȄǇƭƛǉǳŞ ǉǳΩŀǾŀƴǘ ŘŜ ǊŜƴǘǊŜǊ Ŝƴ ǎŎŝƴŜ ǇƻǳǊ ǊŜŎŜǾƻƛǊ ǎƻƴ ǘrophée, Sepp Blatter 

ƭǳƛ ŀ Ƴƛǎ ǳƴŜ Ƴŀƛƴ ŀǳȄ ŦŜǎǎŜǎΦ Lƭ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀƛǘ ǉǳŜ ŎΩŞǘŀƛǘ ƴƻǊƳŀƭΦ  

 

Certains moments ǎΩȅ ǇǊşǘŜƴǘ paticulièrement, Ŝƴ ƭΩƻŎŎǳǊǊŜƴŎŜΣ ƭŜǎ bizutages sont des moments 

ǎǳǎŎŜǇǘƛōƭŜǎ ŘΩŜƴƎŜƴŘǊŜǊ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜs sexuelles. Nous avons réussi à faire cesser les 

bizutages dans beaucoup de fédérations sportivesΦ bƻǳǎ ƭΩŀǾƻƴǎ ǊŀǇǇŜƭŞ Ł ƭŀ CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ŦǊŀƴœŀƛǎŜ ŘŜ 

handball en début de saison, aux mois de septembre et octobre durant lesquels nous avons lancé 

une grande campagne au sein de nos clubs, des ligues, des comités, en mettant en avant des figures 

ŘΩǳƴ ƧƻǳŜǳǊ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ ƧƻǳŜǳǎŜ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ Řƛǎŀƴǘ : « Stop, les bizutages sont in-ter-dits ». 

Une enquête, menée par un sociologue dans le milieu du handball, sur cette période en particulier, a 

ƳƻƴǘǊŞ ǉǳΩƛƭ ǊŞƎƴŀƛǘ ŘŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŘΩƻǊŘǊŜ ǎŜȄǳŜƭΣ ŜƴǘǊŜ ƎŀǊœƻƴǎΣ ŜƴǘǊŜ ƎŀǊœƻƴǎ Ŝǘ ŦƛƭƭŜǎΣ Ŝǘ ŜƴǘǊŜ ŦƛƭƭŜǎ, 

humiliations et agressions sexuelles. Il existe donc des moments, des lieux qui sont extrêmement 

ǇǊƻǇƛŎŜǎ Ł ƭΩŞŎƭƻǎƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΦ  

 

Pour conclure mon propos, je dirais que le sport est un milieu très violent, où il convient donc plus 

ǉǳŜ Řŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǳƴƛǾŜǊǎ ŘŜ révéler et dénoncer les violences. Mais cŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŦŀŎƛƭŜ ŘŜ ǇŀǊƭŜǊΦ Les 

sportives, même si elles ne le disent pas, ont souvent peur de parler parce que, pour certaines, elles 

sont salariées. Or les femmes qui révèlent des violences dans le milieu professionnel sont en risque 

important de perdre leur travail Τ ƛƭ ƴΩȅ ŀ ŀǳŎǳƴŜ Ǌŀƛǎƻƴ ǉǳΩƛƭ Ŝƴ ŀƛƭƭŜ ŘƛŦŦŞǊŜƳƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ Řǳ 

sport que dans les autres.  

 

 

 

Voilà qui pose aussi les données du problème. Il est important que des femmes sportives comme 

Laurence Fischer, comme Laura Georges, qui est très engagées dans ce combat, comme moi-même 

Ŝǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ǉǳƛǎǎƛƻƴǎ ŘƛǊŜ ŀǳȄ ǎǇƻǊǘƛǾes et aux sportifs : « bΩŀȅŜȊ Ǉŀǎ ǇŜǳǊΣ ƻƴ Ŝǎǘ ƭŁΣ ŘŜǎ ƛƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴǎ 

sont là pour vous aider, pour vous soutenir, comme Éthique et sports ». 

  

Les violences sexuelles dans le sport se produisent essentiellement, dans les sports individuels 

tels que la gymnasǘƛǉǳŜΣ ƭΩŀǘƘƭŞǘƛǎƳŜΣ ƭŜ ǘŜƴƴƛǎΦ 

 

 

90 % des sportifs professionnels sont syndiqués, alors que moins de 5 % des sportives le sont. 
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WΩŜǎǇŝǊŜ ǉǳŜ cette journée favorisera la prise de conscience nécessaire au repérage des violences 

mais aussi et surtout leur révélation, pour mieux les combattre et mettre en place des dispositifs qui 

permettront de faire cesser tout celaΦ [Ωǳƴ ŘŜǎ ƳŜƛƭƭŜǳǊǎ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ ǊŜǎǘŜΣ ƧŜ ŎǊƻƛǎΣ la féminisation du 

sport. Si davantage de femmes sont présentes dans le sport, celŀ ǇƻƭƛŎŜǊŀ ǳƴ ǇŜǳ ƭŜǎ ŎƘƻǎŜǎΦ WΩŜƴ ŀƛ 

Ŧŀƛǘ ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ Ŝƴ Şǘŀƴǘ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘŜ ŘΩǳƴ Ŏƭǳō ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ ƳŀǎŎǳƭƛƴΣ ƧŜ ǇŜǳȄ Ǿƻǳǎ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭŜǎ 

ƎŀǊœƻƴǎ ƴŜ ǎŜ ŎƻƳǇƻǊǘŀƛŜƴǘ Ǉƭǳǎ Řǳ ǘƻǳǘ ŘŜ ƭŀ ƳşƳŜ Ŧŀœƻƴ ǉǳŀƴŘ ƧΩŞǘŀƛǎ présente dans les 

déplacements. 

 

--- ))°((--- 

 

Anne-Cécile Mailfert, présidente de la Fondation des femmes  

 

Je vais aborder la question ŘŜ ƭΩƛƳǇǳƴƛǘŞ ŘŜ ŎŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ faites aux femmes, parce que la Fondation 

des femmes ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ǎǳǊ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ƧǳǎǘƛŎŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ ǘƘŝƳŜ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ƭŀ ƭŜǾŞŜ ŘŜ Ŧƻnds que 

ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ Ŝƴ ǘǊŀƛƴ ŘŜ ǊŞŀƭƛǎŜǊ Ŝƴ ŎŜǘǘŜ Ŧƛƴ ŘΩŀƴƴŞŜ ǇǳƛǎǉǳŜ ƴƻǳǎ ƻǊƎŀƴƛǎƻƴǎ ŘŜƳŀƛƴ ǎƻƛǊ ƭŀ Nuit 

des relais. La Nuit des relais est en effet une opération de collecte de fonds pour les redistribuer aux 

associations qui agissent auprès des femmes pour les aider à accéder à la justice, et donc à faire 

valoir leurs droits. Nous avons également une étude en cours pour savoir si les femmes qui sont 

ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǎŜȄƛǎǘŜǎ ƻǳ ǎŜȄǳŜƭƭŜǎ ƻƴǘ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞ ǉǳŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ Ŝǘ ǎǳǊ 

ŘΩŀǳǘǊŜǎ types de crime pour accéder à la justice.  

 

 

 

 

 

 

En effet, les violences ont des impacts psycho-traumatiques qui tétanisent les victimes, sans 

compter la nature des violences, des représailles, etc. De plus, il existe des biais sexistes que répètent 

les professionnels du droit, des agents de police dǳ ŎƻƳƳƛǎǎŀǊƛŀǘ ƧǳǎǉǳΩŀǳ ƧǳƎŜ, en passant par les 

avocates ou les avocats. Dès lors, on peut se poser la question de savoir si la justice est 

particulièrement sexiste. On peut également se poser la question de sŀǾƻƛǊ ǎƛ ƭŜ Ŧŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ 

Ŝǘκƻǳ ŘΩŀǾƻƛǊ ŞǘŞ ǾƛŎǘƛƳŜ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ ǎǇƻǊǘƛŦ ƴŜ ǊŜƴŘ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ Ǉƭǳǎ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł 

la justice.  

 

LΩƛƳǇǳƴƛǘŞ Ŝǎǘ-elle encore plus présente dans le milieu du sport que daƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ ?  

Les championnes sont fortes, en bonne santé, etc. Elles accomplissent des exploits physiques, elles 

accumulent les médailles, elles ont le sourire aux lèvres, elles battent des records. Elles ont une force 

de caractère incroyable, ne pleurent jamais. Donc, comment ces « Wonderwomen » ne sauraient-

elles pas mieux se défendre que les autres femmes ? Les violences faites aux femmes ciblent-elles  

plutôt les « pauvres petites femmes faibles ». Les sportives seraient-elles épargnées ? Je comprends 

que Laura Flessel puisse avoir cette vision puisque les témoignages de sportives en France ont été 

bƻǳǎ Ŏƻƴǎǘŀǘƻƴǎ ǉǳΩƛƭ est plus difficile pour les fŜƳƳŜǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŘΩŀŎŎŞŘŜǊ Ł ƭŀ 

ƧǳǎǘƛŎŜ ǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎ ƻǳ ǉǳŜ ǇƻǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ŎǊƛƳŜǎ ƻǳ ŘŜ ŘŞƭƛǘǎΦ  
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particulièrement peu nombreux pendant la période du #MeToo. Est-ŎŜ ǇƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ 

violences dans ce domaine ?   

 

Une gymnaste américaine, McKayla Maroney, championne olympique à Londres en 2012, a dénoncé 

les viols par son entraîneur. Le fait est que les violences sexistes et sexuelles sont non seulement bien 

ǇǊŞǎŜƴǘŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ Ƴŀƛǎ ǎƻƴǘ ŜƴŎƻǊŜ Ǉƭǳǎ ǇǊŞǎŜƴǘŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ǉǳŜ Řŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄΦ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Eƴ ǘŜǊƳŜǎ ŘΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ƧǳǎǘƛŎŜ Ŝǘ ŘŜ ŘŞǇƾǘ ŘŜ ǇƭŀƛƴǘŜΣ ƻƴ ƻōǎŜǊǾŜ ǉǳŜ le taux de plainte est 

relativement comparable a priori à celui constaté dans la population générale puisque 5 % de 

femmes auraient déposé plainte par rapport aux agressions dont elles auraient été victimes.  

 

Jurisprudences sur les violences sexuelles dans le sport 

WŜ Ǿŀƛǎ ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ ŘŜ ǘǊƻƛǎ ǇƭŀƛƴǘŜǎΣ ǘǊƻƛǎ situations un peu différentes les unes des autres, 

ǇƻǳǊ ƳƻƴǘǊŜǊ ǉǳΩşǘǊŜ ŎƘŀƳǇƛƻƴƴŜ ƻǳ ǎǇƻǊǘƛǾe ne protège pas des violences, et ne permet pas de 

ŦŀƛǊŜ ǾŀƭƻƛǊ ǎŜǎ ŘǊƻƛǘǎ ƳƛŜǳȄ ǉǳΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƴƻƴ ǇƭǳǎΦ 

 

Le premier cas est celui des violences entre sportifs. Ces violences seraient les plus courantes. On 

ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŎƭƛŎƘŞ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ Ǿƛǎ-à-Ǿƛǎ ŘŜ ƭŀ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ǉǳΩƛƭ entraîne. Plus de la 

moitié des violences faites aux femmes dans le sport sont le fait de leurs camarades, de leurs amis 

avec qui elles pratiquent du sport et 35 % par des personnes du même âge que soi. Je vais évoquer 

les cas qui sont les plus médiatiques - Ŝƴ ŦŞƭƛŎƛǘŀƴǘ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŞŜǎ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǘǊŝǎ 

ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘΩşǘǊŜ ƭŜǎ ǇǊŜƳƛŝǊŜǎ Ł ǇƻǊǘŜǊ ǇƭŀƛƴǘŜΦ  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[ΩŞǘǳŘŜ ŘŜ Philippe Liotard sortie en 2009 est la seule sur le sujet, Ƴŀƛǎ ŜƭƭŜ ƴΩŀ ŞǘŞ ŦŀƛǘŜ ǉǳŜ ǎǳǊ 

un échantillon restreint de personnes, donc il faudrait la refaire. Cette étude montrait néanmoins 

que 11,2 % des personnes interrogées déclaraient avoir été exposées à des violences sexistes ou 

sexuelles. La population générale déclare 6,6 %.  Si ƭΩƻƴ ƴŜ ŎƻƳǇŀǊŜ ǉǳŜ ŎŜǎ ŘŜǳȄ ŎƘƛŦŦǊŜs, il y 

aurait deux fois plus de violences sexistes et sexuelles dans le sport, en tout cas deux fois plus de 

personnes qui en sont victimes et qui le déclarent. Les chiffres montrent que ces violences 

existent peut-şǘǊŜ Ǉƭǳǎ ǉǳΩŀƛƭƭŜǳǊǎΦ   

 

 

 

Catherine Moyon de Baecque, lanceuse de marteau : elle est  agressée et violée par plusieurs 

ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜΣ Řŀƴǎ ǳƴ ōŀǊΣ ŀǳ ǎǳ Ŝǘ Ǿǳ ŘŜ ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜ Ŝƴ мффмΦ /Ŝǎ Ŧŀƛǘǎ ǎƻƴǘ 

ŜƴŎƻǳǊŀƎŞǎ ǇŀǊ ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘŜ ƭΩŀǘƘƭŞǘƛǎƳŜΦ [Ŝǎ ŦŜƳƳŜǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǎǳōƛǎǎŜƴǘ ƭΩƻƳŜǊǘŀ 

ŦŞŘŞǊŀƭŜ ŎƻƳǇƭŝǘŜΦ 9ƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŜȄŎƭǳŜǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜΦ 9ƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ōŀƴŎ ŘŜ ǘƻǳŎƘŜ Ŝƴ мффнΣ ǉǳŀƴŘ 

elles voient leurs agresseurs, eux, disputer les Jeux olympiques de Barcelone. Ces femmes ont 

ǇƻǊǘŞ ǇƭŀƛƴǘŜΣ ŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŀƭƭŞŜǎ ƧǳǎǉǳΩŀǳ ōƻut, en particulier Catherine Moyon de Baecque. Les 

agresseurs ont été condamnés en 1993 et 1994 même si les peines étaient assez légères. 

/ŀǘƘŜǊƛƴŜ aƻȅƻƴ ŘŜ .ŀŜŎǉǳŜΣ ŜƭƭŜΣ Ŝǎǘ ǊŜǘƻǳǊƴŞŜ ǎΩŜƴǘǊŀƞƴŜǊ et a essayé de renouer avec sa 

pratique sportive, avec sa ǇŀǎǎƛƻƴΦ aŀƛǎ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ Řǳ ǎǇƻǊǘ ƭΩŀ ǊŜƧŜǘŞŜΣ ƭΩŀ Ŧŀƛǘ ǇŀǎǎŜǊ ǇƻǳǊ ǳƴŜ 

ŦƻƭƭŜΣ ŎƻƳƳŜ ŎΩŜǎǘ ǎƻǳǾŜƴǘ ƭŜ Ŏŀǎ ǉǳŀƴŘ ƻƴ Ŝǎǘ ǾƛŎǘƛƳŜ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜΦ 9ƭƭŜ ǎΩŜǎǘ ŘƻƴŎ ǾǳŜ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘŜ 

ŘΩŀǊǊşǘŜǊ ǎŀ ŎŀǊǊƛŝǊŜ ŘΩŀǘƘƭŝǘŜΦ ! ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ мффсΣ ŜƭƭŜ ŀ ŞǘŞ ǊŜŎǊǳǘŞŜ ǇŀǊ ƭŜ ministère des 

Sports, en quelque sorte en contrepartie de son silence. Son emploi était donc censé lui 

ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ǎŀƭŀƛǊŜΦ 9ƴ ǊŞŀƭƛǘŞΣ ŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ ǊŞƳǳƴŞrée quasiment moins que le SMIC. Et 

ŀǇǊŝǎ Ƙǳƛǘ /55 ŘΩǳƴ ŀƴ ǎǳŎŎŜǎǎƛŦǎΣ ŜƭƭŜ ŀ ŞǘŞ remerciée.  
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Cette affaire est assez représentative de ce qui peut arriver. /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ƎǳŜǊǊŜ ŘΩǳǎǳǊŜΦ Des 

comportements violents se passent en groupe, avec des témoins, des co-équipiers, et on constate 

une impunité totale, voire même un encouragement, pour « ǎƻǳŘŜǊ ƭΩŜǎǇǊƛǘ ŘΩŞǉǳƛǇŜ ». En face, on 

trouve des victimes brisées à vie et une omerta incroyable qui va finalement punir les victimes. La 

justice avait pourtant tranché en sa faveur, même si les peines ont été légères. 

 

Deuxième cas : des violences sexistes et sexuelles qui vont être le fait des entraîneurs. Dans ce type 

de cas, les victimes sont le plus souvent mineures, mais pas forcément.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

[ŀ ǘŜƴƴƛǎǿƻƳŀƴ ƭŀ Ǉƭǳǎ ŎƻƴƴǳŜ ǉǳΩƛƭ ŜƴǘǊŀƞƴŀƛǘ, Nathalie Tauziat, va le défendre bec et ongle 

pendant toute la procédure, et elle va même porter plainte pour diffamation contre les autres filles. 

Dans cette affaire, qui est un peu un cas ŘΩŞŎƻƭŜΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǳƴ ŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ 

« gourou », un pervers tout-puissant, et nous avons des jeunes filles très isolées, qui vivent souvent 

en internat, en dehors de leur famille, avec beaucoup de déplacements avec leur entraîneur. 

BeaucoǳǇ ŘŜ Ǿƛƻƭǎ ǎŜ ǇŀǎǎŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ŀƛǊŜǎ ŘΩŀǳǘƻǊƻǳǘŜ ƻǳ ƭƻǊǎ ŘŜ ŘŞǇƭŀŎŜƳŜƴǘǎΣ ƭƻǊǎǉǳΩƛƭǎ ǎŜ 

ǊŜǘǊƻǳǾŜƴǘ ǎŜǳƭǎ ŜƴǎŜƳōƭŜΣ ƻǳ Řŀƴǎ ƭΩƛƴǘŜǊƴŀǘΦ bƻǳǎ observons aussi de la méfiance entre sportives, 

de la compétition entre filles, et comme on le voit avec la réaction de Nathalie Tauziat, qui montre  

une sorte ŘΩŜƳǇǊƛǎŜ ŘŜ ǎƻƴ ŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ sur elle.  

 

Se pose ici la question de la prescription, avec le temps long de la justice. Quand on est une jeune 

sportive, on sait que sa carrière sera courte. Ce temps est très court, celui ŘŜ ƭŀ ŎŀǊǊƛŝǊŜ ŘΩǳƴ ǎǇƻǊǘƛŦ 

ƻǳ ŘΩǳƴŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ, face aux aspects  parfois très longs de la justice, cela pose des problèmes.  

 

!ǳ ŦƛƴŀƭΣ Řŀƴǎ ƴƻǘǊŜ ŞǘǳŘŜ ǎǳǊ ƭΩŀŎŎŝǎ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Ł ƭŀ ƧǳǎǘƛŎŜΣ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ŘŜƳŀƴŘŜ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ 

ǇƻǳǊǉǳƻƛ ŜƭƭŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǇƻǊǘŞ plainte, les réponses indiquent que ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƴΩƻƴǘ 

pas osé Τ ƭŀ ǇƭǳǇŀǊǘ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜƭƭŜǎ ǊŞǇƻƴŘŜƴǘ : « Parce que je savais que ça ne servirait à rien. » Le fait 

Ŝǎǘ ǉǳŜ ƭΩŀƎǊŜǎǎŜǳǊ ŘŜ ŎŜǎ ǘŜƴƴƛǎǿƻƳŀƴ ŀ Ǉƭǳǎ ŘŜ тл ŀƴǎΣ ŘƻƴŎ ƳşƳŜ ǎΩƛƭ Ŝǎǘ Ŏƻƴdamné, sa peine de 

prison ferme sera très réduite (ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǊŜƳƛǎŜǎ ŘŜ ǇŜƛƴŜ ǎƻƴǘ ǇǊƻƴƻƴŎŞŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀŎŎǳǎŞǎ ŘΩǳƴ 

certain âge). 

 

Troisième cas : des violences sexistes et sexuelles commises par des sportifs, mais sur des femmes 

qui ne font pas forcément partie du milieu sportif.  

 

La fameuse « troisième mi-temps », un temps où tout est permis, principalement en sport collectif. 

/ΩŜǎǘ ǳƴ ǇŜǳ ŎƻƳƳŜ ƭŜǎ ŎƘŀǊƛǾŀǊƛǎ ŘΩŀƴǘŀƴ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ ǘǊŀŘƛǘƛƻƴƴŜƭƭŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ ŘŞŦƻǳƭƻƛǊΦ Il 

Isabelle Demongeot : en 2005, elle ǇƻǊǘŜ ǇƭŀƛƴǘŜ ǇƻǳǊ Ǿƛƻƭ Ŝǘ ǘŜƴǘŀǘƛǾŜ ŘŜ ǾƛƻƭΣ ƭƻǊǎǉǳΩŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ 

mineure, de 13 à 17 ans, contre son ancien entraîneur,  Régis de Camaret. Au total, ce sont vingt 

femmes qui vont se joindre à elle et qui vont porter plainte également, pour des faits commis 

entre 1977 et 1989. Mais, il y a prescription, sauf pour deux victimes, et lui-même avoue deux 

ǾƛƻƭǎΦ LǎŀōŜƭƭŜ 5ŜƳƻƴƎŜƻǘ ǇƻǊǘŜ ǇƭŀƛƴǘŜ Ŝƴ нллрΣ ƭΩƛƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŀ ƭƛŜǳ Ŝƴ нллтΣ ƛƭ Ŝǎǘ ƛƴǘŜǊǇŜƭƭŞ ŘŜǳȄ 

ans plus tard. En 200фΣ ǳƴ ǇǊŜƳƛŜǊ ƧǳƎŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ ǊŜƴŘǳΣ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ƴƻƴ-lieu, ƳşƳŜ ǎΩƛƭ ŀ ŀǾƻǳŞ 

ǉǳΩƛƭ ŀǾŀƛǘ ǾƛƻƭŞ ! La cour de cassation casse ce non-lieu en 2011. En 2012, il est finalement 

condamné pour huit ans de prison. Il fait appel. En 2014, ce jugement est non seulement 

ŎƻƴŦƛǊƳŞ Ƴŀƛǎ ƳşƳŜ ǊŜƴŦƻǊŎŞ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭ ǇǊŜƴŘ ŘƛȄ ŀƴǎΦ 9ƴǘǊŜ нллрΣ ŘŀǘŜ ŘŜ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǇƭŀƛƴǘŜΣ Ŝǘ 

2014, neuf ans se sont écoulés Τ ƴŜǳŦ ŀƴǎ ŘŜ ǇǊƻŎŞŘǳǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀōƭŜΦ  
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faut des filles pour se défouler Τ ǉǳŀƴŘ ƻƴ Ŝǎǘ ǳƴ ƎŀǊœƻƴ ŦƻǊǘ Ŝǘ ǾŀƭŜǳǊŜǳȄ Ŝǘ ǉǳΩƻƴ ŀ ƎŀƎƴŞΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ 

ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀƛǘ ŘŜǎ ǇǊƛǎŜǎ ŘŜ ƎǳŜǊǊŜΣ ŘŜǎ ŦƛƭƭŜǎΣ ŘŜǎ ǘǊƻǇƘŞŜǎΦ  

 

Deux situations : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dans la 2ème situation, lŜǎ ƳƛƴƛǎǘǊŜǎ ŘƛǎŜƴǘ ǉǳΩƛƭǎ ƴŜ ǾŜǳƭŜƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ Ƨƻueur mis en examen en équipe 

de France. Dès lors, on se dit que peut-être il va y avoir une réaction, que peut-être cela va changer 

quelque chose, que peut-şǘǊŜ ƻƴ Ǿŀ ǾƻƛǊ ŜƴŦƛƴ ƭΩƛƳǇǳƴƛǘŞ ŎŜǎǎŜǊΦ wƛŜƴ ŘŜ ǘŜƭΦ [ŀ ƧǳǎǘƛŎŜ ŀ ŀǘǘŜƴŘǳ ƭŀ Ŧƛƴ 

de la Coupe du monde pour rendre son verdict. Ils ont été relaxés le 30 janvier 2014 sur la simple 

allégation de Zahia qui a ŀŦŦƛǊƳŞ ǉǳΩŀǳŎǳƴ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ƧƻǳŜǳǊǎ ƛƴŎǊƛƳƛƴŞǎ ƴŜ ǎŀǾŀƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ 

mineure. 

 

Pour illustrer ce que peut être cette troisième mi-temps, je citerai Bernard Tapie, qui, livrant une 

confidence à la télévision en 2004, dit ceci : « ! ƭŀ ǾŜƛƭƭŜ ŘΩǳƴŜ ŦƛƴŀƭŜ ŘŜ /ƻǳǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ ŎƻƴǘǊŜ 

aƻƴŀŎƻΣ ƧΩŀƛ Řƛǘ ŀǳȄ ƧƻǳŜǳǊǎ Υ ϦbŜ ōƻǳƎŜȊ ǇŀǎΣ ƧΩŀƳŝƴŜ ƭŜ Ƴŀǘƻǎ Ł ƭΩƘƾǘŜƭΦϦ WΩŀƛ Ŧŀƛǘ ƳƻƴǘŜǊ ǳƴŜ 

gonzesse par chambre, seuls ŘŜǳȄ ƻǳ ǘǊƻƛǎ ƧƻǳŜǳǊǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǾƻǳƭǳΦ ¦ƴŜ ƘŜǳǊŜ ŀǇǊŝǎΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ƳƻƴǘŞΣ ƛƭǎ 

ŞǘŀƛŜƴǘ ǘƻǳǎ Řŀƴǎ ƭŀ ƳşƳŜ ŎƘŀƳōǊŜΣ œŀ ǎΩŜǎǘ Ŧƛƴƛ Ŝƴ ǇŀǊǘƻǳȊŜ ƎŞŀƴǘŜΦ [Ŝ ƭŜƴŘŜƳŀƛƴΣ ƻƴ ŀ Ƴƛǎ п Ł 

Monaco. η Lƭ Řƛǘ ǘƻǳǘ ŎŜƭŀ Ł ƭŀ ǘŞƭŞǾƛǎƛƻƴΣ Ŝǘ œŀ ǇŀǎǎŜ ǘƻǳǘ ǎŜǳƭΧ 

 

Je voudrais terminer sur une note un peu positive, on observe tout de même des petites évolutions 

ǊŞŎŜƴǘŜǎΣ ƎǊŃŎŜ Ł ƭΩƛƴǘƻƭŞǊŀƴŎŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ ǉǳƛ ƎǊŀƴŘƛǘ ŦŀŎŜ ŀǳȄ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΦ  Ce type de 

journée y contribue, par la pression qui est faite sur les clubs, sur les ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴǎ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭǎ ŀǊǊşǘŜƴǘ 

ŘŜ ǘƻƭŞǊŜǊ ƭŜǎ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘǎ ǾƛƻƭŜƴǘǎΦ /Ŝƭŀ ƴŜ ǎƛƎƴƛŦƛŜ Ǉŀǎ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜΣ Ƴŀƛǎ ŎŜƭŀ 

signifie que la réaction face aux violences commence à exister. Plus on va dénoncer ƭΩƛƳǇǳƴƛǘŞΣ Ƴƻƛƴǎ 

il y aura de violences.  

 

 

Une mineure affirme avoir été violée par 

Torbe, producteur pornographique, qui a 

envoyé des photos de son acte au 

footballeur, David de Gea, gardien de but de 

ƭŀ ǎŞƭŜŎǘƛƻƴ ŜǎǇŀƎƴƻƭŜ Ł ƭΩ9ǳǊƻ нлмс. Ce 

dernier  est cité dans une affaire de trafic 

ŘΩşǘǊŜǎ ƘǳƳŀƛƴǎ et de prostitution.  

 

Une autre fille a été violée par deux joueurs 

lors ŘΩǳƴ ǊŜƴŘŜȊ-vous organisé par ce 

footballeur. Cela ne cause pas de problèmes 

à ce gardien de but. Il conserve le soutien du 

ƎǊƻǳǇŜ ŜǎǇŀƎƴƻƭ Ŝǘ Ǿŀ ƳşƳŜ ƧǳǎǉǳΩŁ 

déclarer : « Ça me donne encore plus de force 

ǇƻǳǊ ƧƻǳŜǊ ƭΩ9ǳǊƻ ŀǾŜŎ ƭŜ ǎƻǳǘƛŜƴ ŘŜ ƳŜǎ 

coéquipiers. » Depuis, il est gardien de but à 

Manchester.  

 

 

Zahia ŀ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ƴƻƴ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ŘΩŀchat 

ŘΩŀŎǘŜǎ ǎŜȄǳŜƭǎ mais plus particulièrement de 

prostitution sur mineure (sachant que la 

sollicitation de prostituées mineures est 

passible de prison et de peine ŘΩŀƳŜƴŘŜ). 

Une perquisition a eu lieu dans un café-

restaurant-cabaret oriental, une dizaine de 

personnes dont des prostituées ont été 

ŀǊǊşǘŞŜǎΣ Ŝǘ ŘŜǎ ƴƻƳǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ 

de football ont alors émergé : Franck Ribéry, 

Sidney Govou, Hatem Ben Arfa et Karim 

Benzema. Zahia affirme effectivement avoir 

eu des relations sexuelles, avoir été 

prostituée par tous ces hommes, dont 

ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ ƭƻǊǎǉǳΩŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ ŜƴŎƻǊŜ 

mineure. CǊŀƴŎƪ wƛōŞǊȅ ƭΩŀǳǊŀƛǘ ƳşƳŜ Ŧŀƛǘ 

venir à Munich pour fêter ses 26 ans dans un 

ŀǾƛƻƴΦ /Ŝƭŀ ǎΩŜǎǘ ǇǊƻŘǳƛǘ Ŝƴ ƳŀǊǎ нлмлΣ Ł 

deux mois de la Coupe du monde. 

 

 

5ŀƴǎ ƭŜ ǊǳƎōȅΣ ŎŜǘ ŞǘŞΣ ŘŜǳȄ ƧƻǳŜǳǊǎ Řǳ {ǘŀŘŜ ŦǊŀƴœŀƛǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ŀŎŎǳǎŞǎ ŘΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴ ǎŜȄǳŜƭƭŜΣ 

wŀƛǎǳǉŜ Ŝǘ ²ŀƛǎŜŀΦ [Ωǳƴ ŀ ŞǘŞ licencié pour faute graveΣ ƭΩŀǳǘǊŜ ŀ Ŝǳ ǳƴ avertissement, avant 

même le jugement qui a été rendu le 29 novembre. Trois joueurs, Denis Coulson, Loïck Jammes, 

Rory Grice, ont été mis à pied du FC Grenoble Rugby Club pour viol en réunion sur une jeune 

femme rencontrée après une victoire.  
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On observe donc des réactions dans les clubs. CΩŜǎǘ ǘƻǳǘ ǊŞŎŜƴǘΣ ŎŜƭŀ ǎΩŜǎǘ ǇŀǎǎŞ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ! 

WǳǎǉǳΩŁ ǇǊŞǎŜƴǘΣ ƭŀ ǊŞŀŎǘƛƻƴ Ł ŎŜ ǘȅǇŜ ŘŜ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘǎ ƴΩŞǘŀƛǘ Ǉŀǎ ŀǳǎǎƛ ŦƻǊǘŜΦ 

 

Pour conclure, il faut revenir sur une idée fausse, à savoir que les victimes se taisent.  

/ΩŜǎǘ ŦŀǳȄΦ [Ŝǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ǇŀǊƭŜƴǘ.  

 

 

 

 

 

 

Les violences les plus graves, les plus traumatisantes, et donc les plus culpabilisantes, sont peut-être 

davantage tues plusieurs années, mais sinon, les victimes parlent à leurs amis, pas forcément aux 

ŀŘǳƭǘŜǎΣ Ł ŎŀǳǎŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŀǳǎǎƛ ǉǳŀƴŘ ŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ Ǉƭǳǎ ƧŜǳƴŜǎΣ ŀǾŜŎ ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊΣ ƭΩŀŘǳƭǘŜΣ ƭŀ 

ŦŀƳƛƭƭŜ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ǇǊŜǎǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ǉǳΩŜƭƭŜ ǊŞǳǎǎƛǎǎŜ. Une ƧŜǳƴŜ ŦƛƭƭŜ ǾƛŎǘƛƳŜ ŘΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴ ƴŜ Ǿŀ Ǉŀǎ ƻǎŜǊ ƭŜ 

dire à ses parents. En revanche, eƭƭŜ Ǿŀ ƭŜ ŘƛǊŜ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎΦ  

 

 

CŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ƭƛōŞǊŜǊΣ ŎΩŜǎǘ ƭΩƻǳƠŜΦ /ΩŜǎǘ Ł ƴƻǳǎ ŘΩƻǳǾǊƛǊ ƴƻǎ ƻǊŜƛƭƭŜǎ.  

/ŜǊǘŜǎΣ ƛƭ Ŝǎǘ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ ŀǳȄǉǳŜƭƭŜǎ ǎŜ ŎƻƴŦƛŜǊ ǉǳŀƴŘ ƻƴ Ŝǎǘ ǾƛŎǘƛƳŜΣ 

parce que nos parents, les entraîneurs, les coachs, etc. misent sur nous. On a des craintes par rapport 

ŀǳȄ ǇǊƻŎŞŘǳǊŜǎ ƧǳŘƛŎƛŀƛǊŜǎΣ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ƛƴǘŜǊƳƛƴŀōƭŜǎΣ Řƻƴǘ ƭΩƛǎǎǳŜ Ŝǎǘ ƛƴŎŜǊǘŀƛƴŜ ǇǳƛǎǉǳΩƻƴ ƴΩŜǎǘ ƳşƳŜ 

pas sûre de pouvoir faire condamner son agresseur. Ensuite, viennent les peurs évidemment liées 

aux conséquences pour sa carrière sportive, et la méconnaissance de la loi, tout simplement : 

beaucoup de femmes appellent harcèlement quelque chose qui en fait est une agression sexuelle ou 

même un viol. Il faut en plus tenir ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ƭΩƻƳŜǊǘŀ Řǳ ƳƛƭƛŜǳ ǎǇƻǊǘƛŦΣ ŎƻƳƳŜ ƻƴ ƭΩŀ Ǿǳ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘΣ 

qui ne va pas forcément recueillir et faire remonter les informations.  

 

tƻǳǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊΣ le Comité éthique et sport fait circuler une pétition, dans le cadre de #MeToo. Elle 

ǎΩƛƴǉǳƛŝǘŜ ŘŜ ƭŀ Ǉerspective des Jeux Olympiques et Paraolympiques (JOP) de Paris 2024. Cela 

ŎƻƴŎŜǊƴŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ WŜǳȄ ǇŀǊŀƭȅƳǇƛǉǳŜǎΣ ŘΩŀǳǘŀƴǘ ǉǳŜ ƭŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǎŜȄǳŜƭƭŜǎ ŎƻƳƳƛǎŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎ 

ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ƘŀƴŘƛŎŀǇŞŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ŜƴŎƻǊŜ ǇƛǊŜΦ  

 

Qui dit JO dit nécessité de médailles, dit pression accrue sur et au sein des fédérations. Il va falloir 

former des champion.ne.ǎΣ ƎŀƎƴŜǊ ŘŜǎ ƳŞŘŀƛƭƭŜǎΣ ǇŜǳ ƛƳǇƻǊǘŜ ƭŜ ǇǊƛȄΦ [ΩƻƳŜǊǘŀ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ŘƻƴŎ şǘǊŜ 

ŜƴŎƻǊŜ ǇƛǊŜ ŘǳǊŀƴǘ ŎŜǘǘŜ ǇŞǊƛƻŘŜΦ ! ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ƧǳǎǉǳΩŜƴ нлнпΣ ƛƭ ƴŜ Ŧŀǳǘ Ǉŀǎ ǉǳΩǳƴ 

cƘŀƳǇƛƻƴ ǎƻƛǘ ŎƻƴŘŀƳƴŞΣ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƻƴ ŀ ŜƴǾiŜ ǉǳΩƛƭ ŀƛǘ ǳƴŜ ƳŞŘŀƛƭƭŜ ŘΩƻǊ ! 

 

 

Comment faire pour aller plus loin ? WΩŀƛ ŞǘŞ ƛƴǎǇƛǊŞŜ par une méthode en cinq points, EFICAS :  

 

 

76 % des athlètes qui reconnaissent avoir subi des violences en ont parlé à leur entourage ; 50 % 

dans les 24 heures qui ont suivi, 85 % dans le mois qui a suivi.  
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Réponse aux questions du public 

Anne-Cécile Mailfert 

{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞΣ ƧŜ ŘƛǊŀƛǎ ƻǳƛΣ ǎƛ ǘŀƴǘ Ŝǎǘ ǉǳΩŜƭƭŜ Ŝǎǘ ǇŜƴǎŞŜΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƳŜǘ ŘŜǎ 

ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ Řŀƴǎ ǳƴŜ ƳşƳŜ ǇƛŝŎŜ ǉǳŜΣ ǇŀǊ ƳŀƎƛŜΣ ƭŜǎ ŎƘƻǎŜǎ ǎΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊƻƴǘΦ [ŀ ƳƛȄƛǘŞ Řƻƛǘ 

être pensée, on le voit dans les eȄŜƳǇƭŜǎ ǉǳŜ ƧΩŀƛ Ǉǳ ŞǾƻǉǳŜǊ Υ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ Ǉŀǎ ǎǳǊ ŎŜ ǉǳŜ 

ǎƛƎƴƛŦƛŜ ƧƻǳŜǊ ŜƴǎŜƳōƭŜ Ŝǘ ǊŜǎǇŜŎǘŜǊ ƭΩŀǳǘǊŜΣ Ŝǘ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴŜ ǇŜƴǎŜ Ǉŀǎ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ Řŀƴǎ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞΣ ŎŜƭƭŜ-ci 

ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ǎƻƛ ǳƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ ƳŀƎƛǉǳŜ ǉǳƛ ƳŜǘǘǊŀ ǳƴ ǘŜǊƳŜ ŀǳȄ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ les garçons 

ŎŜǎǎŜƴǘ ŘŜ ŎƻƴǎƛŘŞǊŜǊ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ ŎƻƳƳŜ ŘŜǎ ƻōƧŜǘǎ ōƛȊŀǊǊŜǎΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳΩƛƭǎ ƴƻǳǎ ǊŜƎŀǊŘŜƴǘ ŎƻƳƳŜ ŘŜǎ 

ǎǳƧŜǘǎ ŞƎŀǳȄ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǘǊŀƛǘŜƴǘ ŘΩŞƎŀƭ Ł ŞƎŀƭΦ 

 

9ƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭŀ ǇǊŜǎǎŜΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ŘϥŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ ŎŜ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ ŘƛǘΦ vǳŀƴŘ ƧΩŜŦŦŜŎǘǳŀƛǎ ƳŜǎ ǊŜŎƘŜrches 

ǎǳǊ ƭŜǎ ŀŦŦŀƛǊŜǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜ ŦŀƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ ǎǇƻǊǘƛŦΣ ƧΩŀƛ Ǉǳ ƻōǎŜǊǾŜǊ ǉǳŜ ƭŀ ǇǊŜǎǎŜ 

ǎǇƻǊǘƛǾŜ Şǘŀƛǘ ǘǊŝǎ ǘƻƭŞǊŀƴǘŜ ŀǾŜŎ ǎŜǎ ŎƘŀƳǇƛƻƴǎ Ŝǘ ǎŜǎ ƘŞǊƻǎΦ Lƭ ǎŜǊŀƛǘ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ ŘŜ 

ŎƻƳǇŀǊŜǊ ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ ƭŜǎ Ŧŀƛǘǎ Řƻƴǘ ƧΩŀƛ ǇŀǊƭŞ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŀŦŦŀƛǊŜǎΣ ǎƻƴǘ 

relatées par la presse sportive et par la presse généraliste. Dans la presse sportive, au-delà du fait de 

ƴŜ Ǉŀǎ ŞǾƻǉǳŜǊ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘΩŀŦŦŀƛǊŜǎΣ ƛƭ ȅ ŀ ŦƻǊǘ Ł ǇŀǊƛŜǊ ǉǳŜ ƭƻǊǎǉǳΩƛƭǎ Ŝƴ ǇŀǊƭŜƴǘΣ ŎΩŜǎǘ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ encore 

plus tolérante, voire même encourageante, que la presse classique. 

 

Enfin sur la manière dont on tolère que nos héros masculins puissent par ailleurs être des affreux avec 

ƭŜǳǊ ŦŜƳƳŜΦ WΩŀƛ ŞǘŞ ŎƘƻǉǳŞŜ ŘΩŀǇǇǊŜƴŘǊŜ ƛƭ ȅ ŀ ǘǊƻƛǎ ǎŜƳŀƛƴŜǎ ǉǳΩǳƴ ƧƻǳŜǳǊ Ře foot avait passé la nuit 

à fracasser sa conjointe ŎƻƴǘǊŜ ŘŜǎ ƳǳǊǎΦ 9ƴ ǇƭǳǎΣ ƛƭ Şǘŀƛǘ ƛǾǊŜΦ ¢ƻǳǘ ƭΩŀǇǇŀǊǘŜƳŜƴǘ Şǘŀƛǘ ŎƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ 

saccagé  ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ ŀǾŀƛǘ ǳǘƛƭƛǎŞ ƭŀ ǘşǘŜ ŘŜ ǎŀ ŦŜƳƳŜ ǇƻǳǊ ŎŀǎǎŜǊ ƭŜǎ ƳǳǊǎΦ /Ŝƭŀ ǊŜƧƻƛƴǘ ƭŜ ǇǊƻōƭŝƳŜ 

général de tolérance deǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŦŀƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƴƻǘǊŜ ǎƻŎƛŞǘŞΣ Ŝǘ Řǳ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎǳƭǘŜ 

Méthode EFICAS 

- E comme écouter : les victimes parlent, écoutons-les.  

- F comme former : la formation est essentƛŜƭƭŜ Ƴŀƛǎ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ƭŀ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǘŞƳƻƛƴǎΣ 

ŘŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǇŀǊƭŜǊ ŀǳȄ ǇŀǊŜƴǘǎΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ƭŜǳǊ ŜȄǇƭƛǉǳŜǊ ǉǳΩƛƭ ǇŜǳǘ ŜȄƛǎǘŜǊ ŘŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎΣ ƛƭ 

Ŧŀǳǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƛŜƴǘ Ł ƭΩŞŎƻǳǘŜ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŜƴŦŀƴǘǎΦ  

- I comme impliqué au plus haut niveau : mettre en place, mettre en mouvement les instances, 

les fédérations, les clubs, la mairie, le ministère, pour éviter que les choses soient gérées en 

interne, soient cachées et soient tues.  

- /Σ ŎΩŜǎǘ ŎƘŀƴƎŜǊ ƭŀ ŎǳƭǘǳǊŜ : la culture du virilisme, du bizutage, de la performance au 

détriment du bien-şǘǊŜΣ ŘŜ ƭŀ ŎŀƳŀǊŀŘŜǊƛŜΣ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ŎΩŜƴ ǎƻƛǘ Ŧƛƴƛ ŘŜ : tout le monde savait et 

personne ne disait rien.  

- A comme agir : cela suppose des règles claires pour que cela ne se reproduise pas, des 

règlements écrits sur les douches, le contact physique entre entraîneurs et jeunes, des 

process pour intervenir en cas de comportement générateur de violences. La règle du jeu, 

ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǘǊǳŎ ǉǳŜ ƭŜǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎ ǎƻƴǘ ŎŜƴǎŞǎ ŀǾƻƛǊ Ŝƴ ǘşǘŜΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ŘƻƴŎ ǳƴ ǊŝƎƭŜƳŜƴǘ ƛƴǘŜǊƴŜΦ  

- S comme signaler à la justice : les violences se reproduisent parce que les agresseurs sont 

ƛƳǇǳƴƛǎΦ [ŀ ƭƻƛΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǉǳΩǳƴŜ ǇǳƴƛǘƛƻƴΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ǳƴŜ ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴΦ Le code pénal définit 

ǳƴŜ ƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎƛƎƴŀƭŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ǘƻǳǘ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŀƛǊŜ ŀȅŀƴǘ Řŀƴǎ ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ ŘŜ ǎŜs fonctions 

Ŝǳ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ ŘΩǳƴ ŎǊƛƳŜ ƻǳ ŘΩǳƴ ŘŞƭƛǘΦ Lƭ Ŝǎǘ ǘŜƴǳ ŘΩŜƴ ŀǾƛǎŜǊ ƭŜ ǇǊƻŎǳǊŜǳǊ ŘŜ ƭŀ 

République.  
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ŘŜǎ ƘŞǊƻǎ ŀǳǎǎƛΦ /ΩŜǎǘ-à-dire que la société considère que les sportifs ont le droit de faire un certain 

nombre de choses parce que ce sont nos héros, ils nous rapportent des médailles, ce sont nos 

ŎƘŀƳǇƛƻƴǎΣ ƻƴ ŀŘƻǊŜ ǎΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ Ł ŜǳȄΦ 

 

Béatrice Barbusse 

/Ŝƭŀ ŞǘŀƴǘΣ ƧŜ ƴŜ ǾƻǳŘǊŀƛǎ Ǉŀǎ ƴƻƴ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ƭŀƛǎǎƛƻƴǎ ƭΩƛŘŞŜ ǉǳŜ ǘƻǳǘ Ŝǎǘ ƳŀǳǾŀƛǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΦ 

Madame a parlé du rugby féminin, et tous les sports sont bons à être pratiqués pour les femmes. Je 

ne voudrais pas que nous laissions ici cette idée que tous les hommes dans le sport se comportent 

mal. Ce serait caricatural.  Bien sûr, il existe des « brebis galeuses », dont très certainement fait partie 

Pierre de Coubertin. Vous avez raison de dire que peu de personnes savent vraiment qui il était. Je 

sais avec qui il « fricotait » Ł ƭΩŞǇƻǉǳŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ Frédéric Le Play Řƻƴǘ ƭŜǎ ƛŘŞŜǎ ƴΩŞǘŀƛŜƴǘ 

pas très progressistes, notamment par rapport aux femmes, à la famille, aux ouvriers. Donc, oui, il 

faut « découbertiniser » le sport. Peut-être faudrait-il également lui associer davantage de figures 

féminines. 

 

[Ŝǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ ǎƻƴǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ ǇŜǳ ƳŞŘƛŀǘƛǎŞŜǎ ǇŀǊ ƭŀ ǇǊŜǎǎŜ ŦǊŀƴœŀƛǎŜ ƻǳ ŞǘǊŀƴƎŝǊŜΦ 

Tous médias confondǳǎΣ ƭŜǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ǎǘŀǘƛǎǘƛǉǳŜǎ  Řǳ /!{ ƛƴŘƛǉǳŜƴǘ ǉǳΩŜƴǘǊŜ 16 et 20% des sportives 

ont une couverture médiatique.  Tout le reste, ce sont des sportifs qui sont exposés. Mais il convient 

également de se pencher sur la manière dont la presse parle des femmes sportives : encore une fois, 

on constate que la presse, bien souvent, sexualise le sport féminin. Pour ceux qui regardent les Jeux 

olympiques, vous vous souvenez très certainement des propos de Candeloro. Sur la question du lien 

entre sport et violences, Une recherche est en cours actuellement sur la corrélation qui pourrait 

exister entre le fait que des hommes pratiquent des sports violents Ŝǘ ƭŜǳǊ ǾƛƻƭŜƴŎŜ Ł ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ Řǳ 

terrain de sport. 

  

vǳƻƛǉǳΩƛƭ Ŝƴ ǎƻƛǘΣ ƻn nous  (les femmes) relie  toujours au corps, non pas pour soi, mais le corps perçu, 

le côté esthétique. Il faut que la sportive soit belle. On met cette beauté et cette grâce en valeur par 

des sous-ŜƴǘŜƴŘǳǎ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ƎǊŀǾŜƭŜǳȄΦ /ΩŜǎǘ ŎŜƭŀ ŀǳǎǎƛΣ ƭŜǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǇǊŜǎǎŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ! Un 

important travail doit être mené en termes de formation des journalistes, à mon avis, sur toutes les 

questions liées Ł ƭΩƘƻƳƻǇƘƻōƛŜ Ŝǘ ŀǳ ǎŜȄƛǎƳŜ.  

 

En ce qui concerne la mixité,  ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎƻƛǘ ǇŜƴǎŞŜ et organisée. Dans les certaines catégories, 

dans certains sports, la mixité existe déjà. Elle existe un peu dans les sports collectifs, mais pas 

suffisamment. Pour les Jeux olympiques et paralympiques de 2024, et même pour les prochains à 

Tokyo en 2020, de nouvelles disciplines seront mixtes, ce qui est une bonne chose. Je crois que nous 

faisons notre propre apprentissage aussi dans le sport, comme dans le reste de la société. Nous 

progressons peut-şǘǊŜ ƭŜƴǘŜƳŜƴǘΣ Ƴŀƛǎ ŎŜ Řƻƴǘ ƧŜ ǎǳƛǎ ǎǶǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ ǎǇƻǊǘƛŦ ŀǳǊŀ 

avancé, cela diffusera dans ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ 
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¢ŀōƭŜ ǊƻƴŘŜ н Υ ƭŜǎ ŦǊŜƛƴǎ Ł ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳ ǎǇƻǊǘ des jeunes filles et les 
outils pour les favoriser 
 

Marie-Françoise POTEREAU - tǊŞǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ 

FEMIX'SPORTS  

 

Quand on parle de violences faites aux femmes, je fais immédiatement le lien avec les violences dans 

le sport et avec la question ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ ŦŜƳƳŜǎ-ƘƻƳƳŜǎΣ ǘƻǳǘ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 

ŜƴŎƻǊŜ ŞƎŀƭƛǘŀƛǊŜΦ hƴ ǇŀǊƭŜ ŘŜ ƳƛȄƛǘŞ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ mais mixité ne veut pas dire égalité, ne veut pas 

dire parité, et dans le sport, nous partons  de loin. En effet, comme cela a souvent été évoqué, le 

sport a été construit par les hommes et pour les hommesΣ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ 

ŘƻƴŎ ŘΩǳƴ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ǎǳǊ ƭŜǉǳŜƭ ƻƴ ŘŞŦǊƛŎƘŜ ǳƴ ƳŀȄƛƳǳƳΦ  

 

Hier soir, avant ŘΩŀǎǎƛǎǘŜǊ Ł ǳƴ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ Cédération française de cyclisme, ƧΩŀƛ 

décidé de leur parler de cette journée ŎŀǊ  ƧŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭǎ ƴΩont pas conscience [des violences dans le 

sport]Σ ƳşƳŜ ǎƛ ƻƴ Ŝƴ ǇŀǊƭŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ dans les médias. η WΩŀƛ ǊŞŘƛƎé une petite note 

destiné à tous les entraîneurs de la fédération. Elle commence ainsi : « aŜǎǎƛŜǳǊǎΧ », parce que nous 

ƴΩŀǾƻƴǎ ǉǳŜ ŘŜǎ hommes entraîneurs ǇƻǳǊ ƭΩƛƴǎǘŀƴǘ : « Messieurs, savez-vous que nous sommes dans 

la semaine de lutte contre les violences faites aux femmes ? Je vous recommande de faire 

ŀǘǘŜƴǘƛƻƴΧ η tǳƛǎΣ ƧΩŞƎǊŝƴŜ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ Ǉƻƛƴǘǎ ŘŜ ǾƛƎƛƭŀƴŎŜΦ JŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳŜ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴΩŜƴ ŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ 

ŀǳǘŀƴǘ ǇŀǊƭŞ ŎŜǘǘŜ ǎŜƳŀƛƴŜΣ ƧŜ ƴΩŜƴ ŀǳǊŀƛǎ Ǉŀǎ Ŝǳ ƭΩƛŘŞŜΦ /ΩŜǎǘ ŘƻƴŎ ǳƴŜ ǇǊƛǎe de conscience soudaine, 

pour moi aussi qui suis dans le milieu sportif depuis des années.  

 

Témoignage 

/Ŝǘ ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭŀ ŎŀǳǎŜ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ƴŜ ƳΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǾŜƴǳ ǇŀǊ ƘŀǎŀǊŘ : mon métier, 

au départ, est celui de monitrice de ski. Or, quand vous avez passé le diplôme, la première mission 

ǉǳŜ ƭΩƻƴ Ǿƻǳǎ ŘƻƴƴŜ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ł Ǿƻǳǎ ƻŎŎǳǇŜǊ Řǳ ƧŀǊŘƛƴ ŘΩŜƴŦŀƴǘΣ Ŝǘ ƴƻƴ Ǉŀǎ Ł ǇǊŜƴŘǊŜ ŘŞƧŁ Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ 

ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ǉǳŀƭƛŦƛŞǎΦ tǳƛǎΣ ƧΩŀƛ ǇǊŀǘƛǉǳŞ ƭŜ cyclisme de haut niveau. Je ne dis pas « cyclisme 

féminin » : en ŜŦŦŜǘΣ ŜƴŎƻǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ǉǳŀƴŘ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ ǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ƻƴ ǇŀǊƭŜ ŘŜ « football 

féminin », de « rugby féminin », de « cyclisme féminin ». Pourquoi ? Pourtant, on ne joue pourtant 
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pas de la « guitare féminine » ! /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƧŜ Řƛǎ ǉǳŜ ƧŜ ǇǊŀtique le cyclisme de haut 

ƴƛǾŜŀǳΣ ǎŀŎƘŀƴǘ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ŞǘŞ ŎƻƴŦǊƻƴǘŞŜ Ł ǘƻǳǘ ŎŜ ǉǳƛ ŀ ŘŞƧŁ ŞǘŞ ŞǾƻǉǳŞ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ. 

 

ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜ Ł Ŏƻƴƴƻǘŀǘƛƻƴ ǘǊŝǎ ƳŀǎŎǳƭƛƴŜΣ ǳƴŜ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜ ƻǴ ƧΩŀƛ ŞǘŞ ǇŜƴŘŀƴǘ ǉǳƛƴȊŜ ƧƻǳǊǎ ǎǳǎǇŜƴŘǳŜ ŘŜ 

course pour avoir voulu courir avec les garçons.  

 

 

Puis, le bâton de mŀǊŞŎƘŀƭΣ ŎΩŜǎǘ ƭƻǊǎǉǳŜ ƧΩŀƛ Ǿƻǳƭǳ şǘǊŜ cadre technique à la fédération et endosser 

des postes à responsabilité, comme celui de directrice technique. En 1992, quand je présente le 

concours de professeur de sport, catégorie A, ŘŜ ƭŀ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜΣ ƧΩŜǎǎǳƛŜ ǳƴ ǊŜŦǳǎ Řǳ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ, 

par un courrier - « collector » - Ł ŎŜ ǎǳƧŜǘ ǉǳƛ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳŜ ƭŜ ŎƻƴŎƻǳǊǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƻǳǾŜǊǘ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ 

Ŝƴ ŎȅŎƭƛǎƳŜΦ WΩŀǾŀƛǎ ŀƭƻǊǎ ŘŜǳȄ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ Υ ǎƻƛǘ ŘΩŀƭƭŜǊ ŜȄŜǊŎŜǊ ǳƴ ŀǳǘǊŜ ƳŞǘƛŜr, peut-être continuer 

celui de monitrice de ski, soit de me dire : « WŜ ǎǳƛǎ ǳƴŜ ōŀǘǘŀƴǘŜΣ ƧŜ ŎƻƴǘƛƴǳŜΣ ƧŜ Ǿŀƛǎ ƧǳǎǉǳΩŀǳ ōƻǳǘ Ŝǘ 

je vais ouvrir les portes » Χ ƧǳǎǉǳΩŁ ŎŜ ǉǳŜ ƧŜ ǇǳƛǎǎŜ ǊŜǇŀǎǎŜǊ ƭŜ ŎƻƴŎƻǳǊǎ Ŝƴ мффс ǉǳŜ ƧΩŀƛ ǊŞǳǎǎƛ ŀǳ 

grand dam de ma fédération,  car un seul poste était vacant, qui était bien sûr destiné à un homme. 

Mais ƧŜ ǎǳƛǎ ǎƻǊǘƛŜ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŀǳȄ ŞŎǊƛǘǎΣ ŎŜ ǉǳƛ ƳΩŀ ǇŜǊƳƛǎ ŜƴǎǳƛǘŜ ŘΩŜƳōƻƞǘŜǊ ƭŜ ǇŀǎΦ  

 

tƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘΣ ƧŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ Ŝǳ ŘŜ ǇƻǎǘŜ ŀǇǊŝǎ Ƴŀ ǊŞǳǎǎƛǘŜ ŀǳ ŎƻƴŎƻǳǊǎΦ [Ŝ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩŞǇƻǉǳŜ ƳΩŀ Řƛǘ : 

« bƻƴΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴ ƳŞǘƛŜǊ ŘŜ ŦŜƳƳŜ Ŝǘ ƧŜ ƴΩŀǳǊŀƛ ƧŀƳŀƛǎ ǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ŎŀŘǊŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜΣ ŘƻƴŎ va en 

5ƛǊŜŎǘƛƻƴ ǊŞƎƛƻƴŀƭŜ ƧŜǳƴŜǎǎŜ Ŝǘ ǎǇƻǊǘΣ ŎΩŜǎǘ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ƭŁ ǉǳŜ ǘǳ ǎŜǊŀǎ ōƛŜƴ». WΩȅ ǎǳƛǎ ŀƭƭŞŜΣ Ƴŀƛǎ au bout 

ŘΩǳƴ ŀƴ Ŝǘ ŘŜƳƛΣ ǳƴ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘ Ŝǎǘ ǾŜƴǳ ƳŜ ǾƻƛǊ Ŝǘ ƳΩŀ Řƛǘ : « Tout compte fait, je vais tenter le 

challenge de prendre une femme à un poste de cadre technique ». Tenter le challenge, ça ne vous 

met pas la pression ! De fil en aiguille, je suis arrivée au poste de directrice adjointe, mais le poste 

ǎǳǇǊşƳŜΣ ƭŜ ǇƻǎǘŜ ŘŜ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘŜ ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴΣ ƧŜ ƴŜ ƭΩŀƛ Ǉŀǎ Ŝǳ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ encore dédié 

aux hommes. Je suis revenue par une autre porte en tant que vice-présidente dans cette même 

fédération.  

 

 

 

 

 

Malgré toutes les législations qui exiǎǘŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŜƴŎƻǊŜ ŦŀŎƛƭŜ, même si les lois 

sont appliquées, même si des sanctions sont prévues. Iƭ Ŧŀǳǘ ǎΩƛƴǎŎǊƛǊŜ Řŀƴǎ ƭŀ ŘǳǊŞŜ. Dans le jargon 

cycliste, je dirais que nous sommes « sur le grand braquet » dans la mesure où nous avons des 

ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜƴƎŀƎŞŜǎ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜΦ Le livre écrit par Béatrice 

Barbusse et tout ce qui se fait autour de ƭΩégalité femmes-hommes, voilà ce qui fait ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƭŀ 

force de notre combat sur cette thématique. 

 

Dans les fédérations, il existe ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŘŜǳȄ ǘȅǇŜǎ ŘΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ :  

- vous pouvez être engagé.e associativementΣ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ōŞƴŞǾƻƭŜΣ ŎƻƳƳŜ ǇŀǊ 

exemple quand vous êtes présidente ou vice-ǇǊŞǎƛŘŜƴǘŜ ŘΩǳƴŜ ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴΣ ƻǳ ǎŜŎǊŞǘŀƛǊŜ 

générale.  

- Il existe par ailleurs un dispositif de cadre techniqueΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire des personnes employées 

par le ministère, et mis à disposition des fédérations.  

« Jeannie Longo et moi, nous avons été suspendues parce que nous avons osé prendre le départ 

ŘΩǳƴŜ ŎƻǳǊǎŜ ŘŜ ƎŀǊœƻƴǎΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ ŎƻǳǊŜƴǘ ŜƴǎŜƳōƭŜ ǎΩƛƭǎ ƭŜ ǾŜǳƭŜƴǘ ! » 

 

 

« CΩŜǎǘ ǳƴ parcours de combattantes, il ne faut rien lâcher. Au ŦǳǊ Ŝǘ Ł ƳŜǎǳǊŜΣ ƧΩŀƛ Ŧŀƛǘ ǇǊƻƎǊŜǎǎŜǊ 

la cause, dans ma fédération mais aussi dans les autres « disciplines ».  
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CΩŜǎǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ que des femmes soient à ces postes car pŀǊƭŜǊ ŘŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǎŜȄǳŜƭƭŜǎ ƭƻǊǎǉǳΩƻƴ ƴΩŜǎǘ 

encadrée que par des hommesΣ ŎΩŜǎǘ ƛƳǇƻǎǎƛōƭŜΦ WŜ ƳŜ ǎƻǳǾƛŜƴǎ ŘŜ ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ ƳŀǎŎǳƭƛƴ Ł Ƴƻƴ 

époque. Nƻǳǎ ƴΩŀǾƛƻƴǎ ƳşƳŜ Ǉŀǎ ǳƴŜ ƪƛƴŞǎƛǘƘŞǊŀǇŜǳǘŜ ŦŜƳƳŜΗ hǊΣ ƴƻǳǎ ƴΩŀƭƭƛƻƴǎ sûrement pas 

parler de nos problèmes personnels à des hommes.  

Par le biais de la circulaire de 2012, sachant que nous avions eu déjà un premier gouvernement 

paritaire, des textes, des rapports sexués sont parus. « /ΩŜǎǘ ŎƻƳƳŜ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ǾŜǳǘ ǇŜǊŘǊŜ Řǳ ǇƻƛŘǎ 

ǎŀƴǎ ōŀƭŀƴŎŜΣ ǎƛ ƻƴ ƴΩŀ Ǉŀǎ les indicateurs chiffrés, on ne va pas avancer beaucoup ».  

AujƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƧŜ ƳƛƭƛǘŜ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀȅƻƴǎ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ à la tête des responsabilités techniques, et 

ŘŜ ŦŀƛǘΣ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ǇŀǎǎŞǎ ŘΩǳƴŜ ǎŜǳƭŜ ŦŜƳƳŜ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ Ł douze femmes ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ 

Cela a pris huit ans. ¢ƻǳǘ ǊŞŎŜƳƳŜƴǘΣ ƭŀ ǎŜƳŀƛƴŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜΣ ƧΩŀƛ ǎǳ ǉǳΩǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ŀǾŀƛǘ ǇǊƛǎ ƭŜ ǇƻǎǘŜ Ł 

la fédération de randonnée pédestre, après une bagarre de quelques mois. Ma collègue de la 

ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ŘΩŞǉǳƛǘŀǘƛƻƴ a eu les meilleurs résultats aux JO. Nous avons des personnes performantes, 

nous réussissons ! Si vous êtes une femme et que vous ne réussissez pas, votre légitimité est remise 

Ŝƴ ǉǳŜǎǘƛƻƴΦ 9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ ŎŜƭŀ ƴŜ ǇƻǎŜ ŀǳŎǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ǎΩƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ƘƻƳƳŜ ! Nous avons 

ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǾƛƴƎǘ-quatre femmes adjointes de ces cadres. Iƭ ǎΩŀƎƛǘ ƭŁ ŘΩǳƴ ōŀǎǘƛƻƴ Ł ŦŀƛǊŜ ōƻuger parce 

que, quand vous occupez le poste de directrice adjointe, on vous attribue systématiquement le suivi 

social des sportifs de haut niveau et la formationΧ ǘƻǳǘ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜ ǉǳΩǳƴŜ 

ŦŜƳƳŜ Řƻƛǘ ǎΩƻŎŎǳǇŜǊ Řǳ ǎƻŎƛŀƭΦ 9ƴ ǊŜǾŀƴŎƘŜΣ vous ne pouvez pas prendre la responsabilité du haut 

niveau.  

 

 

 

 

9ƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭŜǎ ǇƻǎǘŜǎ ŘŜ ŎŀŘǊŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ƭŁ ŘΩǳƴ ǾǊŀƛ ǎǳƧŜǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Řƻƴǘ ƴƻǳǎ 

débattons notamment avec la fédération de handball. En effet, de moins en moins de femmes 

ǇƻǎǘǳƭŜƴǘ ŀǳȄ ǇƻǎǘŜǎ ŘΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊǎΣ Ŝǘ ŎŜƭŀ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŜ ƳŞǘƛŜǊ ǘŜƭ ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŀ ŞǘŞ Ŏƻƴœǳ 

ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire que vous êtes en déplacement un week-end sur deux quand vous 

coachez une équipe de sport collectif et il faut que vous soyez dévoué corps et âmes, 24h/24, etc. Je 

ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ existe un levier qui consisterait à changer la façon de travailler, à changer le modèle, et à 

dire aux recruteurs que sont les fédérations : « Pouvez-vous lui laisser un week-end sur deux ? 

Pouvez-voǳǎ ŎƻƴŎŜǾƻƛǊ ǉǳΩƛƭ ǎƻƛǘ Ŝƴ Ŏƻ-ŎƻŀŎƘƛƴƎΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire comprendre que chacun peut aspirer à un 

moment donné à du temps personnel ? ». tƻǳǊ Ƴŀ ǇŀǊǘΣ ƧŜ ƳŜ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ŀǾƻƛǊ Ŝǳ ŎŜ ǉǳŜ ƧΩŀǇǇŜƭƭŜ ƭŜ 

syndrome de « la surexigence » : ƭƻǊǎǉǳŜ ƧΩŀƛ ǇǊƛǎ ƭŜ ǇƻǎǘŜ ŘŜ ŘƛǊectrice adjointe, pour faire mes 

ǇǊŜǳǾŜǎΣ ƧŜ ǇŜƴǎŀƛǎ ǉǳΩƛƭ Ŧŀƭƭŀƛǘ ǉǳŜ ƧŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ ŞƴƻǊƳŞƳŜƴǘΣ Ŝǘ ǉǳŜ ƧŜ ǎƻƛǎ ƭŀ ŦŜƳƳŜ ζ parfaite » qui 

ǊŜƳǇƭƛǘ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŜȄƛƎŜƴŎŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭƭŜǎΦ hǊΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŎŜƭŀ ǉǳƛ ƳΩŀ Ǿŀƭǳ ŜƴǎǳƛǘŜ ŘΩƻŎŎǳǇŜǊ ƭŜ 

poste suprême. Il faut donc faire travailler nos modèles associatifs très différemment, sur les postes 

ŘŜ ŎŀŘǊŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ǎǳǊ ƭŜ ƳƻŘŝƭŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛŦΦ ¦ƴŜ ŦŜƳƳŜ ƴŜ Ǿŀ Ǉŀǎ ǎΩŜƴƎŀƎŜǊ ǎǳǊ ǳƴ ǇƻǎǘŜ 

Ł ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞ ǎƛ ƻƴ ƭǳƛ ŘŜƳŀƴŘŜ ŘΩşǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜ нпƘκнпΣ ŘΩşǘǊŜ ǇǊƛse tous les week-ends. Le plus 

ƎǊŀƴŘ ŎƘŀƴǘƛŜǊΣ ŎŜƭǳƛ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻŎƘŀƛƴŜ ƻƭȅƳǇƛŀŘŜ ǾƻƛǊŜ ƧǳǎǉǳΩŁ нлнпΣ ǎŜǊŀ ŎŜƭǳƛ ŘŜ changer le modèle 

associatif sportif dans sa gestion et dans ses gouvernances.  

 

/Ŝ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ǿǳ ƴΩŜȄƛǎǘŜ ǇŀǎΦ 

 

 

vǳŀƴŘ ƧΩƛƴǘŜǊǾƛŜns dans les entreprises, je constate le même phénomène : les femmes 

plafonnent à un certain seuil de responsabilités. 

 

En ce qui concerne la médiatisation des femmes sportives, nous sommes passés de 7 à 20 % 

ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ hǊΣ нл ҈Σ ŎΩŜǎǘ encore très peu. Dŝǎ ƭΩƛƴǎǘŀƴǘ ƻǴ ƭΩƻƴ ƴŜ ƳƻƴǘǊŜ pas du sport 

féminin, nous ne réussirons pas à susciter un véritable engouement. 
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Néanmoins, les audiences augmentent énormément, et en ce qui concerne la pratique sportive, nous 

observons une augmentation du nombre de licenciées depuis un an.  

 

Les violences faites aux femmes dans le sport, ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǇƘŞƴƻƳŝƴŜ ǊŞŎŜƴǘΣ ǉǳi touche énormément 

ŘΩŀǘƘƭŝǘŜǎ ƳƛƴŜǳǊŜs. Et 80 % des agresseurs sont des hommes. On pense que ces violences ne 

peuvent pas exister dans le milieu du sport. Pourquoi Κ tŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ƳƛƭƛŜǳ ŎƻƴǎƛŘŞǊŞ ŎƻƳƳŜ 

sain, un milieu soi-disant sécurisé, favorisant le développement positif des jeunes. On voit donc 

combien ces préjugés ne sont pas favorables à une parole libre sur ce sujet. En termes de prévention, 

on doit former les entraîneurs dans les fédérations, former les cadres, sensibiliser les différents 

acteurs. Les kinésithérapeutes doivent être sensibilisé.e.s.  Il importe aussi de toucher les parents, 

qui parfois, préfèrent fermer les yeux en raison des enjeux de carrière pour leurs enfants. Enfin, une 

prise de conscience des fédérations est aussi indispensable.  

 

Je dois aussi vous avouer ce Ƴŀǘƛƴ ǉǳΩŜƴ ǊŜǇŜƴǎŀƴǘ Ł Ƴŀ ŎŀǊǊƛŝǊŜΣ ƧŜ ƳŜ ǎǳƛǎ Řƛǘ ǉǳΩŁ ŎŜǊǘŀƛƴǎ 

ƳƻƳŜƴǘǎΣ ƧΩŀǾŀƛǎ Ǿǳ ŘŜǎ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ǉǳŜ ƧΩŀǳǊŀƛǎ ŘǶ ŘŞƴƻƴŎŜǊΦ WΩŀǾŀƛǎ ǾƛƴƎǘ-deux, vingt-trois ans. 

tƻǳǊǉǳƻƛ ƴŜ ƭΩŀƛ-je pas fait Κ ¢Ǌŝǎ ǎƛƴŎŝǊŜƳŜƴǘΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƧΩŀǾŀƛǎ ǇŜǳǊ ŘŜ ƴŜ Ǉƭǳǎ şǘǊŜ ǎŞƭectionnée en 

ŞǉǳƛǇŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜΦ [ΩŀǳǘǊŜ ǊŀƛǎƻƴΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ ƧŜ ƳŜ Řƛǎŀƛǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ƳŜ ŎǊƻƛǊŀƛǘ ǇŀǎΦ WΩŀƛ рф ŀƴǎΣ Ǿƻǳǎ 

ǾƻȅŜȊ ǳƴ ǇŜǳ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ǉǳΩƛƭ ŀ Ŧŀƭƭǳ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƧŜ ǇǊŜƴƴŜ ŎƻƴǎŎƛŜƴŎŜ ŘŜǎ ŎƘƻǎŜǎ Τ Ŝǘ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ Ŝƴ 

ǇŀǊƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ŎŜƭŀ ŀǳǎǎƛ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ƭƛōŞǊŜǊ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ  

 

Pour conclure, développons les plans de féminisation qui constituent un outil pour aider les 

fédérations à féminiser davantage leur encadrement. Merci. 

 

 

--- ))°((--- 

Yves Raibaud, géographe, maître de conférences, Université 

Bordeaux Montaigne, chargé de mission égalité femmes hommes, 

ƳŜƳōǊŜ Řǳ Iŀǳǘ /ƻƴǎŜƛƭ Ł ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ŦŜƳƳŜǎ Ƙommes 

WŜ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǇƻǳǊ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊ ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴŜ ƭƛǘǘŞǊŀǘǳǊŜ ǎŎƛŜƴǘƛŦƛǉǳŜ ŀǎǎŜȊ ŀōƻƴŘŀƴǘŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ 

et le sport. Je pense notamment aux travaux de Catherine Louveau, de Cécile Ottogalli sur 

ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ Řǳ ǎǇƻǊǘΣ ŘŜ Betty MercierΣ ŘΩAnaïs Bohuon sur les sportives de haut niveau. Il 

convient également de rappeler que les violences dans le sport sont des violences machistes, donc 

également homophobes, et nous pouvons citer les travaux de Philippe Liotard sur ces questions, 

ainsi que ceux de géographie du sport et de géographie du genre, qui sont bien représentés cet 

après-midi par ma collègue Edith Maruéjouls. 

 

Un des buts du sexisme et de la violence dans le sport (et un de leurs effets) est l'appropriation des 

ǘŜǊǊŀƛƴǎΣ ŘŜǎ ŜǎǇŀŎŜǎΣ ŘŜǎ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴǎΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƛƭ ƴƻǳǎ Ŧŀǳǘ ŀǳǎǎƛ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ Ŝƴ 

ƛƴǾŜǊǎŀƴǘ ƭŜǎ ǇǊƛƻǊƛǘŞǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire en observant d'abord les inégalités budgétaires et matérielles, 
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ŜƴǎǳƛǘŜ ƭŜǳǊǎ ŎŀǳǎŜǎ Ŝǘ ƭŜǳǊǎ ŜŦŦŜǘǎΦ [Ŝǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎ ŘŜ ŎŀŘǊŀƎŜ ƻƴǘ ŞǘŞ ǇǊŞǎŜƴǘŞǎ ǘƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜΣ le 

plafond de verre et cet entonnoir, et surtout, le dernier item qui me paraît important  

 

 

 

 

 

 

 

{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜǎ données européennes, nous avons des chiffres comparables, et nous disposons 

ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜǎΦ Lƭ Ŝǎǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŀƴǘ ŘŜ ǎŜ ǊŞŦŞǊŜǊ ŀǳȄ ǘŜȄǘŜǎ 

européens dans la mesure où ils nous indiquent un cadre légal, qui pointe une offre peu diversifiée, 

des problèmes ŘΩŀŎŎŜǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŀǳȄ ƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ, un manque de créneaux réservés aux 

sportives, et une sous-ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ technique et administratif. 

 

Le Gender building ŎƻƳƳŜ ƻǳǘƛƭǎ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ǎǳōǾŜƴǘƛƻƴǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ 

Nous avons effectué un travail très concret avec les villes de Bordeaux et de Genève, que vous 

pouvez trouver en ligne sur le site de la Ville de Genève. Je vais vous en donner quelques éléments 

pour parler de la méthode, et je vais surtout parler des questions de sexisme qui apparaissent dans 

ŎŜǎ ŞǘǳŘŜǎΦ [ŀ ƳŞǘƘƻŘŜ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ Ŏƻƴǎƛǎǘŀƛǘ Ł ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ŘΩŀōƻǊŘ ǎǳǊ ƭŜ gender budgetingΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire 

à examiner les subventions accordées aux clubs, les occupations des équipements, tous ces détails 

qui revêtent une grande importance et pour lesquels nous avons relativement peu de chiffres précis. 

Ensuite, nous avons réalisé des enquêtes en ligne, avec de nouvelles méthodes possibles grâce aux 

réseaux sociaux. Suite à ces enquêtes en ligne, nous demandons aux personnes qui ont répondu si 

ŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŘΩŀŎŎƻǊŘ ǇƻǳǊ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ł ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ, ce qui nous permet un travail plus 

compréhensif des situations. Les observations de terrain font ensuite partie des travaux de de micro-

géographie. Un aspect très intéressant, quŜ ƭΩƻƴ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ǉǳŀƭƛŦƛŜǊ ŘΩŜǘƘƴƻƳŞǘƘƻŘƻƭƻƎƛǉǳŜΣ ŎƻƴǎƛǎǘŜ 

Ł ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊ ƭŜǎ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜǎ ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎΣ ƭŜǎ ŞƭǳΦŜΦǎΣ ƭŜǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ Ŝǘ ǎǇƻǊǘƛŦǎ ŘŜ Ƙŀǳǘ 

niveau pour leur demander, par exemple : « 75 ҈ ŘŜǎ ōǳŘƎŜǘǎ ǎƻƴǘ ŎƻƴǎŀŎǊŞǎ ŀǳȄ ƎŀǊœƻƴǎΣ ǉǳΩŜƴ 

pensez-vous ? » Ou bien : « Il y a des équipements qui sont uniquement masculins, quel est votre avis 

sur ce sujet ? ». Cette démarche est intéressante pour observer les freins et les résistances au 

changement.  

 

Nous  avons pu détailler activité par activité ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŘƘŞǊŜƴǘǎ ǘƻǘŀƭ Ŝǘ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŘƘŞǊŜƴǘ.e.s 

femmes dans les clubs sportifs à Bordeaux. 

 

[Ŝ ǇŀǊǘƛ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ǘƛǊŜǊ ŘŜ ŎŜǎ ŎƘƛŦŦǊŜǎ Ŝǎǘ ŘŜ ƳƻƴǘǊŜǊ ǉǳΩŁ .ƻǊŘŜŀǳȄΣ отΣо % de femmes sont 

ƭƛŎŜƴŎƛŞŜǎΣ ŎŜ ǉǳƛ ŀ ǊŀǎǎǳǊŞ ƭΩŀŘƧƻƛƴǘŜ ŀǳ ƳŀƛǊŜ ǘǊŝǎ Řȅƴŀmique de Bordeaux qui est très attachée à 

ƭΩŞƎŀƭƛǘŞΦ  

 

 

 

 

 

 

 

 

Les femmes perçoivent 8 % des rémunérations du sport professionnel. Quand on sait le volume 

économique que représente le sport professionneƭ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƻƴ ŎƻƳǇǊŜƴŘ ǉǳŜ ŎŜǳȄ ǉǳƛ 

captent les 92 ҈ ǊŜǎǘŀƴǘǎ ƴΩŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŜƴǾƛŜ ŘŜ ƭŀƛǎǎŜǊ ƭŀ ǇƭŀŎŜ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ƳŀƴƴŜΦ  

 

Quatre sports comptent plus de 80 % de licenciées féminines, quatorze sports comptent plus de 

80 % de licenciés masculins, trois sports comptent plus de 1000 licenciées féminines. Ensuite, nous 

ŀǾƻƴǎ ǳƴ ǇŜǘƛǘ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ǎǇƻǊǘǎ Řƛǘǎ ƳƛȄǘŜǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire mixtes et non-mixtes, comme le volley, 

ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΣ Ƴŀƛǎ ƻǴ ƭŜǎ ŞǉǳƛǇŜǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ǎΩŜƴǘǊŀƞƴŜǊ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƳşƳŜǎ ƭƻŎŀǳȄΣ ǇŀǊǘŀƎŜǊ ƭŜ ƳşƳŜ 

club. Nous avons aussi des clubs mixtes : escalade, randonnée, nautisme, athlétisme, badminton, 

qui montrent que finalement, le sport mixte est possible.  
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Voici un autre tableau, qui porte sur les travaux que nous avons menés sur la ville de Genève. Il est 

ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ŘƛǊŜ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ ŎŜǎ ŞǘǳŘŜǎ ǎƻƛŜƴǘ ŦƛƴŀƴŎŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ car dès ƭƻǊǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ 

ŦƛƴŀƴŎŜƴǘ ŎŜǎ ŞǘǳŘŜǎΣ ŜƭƭŜǎ ǎΩŜƴƎŀƎŜƴǘ Ł ŘƻƴƴŜǊ ƭŜǎ ŎƘƛŦŦǊŜǎΦ tŀǊƳƛ ŎŜǳȄ-ci, on peut relever le montant 

des subventions par clubs.  

 

 
Source : Enquête Analyse des facteurs influençant les pratiques sportives des femmes en Ville de 

Genève, février 2017. 

  

 

 

 

 

 

 

 

CƛƴŀƭŜƳŜƴǘΣ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ǎƻƴǘ ōƛŜƴ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŞŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ Ƴŀƛǎ ǉǳŀƴŘ ƭΩŀŘŘƛǘƛƻƴ ŀǊǊƛǾŜ Ł ƭŀ ŦƛƴΣ ƻƴ 

ŎƻƴǎǘŀǘŜ ǉǳΩŁ DŜƴŝǾŜΣ ǉǳƛ ǇƻǳǊǘŀƴǘ Ŝǎǘ Ł ǳƴ ōƻƴ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ǎǇƻǊǘ ŦŞƳƛƴƛƴΣ 68 % des subventions 

versées aux clubs reviennent aux hommes. CΩŜǎǘ ǳƴ ŎŜǊŎƭŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇƻǳǊǊŀƛǘ ǉǳŀƭƛŦƛŜǊ ŘŜ ǾƛŎƛŜǳȄ 

puisque, de fait, 56 clubs sont vraiment destinés aux hommes, de par la pratique, ce qui donne aux 

ƘƻƳƳŜǎ ǉǳƛ ŀǊǊƛǾŜƴǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǾƛƭƭŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ŘŜ ŎƘƻƛȄΣ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ŘŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŎǘƛŦǎΣ 

beauŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎΦ  

 

! ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ǎƛȄ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǎƻƴǘ ǇǊŀǘƛǉǳŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǇǊƻǇƻǊǘƛƻƴ ŘŜ Ǉƭǳǎ 

de 30 % par les femmes, avec 46 clubs. [ΩƻŦŦǊŜ Ŝǎǘ ŘƻƴŎ Ƴƻƛƴǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ, et 

On voit que les deux premiers sports les plus subventionnés sont des sports à plus de trois quarts 

masculins. Ensuite, nous avons deux sports qui sont mixtes, enfin, égalitaires au niveau des 

licenciés. Puis un sport non-mixte féminin, et de nouveau deux sports très majoritairement 

masculins, deux sports mixtes, et une nouvelle fois des sports majoritairement masculins.  
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souvent, des femmes qui ont été footballeuses, basketteuses, etc. ne trouvent pas dans une ville où 

ŜƭƭŜǎ ŀǊǊƛǾŜƴǘ ǳƴ Ŏƭǳō ŞǉǳƛǾŀƭŜƴǘ Ł ƭŜǳǊ ǇǊŀǘƛǉǳŜΣ ǎƛ ōƛŜƴ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎŜ ǘƻǳǊƴŜƴǘ ǾŜǊǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ 

qui sont parfois des pratiques non-mixtes féminines. Dès lors, on constate que le choix ŘŜ ƭΩŀŎǘƛǾƛǘŞ 

ǇŀǊǘƛŎƛǇŜ Ł ƭŀ ǊŜǇǊƻŘǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŦƻǊƳŜ ŘŜ ŘƛǎŎǊƛƳƛƴŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻŦŦǊŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎΦ  

 

 
 

Cette carte est intéressante pour repérer les équipements ŘŜ ƭŀ ǾƛƭƭŜ ŘŜ .ƻǊŘŜŀǳȄ ǇǳƛǎǉǳΩǳƴ 

ŎƻƳǇǘŀƎŜ ŀ ŞǘŞ ŜŦŦŜŎǘǳŞ ǇŀǊ ǳƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ŘΩŞǘǳŘƛŀƴǘΦe.s sur la présence des femmes et des hommes et 

des effectifs. On voit quelques lieux non-mixtes féminins, qui représentent les salles de danse, puis 

ǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ǇŀǊǘŀƎŞǎ ǇŀǊ ƭes sports mixtes et non-mixtes, et beaucoup 

ŘΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ Ŝntièrement occupés par les garçons.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cela signifie que quand on dit que 68 % ou 70 %, 72 % des subventions vont aux clubs de sport 

ƳŀǎŎǳƭƛƴΣ ƛƭ ŦŀǳŘǊŀƛǘ ŀƧƻǳǘŜǊΣ ƭΩŀƳƻǊǘƛǎǎŜƳŜƴǘΣ ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜ ŎŜǎ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎΣ ŎŜ ǉǳƛ ŀōƻǳǘƛǘ ŘŜ 

fait à un chiffre de 84, 85 % des moyens financiers attribués au sport masculin. 
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Les empêchements de la pratique sportive par les femmes 

 

[Ŝǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŜƳǇşŎƘŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ŞǘŞ ŎƛǘŞǎ Řŀƴǎ ƭΩŜƴǉǳşǘŜ 

en ligne sont les suivants : le manque de temps, le cumul travail-famille, la vie familiale qui est 

prioritaire sur le sport, la santé, les blessures, la grossesse, la maladie, le coût financier. Dans la 

ƳŜǎǳǊŜ ƻǴ ƭΩƻŦŦǊŜ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭŜ ƻǳ ƭΩƻŦŦǊŜ ŘŜǎ Ŏƭǳōǎ ǇŜǳ ŎƘŜǊǎ Ŝǎǘ ǇŜǳ ŀŎŎŜǎǎƛōƭŜ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎΣ ƻƴ 

observe un repli vers des activités de proximité qui correspondent aux temps de vie des femmes, 

mais qui ont un coût, telles que le fitness, l'aquagym ou autres activités autour des sports de bien-

être. Les autres empêchements cités sont le sentiment de sexisme dans les pratiques sportives 

ǾŜƴŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜΣ ŘŜ ƭΩŜƴǘƻǳǊŀƎŜΣ ŘŜ ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘ Řǳ ŎƭǳōΣ ŘŜ ƭŀ ǎŀƭƭŜΣ ŘΩǳƴ ǎŜƴǘƛƳŜƴǘ ŘΩƛƴŞƎŀƭƛǘŞ 

par rapport aux hommes, du manque de considération pour leur pratique.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Le sexisme dans le sport 

Parmi les personnes quƛ ƻƴǘ ǊŞǇƻƴŘǳ Ł ƭΩŜƴǉǳşǘŜ Ŝƴ ƭƛƎƴŜΣ нс % disent en avoir été victimes, et 30 % 

en avoir été témoins. CŜ ŦŀƛōƭŜ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ŎŜ ǎŎƻǊŜ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭŀ ǊŞŀƭƛǘŞ Řǳ ǎŜȄƛǎƳŜ ǘŜƭ ǉǳΩƛƭ ŀǇǇŀǊŀƞǘ 

ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Řŀƴǎ ƭŀ ǇǊŜǎǎŜ ǎΩŜȄǇƭƛǉǳŜ ŘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ Ŧŀœƻƴǎ :  

- 5ΩǳƴŜ ǇŀǊǘ, il faut prendre en compte le fait que les pratiques sportives féminines et 

ƳŀǎŎǳƭƛƴŜǎ Şǘŀƴǘ ǎŞǇŀǊŞŜǎΣ ƭϥŜƴǘǊŜ ǎƻƛ ŦŞƳƛƴƛƴ ǇŜǳǘΣ ŘΩǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜΣ ǎŜǊǾƛǊ ŘŜ 

protection relative.  

- 5ΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ Ŝǘ ŎŜǘǘŜ ŘŜǳȄƛŝƳŜ ŜȄǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ Ǉƭǳǎ ǇǊƻōŀōƭŜΣ ƛƴǘŜǊǾƛent la question de la 

conscience et du refoulement. Ainsi 51 % des étudiantes interrogés disent avoir victimes de 

sexisme dans le sport, ce qui montre dans les jeunes générations une prise de conscience 

beaucoup plus importante de ces questions de sexisme et de violences sexuelles.  

[Ŝǎ ŀǳǘŜǳǊǎ ŘΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴǎ ǎƻƴǘ ƳŀƧƻǊƛǘŀƛǊŜƳŜƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ǇƻǳǊ 18% de 

ƭΩŜƴŎŀŘǊŜƳŜƴǘΦOƴ ŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ Ǉŀǎǎŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ ƭƛōǊŜǎΣ Ǉǳƛǎ ƭΩŜƴǘƻǳǊŀƎŜΦ 

bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ŘŜ ǎǳǊǇǊƛǎŜ ƴƻƴ ǇƭǳǎΣ ƳŀƭƘŜureusement, sur les réactions de la victime qui ne 

signalent pas les agressions aux responsables des clubs et équipements sportifs: « WΩŀƛ ƛƎƴƻǊŞ ƭŜǎ 

remarques », « WΩŀƛ ǊŞŀƎƛ ŀǾŜŎ ƘǳƳƻǳǊ », « WΩŜƴ ŀƛ ǇŀǊƭŞ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ Ƴƻƛ », « Je me suis énervée ». Il 

convient tout de même de relever 5 % de personnes qui ont changé de lieu ou arrêté leur pratique à 

ŎŀǳǎŜ ŘΩŀŎǘŜǎ ǎŜȄƛǎǘŜǎΦ /Ŝƭŀ ƳƻƴǘǊŜ ōƛŜƴ ƭŜ ŦŀŎǘŜǳǊ ŘΩƛƴǘƛƳƛŘŀǘƛƻƴ du sexisme et des violences sur les 

sportives, qui les conduit à dégager, à décamper, pour laisser toute la place au groupe dont font 

partie des agresseurs. 

 

Dans les entretiens qui ont été menés par Laetitia César-Franquet, sociologue bordelaise, ces mêmes 

items ressortent. Quand on dénonce le sport sexiste ou le sport performance violent, on a toujours 

tendance à se référer aux sports de compétition, qui mobilisent des moyens publics, drainent de 

ƭΩŀǊƎŜƴǘΣ sont très visible, et à oublier tout le sport invisible qui consiste à améliorer sa santé, à 

prendre du plaisir, à être en bonne forme physique : un sport largement pratiqué par toute la 

population, dont évidemment les femmes, les enfants, les personnes âgées, femmes et hommes, 

Un chiffre apparaît intéressant : si 30 ҈ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ŘƛǎŜƴǘ ŀǇǇǊŞŎƛŜǊ ƭΩŜƴǘǊŜ ǎƻƛ ŦŞƳƛƴƛƴΣ ур % 

aussi disent souhaiter des pratiques sportives mixtes. Donc, la ségrégation des sexes dans le sport 

ƴŜ ǾƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŘΩǳƴŜ ǾƻŎŀǘion des femmes à se replier sur elles-mêmes dans des activités, même si 

cet entre-soi existe et soit compréhensible, pour toutes sortes de raisons que nous aborderons 

par la suite.  
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ainsi que les personnes handicapées et autres. Donc, dénoncer le sexisme et les inégalités seulement 

dans les sports de cƻƳǇŞǘƛǘƛƻƴ ƴƻǳǎ ŜƳǇşŎƘŜ ŘΩƛƳŀƎƛƴŜǊ ƭŜǎ ŀƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜǎ ǉǳƛ ǎŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƴǘ ǾŜǊǎ 

ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎΦ 

 

[ΩŀǎǇŜŎǘ ǇƻǎƛǘƛŦΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ ǎƛ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŦƛƭƭŜǎΣ ǎƻǳǾŜƴǘΣ ŀōŀƴŘƻƴƴŜƴǘ ƭŜ ǎǇƻǊǘ Ł ƭΩŀŘƻƭŜǎŎŜƴŎŜ ǇƻǳǊ ŘŜǎ 

questions de sexisme, si les femmes arrêtent le sport souvent pour des questions de maternité, on 

observe aussi que le retour à la pratique sportive est évident, immédiat, et correspond à un idéal de 

bonheur, de jouissance, de bien-şǘǊŜΦ vǳŀƴǘ Ł ƭΩŀǎǇŜŎǘ Řǳ ǎǇƻǊǘ ǎǳǊ ƭΩŜǎǇŀŎŜΣ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŀǳǎǎƛ notre 

préoccupation de géographe, on voit bien que ce sport est un ƳƻȅŜƴ ŘΩŞƳŀƴŎƛǇŀǘƛƻƴ dans la ville : 

ŎƻǳǊƛǊ Řŀƴǎ ƭŀ ǾƛƭƭŜΣ ŦŀƛǊŜ Řǳ ǾŞƭƻ Řŀƴǎ ƭŀ ǾƛƭƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ŘŜ ǎΩŀŦŦƛǊƳŜǊΣ ŘΩŀŦŦƛǊƳŜǊ ǳƴ ŎƻǊǇǎ 

libre dans la ville, et ces dimensions sont intéressantes à prendre en compte pour les collectivités 

quand elles pensent développer le sport.  

 

Les pratiques libres, qui sont des pratiques choisies, sont cependant des pratiques contraintes dans 

la mesure où les horaires, le temps de vie des femmes, qui sont bien analysés dans l'enquête, ne leur 

permettent pas forcément de se libérer à 18 heures le soir, le week-end, etc. En raison de tous ces 

ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜƳǇƭƻƛ Řǳ ǘŜƳǇǎΣ ƭŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ŘŜ ǎǇƻǊǘ ƭƛōǊŜ ǎƻƴǘ ŘŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǉǳŜ 

ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ Ǉƭŀnifier dans sa journée, mais il faut gérer les contraintes : le samedi matin, le soir, à 

ƭΩƘŜǳǊŜ ŘŜǎ ŘŜǾƻƛǊǎΣ ǉǳŀƴŘ ƛƭ Ŧŀǳǘ ƎŀǊŘŜǊ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎΣ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜΦ ±ƻǳǎ ǇƻǳǾŜȊ ƭƛǊŜ ƭŜǎ ǇǊƻǇƻǎ ŘŜ 

cette femme qui dit : « Mon conjoint, lui, pratique sans se poser de question ». Ou encore cette 

sportive qui dit : « WΩŀǳǊŀƛǎ ōƛŜƴ Ŧŀƛǘ Řǳ ōŀǎƪŜǘ ƻǳ Řǳ Ŧƻƻǘ Ƴŀƛǎ ƧŜ ƴŜ ǘǊƻǳǾŀƛǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ŀǾŜŎ ǉǳƛ Ŝƴ 

faire ». /ŜǘǘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǘǊƻǳǾŞ ŘΩŞǉǳƛǇŜ Ŝǘ ǎΩŜǎǘ ŘƻƴŎ ǘƻǳǊƴŞŜ ǾŜǊǎ ƭŜ ŦƛǘƴŜǎǎΦ /Ŝǎ ŜȄŜƳǇƭŜǎ 

montrent bien aussi comment il existe des engrenages et des enchaînements qui éloignent du sport.  

 

 

 

 

 

 

 

Sexisme ordinaire et agressions sexuelles 

Les témoignages sont nombreux, par dizaines. Je vous en livre quelques uns, qui montrent 

notamment les obstacles dus au confort, à lΩƘȅƎƛŝƴŜΣ Ł ƭŀ ǇǳŘŜǳǊΣ ŀǾŜŎ ǳƴ ŀǎǇŜŎǘ ǾŜǎǘƛŀƛǊŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ 

important : « WΩŀƛƳŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ǇǊŜƴŘǊŜ Ƴŀ ŘƻǳŎƘŜ ǘƻǳǘŜ ǎŜǳƭŜ », « Maintenant, dans toutes les 

douches, on ne peut plus se doucher nue car les mecs sont venus mater, on doit garder le maillot de 

bain ». Les critiques sur la piscine portent notamment sur ce ƳŀƴǉǳŜ ŘΩƛƴǘƛƳƛǘŞ. Nous avons 

également recueilli des témoignages de micro-discriminations qui sont vexantes : « Au judo, 

ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜǳǊ Ŝǎǘ ǾŜƴǳ ǾƻƛǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ǳƴŜ ǇŀǊ ǳƴŜ ǇƻǳǊ ƭŜǳǊ ƛƴŘƛǉǳŜǊ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ ǳn T-shirt sous leur 

ƪƛƳƻƴƻΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ ƛƭ Ŧŀƭƭŀƛǘ ƭŜ ¢-ǎƘƛǊǘ ƧǳǎǉǳΩŀǳ ŎƻǳΣ ǎǳǊǘƻǳǘ Ǉŀǎ ŘŜ ŘŞŎƻƭƭŜǘŞ ». A 

ƭΩƛƴǾŜǊǎŜΣ ƻƴ ƭŜǳǊ ǊŜǇǊƻŎƘŜ ǇŀǊŦƻƛǎ ŘΩşǘǊŜ ǘǊƻǇ ƘŀōƛƭƭŞŜǎ : « vǳŀƴŘ ƧΩŀǊǊƛǾŜ Ł ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜƳŜƴǘ ŀǳ ǾƻƭƭŜȅΣ 

on me dit : "Déshabille-toi, il faut mettre un mini-short juste en dessous des fesses", alors que je mets 

un short trois-quart ». Nous avons également un témoignage concernant les tenues à la danse : « Ce 

ǉǳƛ ƳΩŀǾŀƛǘ Ŧŀƛǘ ŀǊǊşǘŜǊ ƭŀ ƎȅƳΣ ŎΩŞǘŀƛǘ ƭŜ ƧǳǎǘŀǳŎƻǊǇǎ ƻōƭƛƎŀǘƻƛǊŜΣ ƧΩŞǘŀƛǎ ǳƴ ǇŜǳ ǊƻƴŘŜƭŜǘǘŜΧ ».  

 

Et nous avons aussi des témoignages qui montrent le sexisme ǊŞŜƭ Ł ƭΩǆǳǾǊŜ Ŝǘ ƭŜǎ agressions 

sexuelles : « WΩŀǊǊƛǾŜ dans une piscine publique, le maître nageur me voit me diriger vers la ligne 

9ƴ ŎŜ ǉǳƛ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŀǎǇŜŎǘ ŦƛƴŀƴŎƛŜǊΣ ƴƻƴ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ōŞƴŞŦƛŎƛent très peu des 

subventions publiques destinées au sport, mais en plus, elles paient leur sport. Cette donnée est 

tout à fait caractéristique et rappelle aussi des constantes sur toute une série de consommation 

où les femmes paient plus cher que les hommes.  
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rapide et me fait remarquer que je vais sur cette ligne. Je lui réponds Υ ϦhǳƛΣ Ŝǘ ŀƭƻǊǎΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳƻƛ ƭŜ 

problème ΚϦ Lƭ ƳΩŀ ǊŞǇƻƴŘǳ : "Ben, faut nager vite !"  ». Ou encore : « Les garçons, soit du basket soit 

du hand sont avant ou après nous, et on a des remarques : "Bon, les filles, nous, on vient vraiment 

faire du sport, on a notre entraînement", ou bien : « Moi, je fais du basket, votre truc de fessiers 

ŦŜǊƳŜǎΣ ƧŜ ƳΩŜƴ ŦƛŎƘŜ ».  

 

Parmi les choses plus courantes également, nous avons eu le témoignage suivant : « WΩŀƛ ǊŜǇǊƛǎ ƭŜ 

badminton, mixte, ambiance sympa. Sur un groupe WhatsApp, un ou deux types ont commencé à 

mettre des trucs hyper sexistes, genre des photos de filles avec la raquette de badminton et les fesses 

Ŝƴ ŀǊǊƛŝǊŜΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ƛƴǘŜǊǾŜƴǳŜ ŎŀǊ ŎΩŜǎǘ ŀǊǊƛǾŞ ǎǳǊ Ƴƻƴ ǘŞƭŞǇƘƻƴŜΣ ŎΩŞǘŀƛǘ Ǝşƴant, ça a fait tout un 

ǇŀǘŀǉǳŝǎΣ ƧΩŞǘŀƛǎ ƭΩŜƳƳŜǊŘŜǳǎŜ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜΣ œŀ ŀ ŎŀǎǎŞ ƭΩŀƳōƛŀƴŎŜΣ ƧŜ ƴŜ ǎǳƛǎ Ǉŀǎ ǊŜǘƻǳǊƴŞŜ ƧƻǳŜǊ ». 

Une autre joueuse dit : « Un des instructeurs était insupportable, il traînait autour des machines, et il 

ŀƛƳŀƛǘ ōƛŜƴ ǾŜƴƛǊ ƳΩŜƳƳŜǊŘŜr : "Ouh, il fait chaud ici, tu ne viendrais pas prendre une douche avec 

moi" ? » Le sexisme sévit aussi dans le sport libre, dans la ville: « Plusieurs de mes amies ont eu des 

ǎƻǳŎƛǎ Ŝƴ ŀƭƭŀƴǘ ŀǳ ǎǇƻǊǘ ƘŀōƛƭƭŞŜǎ Ŝƴ ǘŜƴǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜΣ Řǳ ŎƻǳǇΣ ƧΩŀƛ ŀǊǊşǘŞ ŘŜ ƳΩƘŀōƛƭƭŜǊ Ŝƴ ǘŜƴǳŜ ŘŜ 

sport » ou « Je me suis fait attaquer au bord du Rhône en fin de journée, je crois que la personne 

Ǿƻǳƭŀƛǘ ƳŜ ŘƛǊŜ ǳƴ ǘǊǳŎΣ Ƴŀƛǎ ŎƻƳƳŜ ƧŜ ŎƻǳǊŀƛǎ ǾƛǘŜΣ ƛƭ ƳΩŀ ŀǘǘǊŀǇŞŜ Ŝǘ œŀ ŀ ŘŞŎƘƛǊŞ Ƴƻƴ ¢-shirt », 

« WΩŀƛ ŎǊƻƛǎŞ ǳƴ ŜȄƘƛōƛǘƛƻƴƴƛǎǘŜ ». Ces comportements sont révélateurs du fait que quand on ne peut 

Ǉŀǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ ƭŜ ǎǇƻǊǘ Ŝƴ Ŏƭǳō ƻǳ Ŝƴ ǎŀƭƭŜ Ŝǘ ǉǳΩƻƴ ƭŜ Ŧŀƛǘ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎΣ le harcèlement 

continue.  

 

La mixité 

En ce qui concerne la mixité, je relèverais juste ce petit mot : « La mixité, pourquoi pas, si les hommes 

font un effort». Je vous laisse par ailleurs savourer les réponses, cela peut être des bonnes ou des 

mauvaises raisons : certaines femmes, mais ce sont surtout des sportives qui sont très engagées, des 

judokas, des nageuses, etc., disent : « {ΩŜƴǘǊŀƞƴŜǊ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎ ƴƻǳǎ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ǇǊƻƎǊŜǎǎŜǊΣ ǇŀǊŎŜ 

que les hommes sont plus compétitifs ». On retrouve aussi des clichés, du genre : « Au volley, la 

ƳƛȄƛǘŞ ŀǇǇƻǊǘŜ Ł ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŎŀǊΣ ŜǳȄΣ ƛƭǎ ǎƻƴǘ Ǉƭǳǎ Ŝƴ ŦƻǊŎŜΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ Ŝƴ ŦƛƴŜǎse ». Mais la même personne 

ŜȄǇƭƛǉǳŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ ŘǶ ŀǊǊşǘŜǊ ƭŜ ǾƻƭƭŜȅ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩǳƴ ƎŀǊœƻƴ ǘŀǇŀƛǘ ǘǊŝǎ ŦƻǊǘ Ŝǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀǾŀƛǘ ǎŀƛƎƴŞ Řǳ 

nez. De ce fait, elle a dit : « Je ne joue plus avec des hommes ». Comme vous pouvez le constater, ce 

sont des situations qui ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƴŞƎƻŎƛŞŜǎΦ Lƭ ȅ ŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ Řǳ ǎkatepark, qui 

est très masculin. Nous en avons déjà parlé, de même que les traditions machistes dans certains 

sports. 

 

En conclusion, quatre points : 

1. ƭΩƛŘŞŜ ŘŜ ǇŀǊǘƛǊ Řǳ « gender budgeting » (ou budget genré) ǇŜǊƳŜǘ ŘΩobjectiver les 

discriminations des femmes dans le sport et de ramener cette exclusion à des éléments 

matériels et matérialistesΦ {Ωƛƭ ȅ ŀ ŘŜ ƭΩƛƴǘƛƳƛŘŀǘƛƻƴΣ ǎΩƛƭ ȅ ŀ ŘŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ dû a 

ƭΩŀǊƎŜƴǘΣ ƭΩŜǎǇŀŎŜΦ /ette puissaƴŎŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ŜǎǇŀŎŜǎ Ŝǘ ǎǳǊ ƭΩŀǊƎŜƴǘ ǇŜǊƳŜǘ également de 

ŘƛǎŎǊƛƳƛƴŜǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎΣ ŘΩǳƴŜ ǇŀǊǘΣ Ŝǘ ŘŜ ƭŜǎ ζ consommer ηΣ ŘΩŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΦ  

2. Un élément apparaît très clairement, à savoir le phénomène de décrochage, comme le 

montrent les travaux ŘΩ9ŘƛǘƘ aŀǊǳŞƧƻǳƭǎ, qui vient du sexisme, des stéréotypes de sexe, 

ǇŀǊŦƻƛǎ ŜƴŎƻǳǊŀƎŞǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ǇǊƻŦŜǎǎŜǳǊǎ ŘŜ ǎǇƻǊǘΦ /ΩŜǎǘ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜ ƭŜ ǇǊƻŦŜǎǎŜǳǊ ŘŜ ǎǇƻǊǘ ǉǳƛ 

dit : « hǳƛΣ ǾƻǳǎΣ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎΣ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ƳŀƴƛŝǊŜΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŀ ǇŜƛƴŜ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǳƴ ǘǊƻƛǎƛŝƳŜ ǘƻǳǊΣ 

Ǿƻǳǎ ƴΩȅ ŀǊǊƛǾŜǊez pas ηΦ aŜǎ ŎƻƭƭŝƎǳŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ Řǳ ǎǇƻǊǘ ƻƴǘ 

constaté cette discrimination.  
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3. Le sexisme, le harcèlement et les agressions sexuelles sont efficace pour éloigner les 

sportives des ressources et décourager leur pratique libre dans la ville. Les pratiques 

sportives mixtes sont écartées dans les politiques publiques, et cela profite au sport 

masculin. La non-ƳƛȄƛǘŞ ǎΩŜǎǘ ǇǊƻƧŜǘŞŜ Ł ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ Ŝǘ ƭŜǎ privilèges masculins se sont 

reconstitués en particulier dans le sport. Pourquoi ne veut-on pas du sport mixte ? Qu'est-ce 

qui l'empêche vraiment, à part la mauvaise volonté des hommes ?  

4. 9ƴŦƛƴΣ ƧŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜǎ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎΣ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ Ŝǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ le sport libre, 

encadré ou non, est un bon moyen de développer une mixité visible Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎΦ {ƛ 

ƭΩƻƴ ǇǊƻƭƻƴƎŜ ƭŀ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ǎƻŎƛŞǘŀǳȄ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǳƴŜ ǾƛƭƭŜ ŞƎŀƭƛǘŀƛǊŜΣ ǉǳƛ 

ǎƻƛǘ Ǉƭǳǎ ŘƻǳŎŜΣ Ƴƻƛƴǎ ǾƛƻƭŜƴǘŜΣ ƻƴ ǎΩŀǇŜǊœƻƛǘ ǉǳŜ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ǳƴ ƳƻȅŜƴ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 

femmes de reconquérir l'espace perdu en ville.  

 

Pour finir ƧŜ ǾƻǳŘǊŀƛǎ ǊŜƳŜǊŎƛŜǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŀǾŜŎ ǉǳƛ ƧΩŀƛ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire Laetitia César-

Franquet, Arnaud Alessandrin, Ariane Van-Ghelue, étudiante en géographie à Bordeaux, et puis 

Carine Domingos, étudiante en géographie à Genève. 
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Réponses aux questions du  public  

 

Marie-Françoise Potereau 

!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǳƴ ǘŀǳȄ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ Ł отΣс % de sportives de haut niveau,  si bien que nous 

avons une prise en compte beaucoup plus importante des sportives de haut niveau que par le passé.  

Lors des Jeux olympiques de Londres, 44 % de notre délégation était composée de Françaises. Nous 

avons gagné 44 % des médailles. Sur la grossesse : auparavant, on parlait de double-projet, pour des 

sportives comme pour deǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƻƴ ǇŀǊƭŜ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ǾƛŜ ŘΩǳƴ.e athlète de haut 

niveau car ƭŜǎ ŎŀǊǊƛŝǊŜǎ ǎΩŀƭƭƻƴƎŜƴǘΣ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎƻƛǘ ƎŀǊœƻƴ ƻǳ ŦƛƭƭŜΣ Ŝǘ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ŦƛƭƭŜΣ ƛƭ ȅ ŀ ǳƴŜ ǊǳǇǘǳǊŜ ŘŜ 

ŎŀǊǊƛŝǊŜ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ƎǊƻǎǎŜǎǎŜΦ {ŀŎƘŜȊ ǉǳΩǳƴŜ ƳŜǎǳǊŜ ŀ ŞǘŞ ǇǊƛǎŜ ǾƻƛŎƛ Ƴŀƛƴtenant sept ou huit ans à ce 

sujet. Avant, quand vous étiez enceinte, vous perdiez votre statut de sportive de haut niveau. Les 

conséquences étaient importantes parce que si vous perdiez une ou deux années, notamment en 

termes de reconversion, il fallait cinq ans pour pouvoir prétendre à un statut de reconversion. 

!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ǉǳŀƴŘ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ ŜƴŎŜƛƴǘŜΣ Ǿƻǳǎ ƎŀǊŘŜȊ ǾƻǘǊŜ ǎǘŀǘǳǘ ŘŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŘŜ Ƙŀǳǘ ƴƛǾŜŀǳΦ Sur le 

retour après la grossesse, il nous est difficile de faire en sorte que nos sportives de haut niveau 

reviennent réellement et à un haut niveau. Est-ŎŜ ƭŀ ŎƘŀǊƎŜ ǎƻŎƛŀƭŜ ǉǳƛ ŀǊǊƛǾŜ Ŝǘ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 

suffisamment prise en compte ?  

 

Dans le prolongement de son Programme «Genre et sports», la Ville de Genève a lancé en 2016 

une enquête sur le sport féminin, pour mieux comprendre les facteurs qui influencent les 

pratiques sportives des femmes. Les résultats de cette enquête doivenǘ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘΩƻǊƛŜƴǘŜǊ ŀǳ 

ƳƛŜǳȄ ƭΩƻŦŦǊŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ǇƻǳǊ ǊŞǇƻƴŘǊŜ ŀǳȄ ŀǘǘŜƴǘŜǎ ŜȄǇǊƛƳŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎΦ 

Voir : http://www.ville -geneve.ch/dossiers-information/genre-sports/enquete-ligne-2016 

 

  

http://www.ville-geneve.ch/dossiers-information/genre-sports/enquete-ligne-2016
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Je voudrais également souligner le fait que les prochains Jeux olympiques verront de plus en plus de 

disciplines rentrer en mixité : athlétisme,  ƧǳŘƻΣ ǘǊƛŀǘƘƭƻƴΦ /Ŝƭŀ Ŧŀƛǘ ƭŀ ǇŀǊǘ ōŜƭƭŜ ŀǳ ǎǇƻǊǘ ŦŞƳƛƴƛƴΦ /ΩŜǎǘ 

ǳƴ ǾŞǊƛǘŀōƭŜ ŜƴƧŜǳΣ Ŝǘ ŎŜƭŀ ǎƛƎƴƛŦƛŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ Ǿŀ ŜƴŎƻǊŜ ŎƻƴǎƛŘŞǊŜǊ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ ƭŀ ƎŜƴǘ ŦŞƳƛƴƛƴŜ ǎǳǊ ŎŜǎ 

ŀǎǇŜŎǘǎ ŘŜ ǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜΦ WΩŀƛ ǇƛƭƻǘŞ ƭŜ ƎǊƻǳǇŜ CŜƳƳŜǎ Ŝǘ ǎǇƻǊǘǎ ŘŜ taris 2024, et mon fil conducteur a 

été Υ ǉǳΩŜǎǘ-ce que sera le sport égalitaire en 2024 ? Nous avons remis treize préconisations, qui 

ǇƻǊǘŜƴǘ ǎǳǊ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜΣ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞǎΣ Ƴais aussi le spectacle sportif. 

Pour répondre à la deuxièƳŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ǎǳǊ ƭΩƛƴǾƛǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǇƭŀŎŜ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜ ǇǳōƭƛŎΣ ƧŜ 

ŎǊƻƛǎ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ ŎŜ ǎƻƛǘ ŀǳǎǎƛ ǳƴ ŜƴƧŜǳ ŘŜǎ ǇƻǳǾƻƛǊǎ ǇǳōƭƛŎǎΣ Ŝǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ƭΩƛƴǎŎǊƛǊŜ ǊŞŜƭƭŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ 

ƭŜǎ ŎƻƴǾŜƴǘƛƻƴǎ ŘΩƻōƧŜŎǘƛŦǎ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞǎ Ŝǘ ŀǾŜŎ ƭes fédérations. Je peux vous indiquer 

un chiffre : рΣт Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ ƻƴǘ ǎŜǊǾƛ Ł ŦƛƴŀƴŎŜǊ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ŜȄŎƭǳǎƛǾŜƳŜƴǘ Ŝƴ ŘƛǊŜŎǘƛƻƴ Řǳ ǇǳōƭƛŎ 

féminin.  

SǳǊ ƭŜǎ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎΣ ƧΩŀƛ Ǿǳ ŘŜǎ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜǎΣ ŎƻƳƳŜ ƭŜ ƘƻŎƪŜȅ ǎǳǊ ƎƭŀŎŜΣ ƻǴ ƛƭ ƴΩȅ ŀǾŀƛǘ Ǉŀǎ ŘŜ ǾŜǎǘƛŀƛǊes 

pour les filles. EƭƭŜǎ ŀƭƭŀƛŜƴǘ ǎŜ ŎƘŀƴƎŜǊ Řŀƴǎ ƭŜ ǾŜǎǘƛŀƛǊŜ ŘŜǎ ŀǊōƛǘǊŜǎ ƻǳ ōƛŜƴ ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ ƻǴΦ Cela 

insécurise, les parents au premier chef. AǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Řŀƴǎ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ǉǳƛ ǎŜ 

ŎǊŞŜƴǘΣ ƭŜ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ Řǳ /b5{Σ ŘƻƴŎ ŘŜ ƭΩ;ǘŀǘΣ Řƻƛǘ ŎƻƳporter des équipements spécifiques 

féminins.  

 

Yves Raibaud 

{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ Řǳ ǎǇƻǊǘ ǳƴƛǾŜǊǎƛǘŀƛǊŜ, en tant que chargé de mission égalité femmes-hommes de 

ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘŜ .ƻǊŘŜŀǳȄ aƻƴǘŀƛƎƴŜ, je vous répondrais que nous sommes une université égalitaire 

qui a mené beaucoup de travaux sur ce sujet, et où le sport est encore un secteur sinistré puisque si 

50 ҈ ŘŜ ŦƛƭƭŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜƴǘ ǳƴ ǎǇƻǊǘΣ ŜƭƭŜǎ ǎΩŜƴǘŀǎǎŜƴǘ Řŀƴǎ ŘŜǎ ǎŀƭƭŜǎ ǾŞǘǳǎǘŜǎ et les terrains extérieurs, 

insécure le soir une partie de l'année, sont peu fréquenǘŞŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎΣ Ŝǘ ŎŜΣ Řŀƴǎ ƭΩƛƴŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ 

générale.  

Les équipes de Sciences Po qui se déplacent pour les tournois universitaires sont quasi exclusivement 

des équipes de garçons, parfois accompagnés par des filles acculturées à la culture sexiste des 

étudiants, de type pom-pom girls, ce qui donne des rencontres inter-universitaires absolument 

navrantes de bêtise sexiste (« violleyeurs » et autres slogans).  

WΩŀƧƻǳǘŜǊŀƛ ǳƴ ŘŜǊƴƛŜǊ ŞƭŞƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ǳƴƛǾŜǊǎƛǘŀƛǊŜ Υ ǳƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ƭΩL¦¢ ŘŜ Ƴƻƴ ǳƴƛǾŜǊǎƛté voulait 

présenter une équipe mixte, tout simplement parce que des joueuses de haut niveau pouvaient se 

ƳŞƭŀƴƎŜǊ ŀǳȄ ƎŀǊœƻƴǎΣ Ŝǘ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ǘǊŝǎ ŎƻƴǘŜƴǘǎ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ŞǉǳƛǇŜ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ōƻƴƴŜǎ 

joueuses. Or, cela a été refusé par la Fédération du sport universitaire, au prétexte que la Fédération 

française de football développe le sport féminin et encourage le football à sept, et refuse les équipes 

ƳƛȄǘŜǎΦ [ŀ ŘŜǳȄƛŝƳŜ Ǌŀƛǎƻƴ ƛƴǾƻǉǳŞŜ ŀ ŞǘŞ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ǇƻǳǾŀƛǘ Ǉŀǎ ƎŀǊŀƴǘƛǊ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ŘŜǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ 

sur ƭŜǎ ǘŜǊǊŀƛƴǎ ŘŜ ǎǇƻǊǘΦ /ΩŜǎǘ Ǿƻǳǎ ŘƛǊŜ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜ ŘŞƭŀōǊŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞ Řŀƴǎ ƭŜ 

sport universitaire. 

 

Pour les espaces publics, les équipements d'accès libre cristallisent cette présence des garçons. Dès 

ƭƻǊǎΣ Ŝƴ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǘŜƭǎ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎΣ ƻƴ ǘǊƻǳǾŜ ŦƛƴŀƭŜƳŜƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ Řǳ ǎǇƻǊǘΦ hƴ 

peut ainsi observer sur des espaces aménagés comme les quais de Bordeaux ou les quais du Rhône, 

qu'on peut faire du skate ou jouer au ballon sans avoir besoin de terrain, on peut tendre un fil entre 

ƭŜǎ ŀǊōǊŜǎ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ ŘŜ ƭΩŀŎǊƻōŀǘƛŜΣ Řǳ ƧƻƴƎƭŀƎŜΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ǎΩŀǎǎŜƻƛǊ Ŝǘ ǇƛǉǳŜ-niquer. Pourquoi vouloir 

ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎ ǇǊŜǎŎǊƛǘǎΣ Řƻƴǘ ƻƴ ǎŀƛǘ ǇŀǊ ŘŞŦƛƴƛǘƛƻƴ ǉǳΩƛƭǎ ǎŜǊƻƴǘ ǳǘƛƭƛǎŞǎ ǇŀǊ 100 % de 

garçons ? Quand ils existent, il faut les reconquérir. Pourquoi ne pas jouer au badminton sur les 

citystades (idée de Christine Guillemaut) ? Et pourquoi ne pas banaliser un jour par semaine dédié 

aux filles ǎǳǊ ŎŜǊǘŀƛƴǎ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘǎΣ Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ǾƛƭƭŜǎ ǎǳŞŘƻƛǎŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ Ŏƻƴǎacré un jour ou 

deux jours de skatepark non-ƳƛȄǘŜ ŘŜ Ŧŀœƻƴ Ł ŎŜ ǉǳŜ ŘŜǎ ƎǊƻǳǇŜǎ ŘŜ ŦƛƭƭŜǎ ǇǳƛǎǎŜƴǘ ǎΩŀŎŎƻǳǘǳƳŜǊ Ł ƭŀ 
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pratique et progresser dans leur pratique de planche ? Cela peut aussi avoir des effets vertueux 

ǇǳƛǎǉǳΩǳƴŜ Ŧƻƛǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ ƻƴǘ ǇǊƛǎ ŘŜ ƭΩŀǎǎǳǊŀƴŎŜΣ ŜƭƭŜǎ ǊŜŎƻƴǉǳƛŝǊŜƴǘ ǇŜǳ Ł ǇŜǳ ƭΩŜǎǇŀŎŜΦ 9ƴ ǘƻǳǘ 

état de cause, personnellement, je préconiserais plutôt, si des élu.e.s sont présent.e.s dans la salle, de 

geler la construction de ces équipements tant qu'ils ne seront pas redevenus mixtes. 

 

La ville de Genève ŀ ŀƳŞƴŀƎŞ ƭŀ ōŜǊƎŜ Řǳ wƘƾƴŜΦ [ΩŞǘŞΣ ƛƭ ǎƻǊǘ Řǳ ƭŀŎ [ŞƳŀƴ ǳƴŜ Ŝŀǳ Ł нлϲƻǳ нмϲ/Σ 

très claire, très belle. On peut plonger, nager, se laisser porter par le courant. C'était une baignade 

considérée comme dangereuse. La mairie a aménagé des digues, ce qui a donné une baignade mixte, 

ƛƴǘŜǊƎŞƴŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜΣ ǘǊŝǎ ƭǳŘƛǉǳŜΣ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎΣ Ŝǘ ƻǴ ƭΩƻƴ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ǘǊŝǎ ǇŜǳ ŘŜ ǇǊƻōƭŝƳŜǎΦ On 

Ǿƻƛǘ ōƛŜƴ ǉǳΩŀǾŜŎ ǳƴ ǇŜǳ ŘΩƛƳŀƎƛƴŀǘƛƻƴ, on peut utiliser la nature, la configuration, pour voir 

comment cela fonctƛƻƴƴŜΦ {ƻǳǾŜƴǘΣ ŎΩŜǎǘ ƭΩǳǎŀƎŜ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ƭŜ ŘƛǘΦ {ǳǊǘƻǳǘΣ ƛƭ ƴŜ Ŧŀǳǘ Ǉŀǎ ǎŜ ǇǊŞŎƛǇƛǘŜǊ Ŝƴ 

ŎƘŜǊŎƘŀƴǘ Ł ǊŞŀƭƛǎŜǊ ŘŜ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǘŜǎǘŜǊ ŎŜ ǉǳƛ ƳŀǊŎƘŜ Ŝǘ ǇŜƴǎŜǊ ŀǾŀƴǘ 

tout à la mixité des publics, de façon à ne pas laisser les jeunes filles dans la périphérie mais leur 

permettre d'être au centre, en toute sécurité. 

 

 

Marie-Françoise Potereau 

Je ne compare pas un 100 mètres masculin à un 100 mètres féminin. Certes, les hommes sont plus 

forts physiquement. Cela ƴŜ ƳŜ ƎşƴŜ ǇŀǎΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀison pour laquelle je parle de mixité en précisant 

ǉǳŜ ŎƻƳǇŀǊŜǊ ŘŜǎ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŀ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ Ŧŀœƻƴ ŘŜ ǇǊƻƳƻǳǾƻƛǊ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ŦŞƳƛƴƛƴΦ [ŀ ƳƛȄƛǘŞ ƴŜ 

ǎƛƎƴƛŦƛŜ Ǉŀǎ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞΣ ƴƛ ƭŀ ǇŀǊƛǘŞΦ WŜ ǊŜǇŜƴǎŀƛǎ ƭΩŀǳǘǊŜ ƧƻǳǊ Ł ƭΩŀǘƘƭŞǘƛǎƳŜΣ Ŝƴ ƭΩƻŎŎǳǊǊŜƴŎŜ Ł ƭΩŞǇreuve du 

4 fois 400 mètres, et je regardais comment ils avaient fait partir les filles par rapport aux garçons. 

9ŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘΣ ƛƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŎƘƻƛǎƛ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǇŀǊǘƛǊ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ƴŀƛǎ ƻƴǘ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǳƴŜ 

stratégie où à un moment donné, une fille a même rattrapé un garçon. Je ne suis pas du tout dans 

ŎŜǘǘŜ ŞƎŀƭƛǘŞ ǎǳǊ ƭŜ ǇƻǘŜƴǘƛŜƭ ǇƘȅǎƛǉǳŜΦ tƻǳǊ ƳƻƛΣ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞ Ŝǎǘ ƭŀ ōƻƴƴŜ ŜƴǘǊŞŜ ŎŀǊ ƛƭ ƴΩȅ Ŝǎǘ Ǉŀǎ 

question de comparaison physique. Des femmes peuvent très bien être à un moment donné, plus 

fortes ǉǳŜ ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ ǇƻǳǊ ǳƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǊŀƛǎƻƴǎΦ 9ƴŎƻǊŜ ǳƴŜ ŦƻƛǎΣ ƻƴ ǇŀǊƭŜ ŘΩǳƴŜ ŞƎŀƭƛǘŞ Ŝƴ 

нлнп Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΦ /ΩŜǎǘ ǉǳƻƛΣ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ? Le sujet est: où peut-ƻƴ ƎŀƎƴŜǊ ŘŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ? Sur les postes à 

ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞΦ bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ Ǉŀǎ ǇŀǊƭŞ ŘŜ ƭΩŀǊōƛǘǊŀƎŜ dans le monde sportif.  

 

[ΩŀǊōƛǘǊŀƎŜ : 3 % de femmes arbitres en France, dans toutes les disciplines.  

[Ŝ ƧƻǳǊ ƻǴ ƭΩƻƴ ŦŜǊŀ ǊŞŜƭƭŜƳŜƴǘ arbitrer des matchs masculins par des femmes Χ Vous avez deux 

femmes brillantes en handball, qui arbitrent au niveau international. Elles arbitrent des matchs de 

garçonsΦ 5ƻƴŎΣ ƧŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ Řŀƴǎ ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ƎŀƎƴŜǊ Ŝƴ ŞƎŀƭƛǘŞΦ  

 

Yves Raibaud 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les travaux de la regrettée Françoise Héritier, ou ceux de Priscille Touraille, ont étudié cette 

question : pourquoi les hommes sont-ils plus grands que les femmes ? Ces chercheuses ont bien 

ƳƻƴǘǊŞ ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴŜ composante historique et sociologique à la différence de taille et de 

musculationΣ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŘǳŜ ŀǳ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƳƛŜǳȄ ƴƻǳǊǊƛ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ŘǳǊŀƴǘ 

les périodes de disette. [ŜǳǊǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ƳƻƴǘǊŜƴǘ ǘǊŝǎ ōƛŜƴ ǉǳΩŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ wŞǾƻƭǳǘƛƻƴΣ ƭŜǎ 

aristocrates mesuraient quinze centimètres de plus que les pauvres, pour des raisons liées à la 

nourritureΦ {ƛ ƭΩƻƴ ǾƻȅŀƎŜ ŀǳ tŞǊƻǳΣ ƻƴ ǎŜ ǊŜǘǊƻǳǾŜ ŦŀŎƛƭŜƳŜƴǘ ƎǊŀƴŘΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎŜ ǊŜǘǊƻǳǾŜ 

petit en Hollande. On voit bien que ces questions, qui sont naturalisées, sont en fait des 

questions de construits sociaux.  
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WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳŜ Řŀƴǎ ǘƻǳǘŜǎ ǎƻǊǘŜǎ ŘŜ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜǎ ƻǴ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ƳŞƭŀƴƎŜǊ ƘƻƳƳŜǎ Ŝǘ ŦŜƳƳŜǎ - par 

exemple, sur la natation longue distance, dans le judo, puisque ce sont des questions de poids -Σ ǎƛ ƭΩƻƴ 

avait des compétitions mixtes, nous aurions immanquablement des femmes qui finiraient par gagner 

des compétitions. 5ƻƴŎΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ŘŀƴƎŜǊ ƳƻǊǘŜƭ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ǇƻǳǊ ŎŜƭŀ ǉǳŜ ƭŀ ƴƻƴ-mixité 

est vraiment une protection.  

 

[ΩŀǳǘǊŜ ŞƭŞƳŜƴǘ Ł ǇǊŜƴŘǊŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ƻǴ ǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ƻǳ ǳƴ ƘƻƳƳŜ 

ǇŜǳǾŜƴǘ ŀǳǎǎƛ ōƛŜƴ ƭΩǳƴ ǉǳŜ ƭΩŀǳǘǊŜ ŎƻƴŘǳƛǊŜ ǳƴ ор ǘƻƴƴŜǎ ƻǳ ǎƻǳƭŜǾŜǊ ŘŜǎ caisses, grâce à des 

ŞƭŞǾŀǘŜǳǊǎΣ ƭŜ ǎŜǳƭ ŘƻƳŀƛƴŜ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ ŜƴŎƻǊŜ ŘŜ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭΩƘƻƳƳŜ Ŝǎǘ Ǉƭǳǎ ŦƻǊǘ ǉǳŜ ƭŀ ŦŜƳƳŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ 

ǎǇƻǊǘΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀƭŜƳŜƴǘ ǉǳŜ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ Ŝǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ŘŜ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛƻƴΣ Ŝǎǘ ƭΩǳƴƛǉǳŜ 

justification Υ ƭΩǳƴƛǉǳŜ ǘǊŀǾŀƛƭ Řǳ ǎǇƻǊǘ Ŝǎǘ ŘŜ ǇǊƻǳǾŜǊΣ ǇƻǳǊ ƭΩƛƴǎǘŀƴǘΣ ŎŜǘǘŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ōƛƻƭƻƎƛǉǳŜ ŜƴǘǊŜ 

ŦŜƳƳŜǎ Ŝǘ ƘƻƳƳŜǎΣ ŘŜ ƳşƳŜ ǉǳΩƛƭ ŀ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŎŀǊŀŎǘŝǊŜǎ ƴŀǘǳǊŀƭƛǎŀƴǘǎΣ ŘŜ ŘƛǊŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ Ł ƭŀ 

peau noire courent plus vite et que, globalement, les athlètes blancs sont supérieurs aux athlètes des 

pays du sud. Dès lors, on voit bien que derrière le sport, se cache le poison dont nous avons parlé avec 

Pierre de Coubertin. De ce point de vue, organiser des compétitions mixtes et donner la possibilité 

ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ ŘΩŜƴǘǊŜǊ Ŝƴ ŎƻƳǇŞǘition avec les hommes est un enjeu essentiel, mais mortel pour le 

sport. 

 

--- ))°((--- 
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Table ronde 3 : Le sport comme moyen de reconstruction des 
femmes ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ Ŝǘ ŎƻƳƳŜ ƳƻȅŜƴ ŘΩŀǳǘƻ-défense 

 

Laurence Fischer, championne olympique de karaté, fondatrice de 

ƭΩhbD Fight for Dignity  

 

bƻǘǊŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜ Ŝǎǘ ǊŞŎŜƴǘŜΦ WŜ ǎǳƛǎ ǳƴŜ ƳƛƭƛǘŀƴǘŜ ŘŜ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ǇŀǊ ƭŜ ǎǇƻǊǘΦ tŜƴŘŀƴǘ ŘƛȄ ŀƴǎΣ ƧŜ ǎǳƛǎ 

allée dans plusieurs pays : en Haïti, au Burundi, en Afghanistan. Je me suis rendue à Kaboul pour 

accompagner les femmes qui pratiquaient le karaté depuis très peu de temps. Je crois vraiment aux 

vertus et aux valeurs du sport comme outil de reconstruction. Quand ƧΩŀƛ ǊŜƴŎƻƴǘǊŞ ƭŜ docteur 

Mukwege, qui travaille depuis plus de vingt ans auprès des femmes de son pays et de sa région, le 

YƛǾǳΣ Ł ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ Řǳ ŦƻǊǳƳ ƳƻƴŘƛŀƭ ŘŜ ƭŀ ŦǊŀƴŎƻǇƘƻƴƛŜΣ Ŝƴ нлмпΣ ƧŜ ƳŜ ǎǳƛǎ Řƛǘ ǉǳΩƛƭ Ŧŀƭƭŀƛǘ ǉǳŜ ƧΩȅ 

aille, simplement, dans un premier temps, pour observer comment il fonctionnait arec les femmes, 

comment il les accompagnait en termes de soins post-traumatiquesΦ WΩŀƛ ŀƭƻǊǎ ǊŞŀƭƛǎŞ ǉǳŜ ƭΩƻƴ 

donnait les moyens à la femme (plus ou moins) de se soigner de son traumatisme, des violences 

ǉǳΩŜƭƭŜ ŀǾŀƛǘ ǎǳōƛŜǎΣ ǇŀǊ ǳƴŜ ŎŜƭƭǳƭŜ ǇǎȅŎƘƻƭƻƎƛǉǳŜΣ ǇŀǊ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎΣ ǇŀǊ ǳƴ ŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǎŎƻƭŀǊƛǘŞ si je 

prends le cas du Congo, par des formations professionnalisantes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

!ǳ /ƻƴƎƻΣ ƭŀ ǎǘƛƎƳŀǘƛǎŀǘƛƻƴ ŜƴƎŜƴŘǊŜ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀƴȄƛŞǘŞΣ ŘŜ ƭŀ ŘŞǇǊŜǎǎƛƻƴΣ ǾƻƛǊŜ ŘŜǎ 

ǘŜƴŘŀƴŎŜǎ ǎǳƛŎƛŘŀƛǊŜǎΦ hƴ ǊŜƭŝǾŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ǎƻƛǘ ŘŜ ŦǊƛƎƛŘƛǘŞΣ ǎƻƛǘ ŘΩhypersexualité, et 

elles refusent souvent tout contact physique. Mais on ne propose rien pour le corps pour que les 

femmes se réapproprient leurs corps, sachant que souvent, elles sont en déni. /Ŝ ǉǳƛ ƴΩŜƳǇêche pas 

des conséquences dans leurs actes au quotidien. 

 

« CΩŜǎǘ ƭŜ ŎƻǊǇǎ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ ǘǊŀǳƳŀǘƛǎŞΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎƻǊǇǎ ǉǳƛΣ ǇŀǊ ŎŜ ǘǊŀǳƳŀǘƛǎƳŜΣ ŀ ŜƴǘǊŀƞƴŞ ŘŜǎ 

ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜǎ ŘŜ ǘǊŀǳƳŀǘƛǎƳŜ ǇǎȅŎƘƛǉǳŜΣ ǎƻŎƛŀƭΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŀ ŦŜƳƳŜ ǇŜǊŘ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ Ŝƴ ŜƭƭŜΣ ƴΩŀ 

plus dΩŜǎǘƛƳŜ ŘΩŜƭƭŜ-ƳşƳŜΦ WŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ƴΩŀ Ǉƭǳǎ ŘΩŜǎǇƻƛǊ ǉǳŀƴǘ Ł ǎƻƴ ŀǾŜƴƛǊ Ŝǘ ǉǳŀƴǘ Ł ǎŜǎ 

capacités dans sa relation, notamment avec ses enfants ou avec son environnement social en 

général ».  
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Le sport peut être salutaire. Le sport peut être un moyen pour que ces femmes effectuent un travail 

sur elles-mêmes. Au Congo, depuis quatre ans, les femmes victimes de violences sexuelles pratiquent 

ƭŜ ƪŀǊŀǘŞ Ŝǘ ƭŜ ŦƻƻǘōŀƭƭΦ 9ƭƭŜǎ ǎΩŜƴǘǊŀƞƴŜƴǘ ǳƴŜ fois par semaine au karaté, le jeudi, et une fois par 

semaine au footballΣ ƭŜ ǎŀƳŜŘƛΦ [ΩƛƳǇŀŎǘΣ ŞǾƛŘŜƳƳŜƴǘΣ Ŝǎǘ ŜȄǘǊŀƻǊŘƛƴŀƛǊŜΦ [Ŝǎ ǊŜǘƻǳǊǎ ǎƻƴǘ 

extraordinaires en termes de ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ Ŝǘ ŘΩŜǎǘƛƳŜ ŘŜ ǎƻƛΣ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ soient davantage en 

échange avec les autres. Elles-ƳşƳŜǎ ŘƛǎŜƴǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜƴǘ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ŎƻƳƳŜ ǳƴ ƳŞŘƛŎŀƳŜƴǘΦ 

/ΩŜǎǘ ǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŎƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ ŀŘŀǇǘŞΣ ŀǾŜŎ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘŜ ŎƻƳōŀǘ 

ǎŜǳƭŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ Ł ŘŜǳȄΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ ƭŜǳǊ Ŧŀƛǎƻƴǎ ŦŀƛǊŜ ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀǇǇŜƭƭŜ ŘŜǎ kata : ce sont des gestes 

ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŜŦŦŜŎǘǳŜ ŦŀŎŜ Ł ǳƴ ŀŘǾŜǊǎŀƛǊŜ ƛƳŀƎƛƴŀƛǊŜΦ /ŜǘǘŜ ǇŀǊǘƛŜ Ŝǎǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ǉǳŀƴŘ ƭŜǎ 

femmes se retrouvent seules dans leur chambre - ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŎƻƳǇƭŝǘŜƳŜƴǘ ƛƳƳŜǊƎŞŜǎΣ à la 

maison Dorcas où elles sont accueillies à plein temps - ŜƭƭŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜƴǘ ŀƭƻǊǎ ŎŜǎ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ 

ƻƴǘ ŀǇǇǊƛǎŜǎΣ Ŝǘ ŜƭƭŜǎ ƳŜ ŘƛǎŜƴǘ ǉǳŜ ǉǳŀƴŘ ƭΩŞǇƛǎƻŘŜ ŘŜ ƭΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴ ƭŜǳǊ ǊŜǾƛŜƴǘ Ŝƴ ƳŞƳƻƛǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ 

ƳƻȅŜƴ ǇƻǳǊ ŜƭƭŜǎ ŘŜ ƭΩŞǾŀŎǳŜǊ Ŝǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ ŘŜ ŎƾǘŞ ƭŜ ǘǊŀǳƳŀǘƛǎƳŜΣ Ŝƴ ǎŜ ǇƭƻƴƎŜŀƴǘ ǇƭŜinement dans 

la pratique du karaté. 

 

Avec le football, on travaille plus sur le jeu, sur la fiertéΣ ǎǳǊ ƭŜ Ŧŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ŜƴǎŜƳōƭŜ Ŝǘ ǎǳǊ ƭŀ 

déstigmatisation : nous avons organisé une fois par trimestre - Ŝǘ ƧΩŜǎǇŝǊŜ ōƛŜƴǘƾǘ ǳƴŜ Ŧƻƛǎ ǇŀǊ Ƴƻƛǎ -, 

des matchs avec des femmes du quartier, et pendant deux ou trois semaines, elles parlent des 

ƳŀǘŎƘǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ƧƻǳŞǎΣ ƳşƳŜ ǎƛ ŜƭƭŜǎ ƭŜǎ ƻƴǘ ǇŜǊŘǳǎΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ŀǇǇƭŀǳŘƛŜǎΣ ǇŀǊŎŜ 

ǉǳΩƻƴ ƭŜǎ ŀ ǊŜƎŀǊŘŞŜǎ Ŝǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƴΩŞǘŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŞǘƛǉǳŜǘŞŜǎ ŎƻƳƳŜ Şǘŀƴǘ ζ la femme violée ». Nous 

travaillons sur un autre aspect par le biais du football, très complémentaire avec le travail du combat. 

 

En ƪŀǊŀǘŞΣ ƻƴ ǇƻǳǎǎŜ ŘŜǎ ŎǊƛǎΦ ±ƻǳǎ ǇƻǳǾŜȊ ƻōǎŜǊǾŜǊ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƴΩƛƳǇƻǊǘŜ ǉǳŜƭ ǎǇƻǊǘΣ par exemple au 

ǘŜƴƴƛǎΣ ŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ƻǴ ƭΩŀǘƘƭŝǘŜ ŦǊappe la balle, il ou elle exprime quelque chose. On expire et on 

pousse un cri à ce moment-ƭŁΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ Ǉƻƛƴǘ ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘΣ pour ces femmes pour qui il 

est parfois très difficile ŘΩŜȄǇǊƛƳŜǊ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ǾŞŎǳ ƻǳ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǊŜǎǎŜƴǘŜƴǘΣ ƭŜǳǊ Ŏƻƭŝre. Ce 

ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƴŜ ǇŀǊǾƛŜƴƴŜƴǘ Ǉŀǎ Ł ŘƛǊŜ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ƳƻǘǎΣ ŜƭƭŜǎ ƭΩŜȄǇǊƛƳŜƴǘ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ŎŜ ŎǊƛΦ Évidemment, au 

ŘŞōǳǘΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƛƳƳŞŘƛŀǘΦ {ƻǳǾŜƴǘΣ elles commencent par en rire. Puis, peu à peu, elles 

ŎƻƳǇǊŜƴƴŜƴǘ ƭŀ ŘŞƳŀǊŎƘŜΣ ŜƭƭŜǎ ǎŜ ƭΩŀǇǇǊƻǇǊƛŜƴǘΣ Ŝǘ Ł ƭŀ ŦƛƴΣ ŜƭƭŜǎ Ŧƻƴǘ ǇǊŜǳǾŜ ŘΩǳƴŜ ǘǊŝǎ ƎǊŀƴŘŜ 

ŀƎǊŜǎǎƛǾƛǘŞ Ł ǘǊŀǾŜǊǎ ƭΩŀŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ Řǳ ƪŀǊŀǘŞΦ /ƻƳƳŜ ŎŜƭŀ ŀ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ŞǘŞ ŜȄǘǊşƳŜƳŜƴǘ 

positif, Fight for dignity a décidé de développer également le programme en France, notamment à la 

Maison des femmes de Saint-DenisΣ Ŝƴ ŀȅŀƴǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ł ƭΩŜǎǇǊƛǘ ǉǳŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ǉǳŜ ŎŜǘǘŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ 

du sport reste un sas : on pratique dans des conditions bienveillantes, entre femmes. Cela fait partie 

ŘΩǳƴŜ ǇƘŀǎŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŀǾŀƴǘ ǉǳΩelles aillent dans un club, dans une structure mixte, car il est très 

ŎƻƳǇƭƛǉǳŞ ǇƻǳǊ ŜƭƭŜǎ ŘΩȅ ŀƭƭŜǊ ǘƻǳǘ ŘŜ ǎǳƛǘŜ ŀǇǊŝǎΣ Ŝƴ ǇŞǊƛƻŘŜ Ǉƻǎǘ-ǘǊŀǳƳŀǘƛǉǳŜΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ 

ǇǳƛǎǎŜƴǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ ǳƴŜ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ŀƛŜƴǘ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞŜ Ŝǘ ǉǳƛ ǎƻƛǘ ǊŜŎƻƴƴǳŜ Ŝƴ CǊŀƴŎŜΣ 

ǎŀŎƘŀƴǘ ǉǳΩŀǳ /ƻƴƎƻΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ Ŏƻƴƴŀƞǘ Ŝǘ ƻǴ ƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ŘŜǎ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘǎΣ ƻǴ 

ŎΩŜǎǘ ǇǊŀǘƛǉǳŞ ŘŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜƭƭŜΦ 

 

/ŜƭŀΣ ŎΩŜǎǘ Ŝƴ ŞǘŀǇŜ нΣ Ƴŀƛǎ ǇƻǳǊ ŎƻƳƳŜƴŎŜǊΣ ƴƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ ŘŞƳŀǊǊŜǊ Ł {ŀƛƴǘ-Denis, dans la Maison des 

femmes, où celles-ci ne sont pas hébergées à temps plein. Souvent, ce sont des femmes issues de 

ƭΩƛƳƳƛƎǊŀǘƛƻƴΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǊŜƴŎƻƴǘǊƻƴǎ ŘŜǎ Ŏŀǎ ŘΩŜȄŎƛǎƛƻƴǎΣ ŘŜǎ ǾƛƻƭǎΣ ŘŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŎƻƴƧǳƎŀƭŜǎ. Nous 

rencontrons différents types de violence, et pas uniquement des viols de guerre ou des viols. Mais 

nous travaillerons de la même manière, avec la volonté de mettre en place un protocole de 

recherche-action ǇƻǳǊ ƳŜǎǳǊŜǊ ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŘŜ ŎŜǎ ŘŞƳŀǊŎƘŜǎΦ bƻǳǎ ŎƘŜǊŎƘƻƴǎ Ł ƳƛŜǳȄ ŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭŜ 

public en phase de post-traumatisme, nous avons fait appel à des chercheurs pour avoir des données 

sur cet impact, sur les actions que nous avons mises en place. Nous pensons que ce protocole de 
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recherche-action pourra nous aider à développer toute la pédagogie et à être encore plus efficaces 

ǎǳǊ ƭΩŀǇǇƻǊǘ Řǳ ǎǇƻǊǘΦ  

 

Peut-être ǉǳŜ ŘŜƳŀƛƴΣ ƴƻǳǎ ƴŜ ŦŜǊƻƴǎ Ǉŀǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ Řǳ ƪŀǊŀǘŞ Ƴŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŘΩŀǳǘǊŜǎ 

arts martiaux, et si nous avons un stade pas trop éloigné du lieu médicalisé, ce sera du football ou 

ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜǎ Ŝǘ ǉǳƛΣ Řŀƴǎ ƭŜ ǇǊƻŎŜǎǎΣ ǇƻǳǊǊƻƴǘ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŀǳȄ Ŧemmes, ensuite, de pratiquer, 

dans un deuxième temps, dans une structure reconnue par l'État. 

 

--- ))°((--- 

Veronica Noseda et Hamiidah,  

membres ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ƭŜǎ 5ŞƎƻƳƳŜǳǎŜǎ  

 

Veronica Noseda : ƧŜ ǎǳƛǎ ōŞƴŞǾƻƭŜ Ł ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ « les Dégommeuses », qui est à la fois une équipe 

de foot majoritairement composée de femmes lesbiennes et un groupe militant qui se bat contre les 

discriminations sexistes, LGBT-phobes, racistes et de classe. Les Dégommeuses sont nées comme lieu 

protecteur en réaction contre la lesbophobie. Cécile ChartrainΣ ƭŀ ŦƻƴŘŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜΣ ŀ ǎǳōƛ 

ǉǳŀƴŘ ŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ ŜƴŦŀƴǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǉǳƻƭƛōŜǘǎΣ ŘΩƘƻǎǘƛƭƛǘŞǎ ǉǳŀƴŘ ŜƭƭŜ ŀ ƳŀƴƛŦŜǎǘŞ ǎƻƴ ƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ƭŜ 

football ς des remarques sexistes -« ƭŜ Ŧƻƻǘ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ »- mais aussi clairement 

homophobes. 9ƭƭŜ ǎŜ ǎƻǳǾƛŜƴǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŘŜ ŎŜǘ ŞǇƛǎƻŘŜ ƻǴ ƭΩƻƴ ŀ Řƛǘ Ł ǎŜǎ ǇŀǊŜƴǘǎ ŘŜ ƴŜ ǎǳǊǘƻǳǘ Ǉŀǎ ƭŀ 

ŦŀƛǊŜ ƧƻǳŜǊ ŀǳ Ŧƻƻǘōŀƭƭ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ŘŜǾƛŜƴŘǊŀƛǘ ƭŜǎōƛŜƴƴŜΦ /Ŝ ǉǳƛ ƴΩŀ Ǉŀǎ ƳŀƴǉǳŞ ŘŜ ǎŜ ǇǊƻŘǳƛǊŜΣ 

ŘΩailleurs !  Ces expériences, qui ont frustré son expérience de footbaƭƭŜǳǎŜ Ŝƴ ƘŜǊōŜΣ ƭΩƻƴǘ ǇƻǳǎǎŞŜ à 

ŎǊŞŜǊ ŎŜǘǘŜ ŞǉǳƛǇŜ ƻǴ ǇƻǳǾƻƛǊ ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ ƭŜ Ŧƻƻǘ Ł ƭΩŀōǊƛ ŘŜǎ ŘƛǎŎǊƛƳƛƴŀǘƛƻƴǎΦ  

 

vǳŀƴŘ ƴƻǳǎ ƴƻǳǎ ǇǊŞǎŜƴǘƻƴǎ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩŞǉǳƛǇŜ ŎƻƳǇƻǎŞŜ ƳŀƧƻǊƛǘŀƛǊŜƳŜƴǘ ǇŀǊ ŘŜǎ ƭŜǎōƛŜƴƴŜǎΣ ƻƴ 

nous rétorque souvent : « Mais  vous discriminez les hétéros ! ». Juste pour vous rassurer, sachez que 

nous ne demandons pas de « certificat de lesbianisme » Ł ƭΩŜƴǘǊŞŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ Ŏƭǳō ! Évidemment, tout 

le monde peut venir jouer avec nous. En revanche, nous affichons cette identité pour deux raisons : 

- ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ nous semble important de rassurer celles qui veulent nous rejoindre sur le fait 

que, chez nous, elles ne subiront pas de remarques hétérosexistes, telles que : « Tu as un 

petit copain ? Tu pars en vacances avec ton mec ? ». Ces remarques, qui semblent anodines 

dans la plupart des occasions, peuvent en réalité faire mal et nous repousser dans une 

invisibilité parfois douloureuse.  

- Pour une raison politique : les lesbiennes sont invisibilisées dans la plupart des espaces 

sociaux ; et dans le sport elles constituent carrément une sorte de repoussoir ultime ! Voilà 

pourquoi il est important de dire que nous sommes là, que nous existons en tant que 

femmes et en tant que sportives. 

 

 

 

 

 

« tƻǳǊ ƴƻǳǎΣ ƭŜ Ŧƻƻǘōŀƭƭ Ŝǎǘ ǳƴ ƻǳǘƛƭ ŘΩŀŦŦƛǊƳŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎƻƛ. Il permet de développer énormément de 

compétences Υ ƭΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜΣ ƭŀ ŎƻƻǇŞǊŀǘƛƻƴΣ ƭŀ ŎƻƴŦǊƻƴǘŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ǎŀ ǇǊƻǇǊŜ 

agressivité et celles des autres ; toutes ces choses, finalement, dont les femmes sont exclues. Il 

ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŞǘƻƴƴŀƴǘΣ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊs, que ce sport ait longtemps été réservé aux garçons ».  
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Le football est donc un formidable ƭƛŜǳ ŘΩŞmancipation mais aussi un levier politique pour lutter 

contre les discriminations, toutes les discriminations croisées : le sexisme, la lesbophobie, le racisme, 

le classisme. Pourquoi ? Parce que justement, le football est un milieu où toutes ces discriminations 

ǎŜ ǊŜŦƭŝǘŜƴǘΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ƳƛƭƛŜǳ ǘǊŝǎ ǎŜȄƛǎǘŜ, lesbophobe et raciste, mais le football est aussi un sport 

extrêmement populaire, qui engendre encore une grande mixité, permet des rencontres, suscite des 

ŘŞōŀǘǎΦ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ŘŜǎ Ǌŀƛǎƻƴǎ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƴƻǳǎ avons choisi ce sport, en plus, bien évidemment, du 

plaisir ǉǳΩƛƭ nous procure! 

 

Notre équipe est vraiment construite sur des principes inclusifs : une cotisation très faible de 20 ϵ, 

ŀǾŜŎ ǳƴŜ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩŜȄƻƴŞǊŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǉǳƛ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ ƳƻȅŜƴǎΣ Ǉas de sélection par 

le niveau : on fait en sorte que tout le monde joue avec tout le monde. Nos entraîneures font en 

sorte que les mêmes exercices puissent être effectués par des personnes ayant un niveau différent. 

/ΩŜǎǘ Řŀƴǎ ŎŜǘǘŜ ƻǇǘƛǉǳŜ ŘΩƛƴŎƭǳǎƛƻƴ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜ Ŝǘ ǎƻŎƛŀƭŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŎƻƳƳŜƴŎŞ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ 

pour faciliter la pratique sportive des femmes réfugiées. Ce projet nous a permis de nous interroger 

ǎǳǊ ƭΩƛƴƧƻƴction qui est souvent faite aux étranger.e.s à savoir Υ ǎΩƛƴǘŞƎǊŜǊ Řŀƴǎ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ ŦǊŀƴœŀƛǎŜΦ  

Nous avons préféré renverser la question, et nous demander : « Que pouvons-nous faire pour que les 

réfugiées puissent être bien accueillies dans notre société ? η /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ 

mené une expérimentation dans notre équipe de football. Une expérience fondée sur la 

mobilisation, le partage, mais aussi le travail ! En effet, il ne suffit pas de dire : « Les réfugiées sont 

bienvenues dans notre équipe η ǇƻǳǊ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǾƛŜƴƴŜƴǘ ƧƻǳŜǊ ŀǾŜŎ ƴƻǳǎΦ  

 

Nous proposons un programme proactifΣ ǉǳƛ ǘƛŜƴƴŜ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘŜǎ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ 

vivent au quotidien (précarité matérielle et administrative, problèmes de logement, éloignement du 

centre villŜύΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘƻƴŎ ŘŞŎƛŘŞ ŘΩƻŦŦǊƛǊ ŘŜǎ Ǉŀǎǎ bŀǾƛƎƻΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŀ ƳƻōƛƭƛǘŞΣ 

ŎΩŜǎǘ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀƭ ǇƻǳǊ ǎŜ ǊŜƴŘǊŜ Ł ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜƳŜƴǘΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ǇƻǳǊ ǾƛǾǊŜΦ 9ǘ ŀǳǎǎƛ ŘŜǎ ǘŜƴǳŜǎ ƴŜǳǾŜǎ 

car nƻǳǎ ǇŜƴǎƻƴǎ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ bel équipement, dont on est fière, pour pouvoir 

investir sa pratique mais aussi pour avoir une image valorisante de soi. En effet, même si des 

personnes dans notre association ont été victimes de violences, il est important de ne pas les réduire 

à une identité de victime, maiǎ ŀǳ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ ŘŜ ŎǳƭǘƛǾŜǊ ƭŀ ŦƛŜǊǘŞΣ ŎŜ ǉǳΩƻƴ ŀǇǇŜƭƭŜ 

« ƭΩempowerment », ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩŀƎƛǊ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘΧΦ  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En juin 2016, nous avons organisé le tournoi Foot For Freedom, auquel a participé Hamiidah. Ce 

tournoi, organisé notamment avec le soutien de la MŀƛǊƛŜ ŘŜ tŀǊƛǎΣ ŀ ǇǊƛǎ  ǇƭŀŎŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘΩǳƴŜ 

ǎŜƳŀƛƴŜ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ Ǿƛǎŀƴǘ Ł ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŜǊ ƭŜ ƎǊŀƴŘ ǇǳōƭƛŎ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŞŦǳƎƛŞΦŜΦǎ [D.¢Φ 

Nous avons invité à Paris une dizaine de réfugié.e.s vivant dans différents Ǉŀȅǎ ŘΩ9ǳǊƻǇŜΣ ŀȅŀƴǘ Ŧǳƛ 

ŘƛǾŜǊǎ Ǉŀȅǎ Řǳ ƳƻƴŘŜ ŜƴǘƛŜǊ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘŜ ƭŜǳǊ ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ ǎŜȄǳŜƭƭŜΣ ǇƻǳǊ ǉǳΩƛƭǎΦŜƭƭŜǎ ŀƴƛƳŜƴǘ ŘŜǎ 

actions sportives et culturelles.  

 

« QǳŀƴŘ ƻƴ ŀ ŞǘŞ ǾƛŎǘƛƳŜ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƻƴ Ŝǎǘ ƭŜǎōƛŜƴƴŜΣ ƭŀ ǾƛǎƛōƛƭƛǘŞ ǇŜǳǘ ŀǳǎǎƛ şǘǊŜ 

dangereuse, dans des contextes hostiles. Mais notre pari consiste à dire : quand on est visible 

ensemōƭŜΣ ǉǳŀƴŘ ƻƴ Ŝǎǘ ǾƛǎƛōƭŜ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩŞǉǳƛǇŜΣ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘΣ ŎŜ ǊƛǎǉǳŜ Ŝǎǘ ǊŞŘǳƛǘΣ Ŝǘ ŀǳ 

contraire, il se crée une dynamique de renforcement mutuel qui nous permet de nous sentir fières 

Ŝǘ ŘΩŀƭƭŜǊ Ł ƭŀ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ŘŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ».. 
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HamiidahΣ ƳŜƳōǊŜ ŘŜ  ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ƭŜǎ 5ŞƎƻƳƳŜǳǎŜs : témoignage  

 
JŜ ǾƛŜƴǎ ŘΩhǳƎŀƴŘŀ Ŝǘ ƧΩŀƛ пт ans. WΩŀƛ ŘǶ ǉǳƛǘǘŜǊ Ƴƻƴ Ǉŀȅǎ Ł ŎŀǳǎŜ ŘŜ Ƴƻƴ ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ ǎŜȄǳŜƭƭŜΦ WΩétais 

ŘŞǎƘƻƴƻǊŞŜΣ ƧΩŞǘŀƛǎ ǇŜǊǎŞŎǳǘŞŜ Řŀƴǎ Ƴƻƴ ǇŀȅǎΦ Je suis arrivée en France en novembre 2015. Avant 

ŘΩŀǊǊƛǾŜǊΣ ƧŜ ƴŜ ǎŀǾŀƛǎ Ǉŀǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴΩȅ ǇŀǊƭŀƛǘ Ǉŀǎ ƭΩŀƴƎƭŀƛǎ ! Cela peut sembler anodin, mais cela 

ƳƻƴǘǊŜ ǉǳŜ ǉǳŀƴŘ ƻƴ Řƻƛǘ ǉǳƛǘǘŜǊ ǎƻƴ Ǉŀȅǎ Řŀƴǎ ƭΩǳǊƎŜƴŎŜΣ ƻƴ ƴŜ ǎŀƛǘ ǾǊŀƛƳŜƴǘ Ǉŀǎ ƻǴ ƻƴ ŀǘǘŜǊǊƛǘΣ et 

la question de la langue est majeure. 

 

On me demande souvent : « Pourquoi la France alors que tu ne parles pas français ? ».  JŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ eu 

ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŎŀǊ Řŀƴǎ Ƴƻƴ ǇŀȅǎΣ ƭŜ ǎŜǳƭ Ǿƛǎŀ ǉǳŜ ƧΩŀƛ Ǉǳ ƻōǘŜƴƛǊ Şǘŀƛǘ ǳƴ Ǿƛǎŀ ǇƻǳǊ ƭŀ CǊŀƴŎŜΦ WŜ ǎǳƛǎ ǇŀǊǘƛŜ 

en urgence. JΩŀƛ ǊŜƧƻƛƴǘ les Dégommeuses quatre mois après mon arrivée. Je me sentais très isolée à 

ce moment-ƭŁΦ WΩŀǾŀƛǎ ŘŞƧŁ ƧƻǳŞ ŀǳ Ŧƻƻǘōŀƭƭ Řŀƴǎ Ƴƻƴ ŜƴŦŀƴŎŜΣ ŎΩŞǘŀƛǘ ǳƴŜ ǇŀǎǎƛƻƴΦ 9ƴǎǳƛǘŜΣ ŎΩŜǎǘ 

ŘŜǾŜƴǳ ǳƴ ƘƻōōȅΣ Ƴŀƛǎ ǉǳŀƴŘ ƧΩŀƛ ǊŜƧƻƛƴǘ ƭŜǎ 5ŞƎƻƳƳŜǳǎŜǎΣ ŎΩŞǘŀƛǘ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ǇƻǳǊ Ƴƻƛ ǳƴŜ Ŧŀœƻƴ ŘŜ 

retrouver une communauté, de retrouver une solidarité, de retrouver des personnes comme moi. 

La première foiǎ ǉǳŜ ƧŜ ǎǳƛǎ ŀǊǊƛǾŞŜ ŎƘŜȊ ƭŜǎ 5ŞƎƻƳƳŜǳǎŜǎΣ ŎŜƭŀ ƳΩŀ Ŧŀƛǘ ǇŜǳǊΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ ǉǳƛ 

étaient là étaient beaucoup plus jeunes que moi. De plus, il y avait beaucoup de femmes blanches et 

très peu de femmes noires. Je me suis donc demandé si cela allait être une bonne place pour moi. Et 

finaleƳŜƴǘΣ ƧΩŀƛ ǊŜœǳ ǳƴ ōƻƴ ŀŎŎǳŜƛƭΦ 

 

[ΩǳƴŜ ŘŜǎ ŎƘƻǎŜǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀ ŦŀƛǘŜ ǇƻǳǊ ƳƻƛΣ ŎΩŜǎǘ ŘŜ ƳŜ ŦƛƴŀƴŎŜǊ des cours de français. Même si 

ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƧŜ ƴŜ Ŧŀƛǎ Ǉŀǎ Ƴƻƴ ƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ Ŝƴ ŦǊŀƴœŀƛǎΣ ƧΩŀƛ ōŜŀǳŎƻǳǇ ǇǊƻƎǊŜǎǎŞΦ Pour ce qui est du 

football, nƻǳǎ Ƨƻǳƻƴǎ ƭŜ ƭǳƴŘƛ Ŝǘ ƭŜ ƳŜǊŎǊŜŘƛΦ WΩŀǘǘŜƴŘǎ ŀǾŜŎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩƛƳǇŀǘƛŜƴŎŜ ƭŜǎ ƳƻƳŜƴǘǎ ŘŜ 

ƭΩŜƴǘǊŀƞƴŜƳŜƴǘΣ Ƴŀƛǎ ƳşƳŜ ǉǳŀƴŘ ƴƻǳǎ ƴŜ ǎƻƳƳŜǎ Ǉŀǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ƴƻǳǎ 

ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊΦ WΩŀƛ ǘǊƻǳǾŞ ǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ŦŀƳƛƭƭŜ Řŀƴǎ ŎŜǘǘŜ ŀǎsociation. 

 

Avec les Dégommeuses, nous organisons souvent des tournois, et nous participons également à des 

ǘƻǳǊƴƻƛǎ ƻǊƎŀƴƛǎŞǎ ŀƛƭƭŜǳǊǎ ǉǳΩŁ tŀǊƛǎΣ ŘƻƴŎ ƴƻǳǎ Ŝǎǎŀȅƻƴǎ ŘŜ ǇŀǊǘƛǊ Řŀƴǎ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ǾŀƴǎΣ Ŝǘ ŘŜ 

permettre la gratuité aux personnes qui ne peuvent pas se payer le déplacement, parmi lesquelles se 

trouvent des réfugiéesΦ WΩŀƛ ŀƛƴǎƛ Ǉǳ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ł ŘŜǎ ǘƻǳǊƴƻƛǎ Ł aŀǊǎŜƛƭƭŜ et  à Berlin. Nous avons des 

ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ ŀǾŜŎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎ ǉǳƛ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ǊŞŦǳƎƛŞǎ Ŝƴ 9ǳǊƻǇŜΦ 

 

WΩŀƛ ƻōǘŜƴǳΣ ŦƻǊǘ heureusement, mon statut de réfugiée, et reconnue comme telle, le gouvernement 

ŦǊŀƴœŀƛǎ ƳΩŀ ŀŎŎƻǊŘŞ ǎŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴΦ CƛƴŀƭŜƳŜƴǘΣ ƭŜ Ŧƻƻǘōŀƭƭ Şǘŀƛǘ ǳƴŜ ǇŀǎǎƛƻƴΣ Ƴŀƛǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ŎΩŜǎǘ 

vraiment un ƳƻǘŜǳǊ ŘΩŀǇǇŀǊǘŜƴŀƴŎŜ, quelque chose de vraiment central dans ma vie. 

 

 

--- ))°((--- 
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{ŀǊŀƘ CŜǊƴŀƴŘŜȊΣ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘŜ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ !w/!C  

Depuis quatre ans, jΩŀƴƛƳŜ des stages « ripostes » ŘΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎΣ Ŝƴ ǊŞƎƛƻƴ 

ǇŀǊƛǎƛŜƴƴŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ Řŀƴǎ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǾƛƭƭŜǎ ό!ƭŜƴœƻƴΣ DǊŜƴƻōƭŜΣ aŀǊǎŜƛƭƭŜ ƻǳ .ƻǊŘŜŀǳȄ). [ΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ 

pour femmes, enseignée par les femmes, est encore peu connue en France comme moyen de 

ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴΣ ǎƛ ƭΩƻƴ ŎƻƳǇŀǊŜ Ł ŘΩŀǳǘǊŜǎ Ǉŀȅǎ ŜǳǊƻǇŞŜƴǎ ŎƻƳƳŜ ƭΩ!ƭƭŜƳŀƎƴŜ ƻǳ ƭŜǎ tŀȅǎ-Bas, ou 

encore, pour les pays francophones, la Belgique ou la Suisse. /ƻƳƳŜ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘǊŝǎ ŎƻƴƴǳΣ les 

femmes qui ƻƴǘ ŜƴǾƛŜ ŘŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ ƭΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ Ǿƻƴǘ ǎŀƴǎ ŘƻǳǘŜ ŎƘŜǊŎƘŜǊ ǎǳǊ LƴǘŜǊƴŜǘΦ  

Que trouve-ton sur internet ǎƛ ƭΩƻƴ ŞŎǊƛǘ Řŀƴǎ ǳƴ ƳƻǘŜǳǊ ŘŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ζ autodefense » ? Voici 

ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ différentes images qui apparaissent dans les résultats de recherche. 

 

Les photos de ŦŜƳƳŜǎ ǉǳƛ ǇǊŀǘƛǉǳŜƴǘ ƭΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ relayées en première occurrence, sont 

principalement des femmes jeunes, minces, blanches, avec une queue de cheval. Elles portent un 

débardeur et donnent un couǇ ŘŜ ǇƻƛƴƎΣ ƭΩŀƛǊ ŘŞǘŜǊƳƛƴŞΦ /Ωest une représentation stéréotypée des 

femmes.  

 

Sur ces mêmes photos, quand lΩŀƎǊŜǎǎŜǳǊ est représenté, il est, quant à lui, « baraqué », en T-shirt, il 

ŀ ǳƴŜ ŎŀǇǳŎƘŜΧ La majorité des scènes sont des contextes ŘΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴ Řŀns la rue. Ces images font 

peur. [ΩƘƻƳƳŜ est armé, il arrive par derrière et ŜǎǎŀƛŜ ŘΩŞǘǊŀƴƎƭŜǊ la victime. Là encore, ce sont des 

stéréotypes Υ ƭŀ ŎŀǇǳŎƘŜΣ ƭŜǎ ǾşǘŜƳŜƴǘǎ ǎƻƳōǊŜǎΣ ƭΩƘƻƳƳŜ ƳǳǎŎƭŞ ƻǳ ŀǊƳŞΣ Ǉŀǎ ŘŜ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ƻǳ ǳƴ 

contexte de rue, et il ǎΩŀǘǘŀǉue à une femme seule. 

 

±ƻƛŎƛ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ƛƳŀƎŜǎ ǉǳƛ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŜƴǘ ŘŜǎ ǎŎŝƴŜǎ ŘΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ ǇǊŀǘƛǉǳŞŜ par les femmes. Nous 

analysons ƭŜ ƳŜǎǎŀƎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǾŞƘƛŎǳƭŜƴǘΦ 

 

¦ƴŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ŘΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴΦ Dans une première situation où lΩŀƎǊŜǎǎŜǳǊ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǳƴŜ ŎŀǇǳŎƘŜ Ƴŀƛǎ un 

ōƻƴƴŜǘΦ hƴ ƴŜ ǎŀƛǘ Ǉŀǎ Řŀƴǎ ǉǳŜƭ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǎŜ ŘŞǊƻǳƭŜ, ni ǎΩƛƭ ǾŜǳǘ ǾƻƭŜǊ ƭŜ ǎŀŎ ƻǳ ǾƛƻƭŜǊ ƭŀ 

femme. {ǳǊ ƭΩƛƳŀƎŜ ƻƴ Ǿƻƛǘ ǉǳŜ Ŏelle-ci est allongée, pieds nus et porte une robe. Cette image de 

femme est stéréotypéeΣ ƻƴ ŀ ƭΩƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ que son anatomie est davantage mise en avant ǉǳΩǳƴŜ 

ǊŞŜƭƭŜ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜΦ  

 

Ne soyez pas une victime. [ƛƳŀƎŜ ŘΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴ ŘΩǳƴ ƛƴŎƻƴƴǳ ǎǳǊ ǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ŀǾŜŎ ƭŜ ǎƭƻƎŀƴ 5ƻƴΩǘ ōŜ ŀ 

victime]. 5ŀƴǎ ƭΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ ŦŞƳƛƴƛǎǘŜΣ ƴƻǳǎ ƴŜ nous transmettons pas de message de ce type. Il ne 

ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ŘŜ ŘƛǊŜ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ŦŀƛǊŜ ƻǳ ǇŀǎΣ Ƴŀƛǎ ŘŜ ŘƛǊŜ ŀǳȄ ŀƎǊŜǎǎŜǳǊǎ ŘŜ ƴŜ Ǉŀǎ 

agresser. 

 

« Défendez-vous, Mesdames ! ».  [affiche de la Belle Époque] 

Sur cette affiche, où apparaît une femme avec un grand chapeau et un sac à main, peut-être 

ƭΩŀƎǊŜǎǎŜǳǊ ǾŜǳǘ-il lui prendre son sacΦ /Ŝƭŀ ŘƻƴƴŜ ƭΩƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŎƻƴŦǳǎƛƻƴ ŜƴǘǊŜ Ǿƻƭ Ŝǘ 

agression, et violences faites aux femmes. On analyse aussi une visƛƻƴ ǎǘŞǊŞƻǘȅǇŞŜ ŘŜ ƭΩŀƎǊŜǎǎŜǳǊΦ Lƭ 

ǇƻǊǘŜ ǳƴ ŎƻǎǘǳƳŜ ŘΩ!ǇŀŎƘŜ ; or, les Apaches étaient des hommes des classes populaires à la « Belle 

époque ». 

 

Agression au travail 

Sur cette dernière ƭΩƛƳŀƎŜΣ avec pour décor un bureau et  une imprimante ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩune situation 

ŘΩŀƎǊŜǎǎƛƻƴ ƻǳ ŘŜ ƘŀǊŎŝƭŜƳŜƴǘ ŀǳ travail avec une femme qui se défend. Encore une fois, demeure 
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ƭΩƛƳǇǊŜǎǎƛƻƴ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ Ǉƭǳǘƾǘ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƳƻƴǘǊŜǊ ƭΩŀƴŀǘƻƳƛŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ŦŜƳƳŜ [robe courte, chaussure 

à talons, tee-shirt près du corps]. Ces images produisent une confusion car elles suggèrent que la 

femme est agresséŜ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ Ŝǎǘ ƧƻƭƛŜΣ ŎƻƳƳŜ ǎƛ ŎΩŞǘŀƛǘ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀǾŀƛǘ Ƴƛǎ Ŝƴ ǇƭŀŎŜΦ 

5Ŝ ŎŜ ŦŀƛǘΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭΩŀƎresseur qui est montré du doigt mais bien la victime. 

 

Les armes et accessoires de défense sexués 

Parmi les autres visuels sur Internet, on repère des publicités et des liens vers des sites qui proposent 

des armes : des bombes lacrymogènes et des « Tasers », de couleur ǊƻǎŜǎ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎŀŎƘŜ ōƛŜƴ 

ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ Ł ƭΩǳǎŀƎŜ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ !  

 

ARCA-F porte une approche ŘΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ ŘŜ ǇǊŞǾŜƴǘƛƻƴ, basée ǎǳǊ ƭŜ ŎƘƻƛȄ Ŝǘ ƭΩŜƳǇƻǿŜǊƳŜƴǘΦ 

Nous ne Řƻƴƴƻƴǎ Ǉŀǎ ŘŜ ǊŝƎƭŜ ƻǳ ŘΩƻǊŘǊŜ ǘŜƭǎ ǉǳŜ : « Défendez-vous, faites ceci, faites cela». Les 

femmes sont capables de choisir pour elles-mêmes. Nos méthodes pédagogiques sont basées sur 

ƭΩŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭƭŜΣ ŘŜǎ jeux de rôle, des mises en situation, des discussions et des 

pratiques de groupe. Pendant les stages, nous informons les femmes sur les dispositifs existants, mis 

à leur disposition, prévus pour lutter face aux violences et défendre leurs droits. Nous leur donnons 

confiance dans leur capacité physique et morale à se protéger elles-mêmes ou à protéger leur 

entourage (par exemple, leurs enfants). 

 

/ΩŜǎǘ ǳƴŜ approche féministe et anti-oppression. Nous voulons outiller les groupes de femmes plus 

vulnérables, les adolescentes, celles qui ont des limitations fonctionnelles, des femmes âgées, des 

lesbiennes, des femmes trans, des femmes migrantes. Nus voulons leur donner des outils pour 

ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǇǳƛǎǎŜƴǘ ƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜǎ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ et reconnaître les 

violences comme phénomène systémique et collectif, et non pas comme relevant de leur 

ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭƭŜΦ bƻǳǎ ƭŜǳǊ Ŧŀƛǎƻƴǎ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ǉǳΩƛƭ ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ŘΩǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ƛƴŘƛǾƛŘǳŜƭ 

Ƴŀƛǎ ōƛŜƴ ŘΩǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦ ŘŜ ǎƻŎƛŞǘŞΣ Ŝǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ Ł ŞǇǊƻǳǾŜǊ ŘŜ ŎǳƭǇŀōƛƭƛǘŞ 

individuelle. Nous encourageons la collaboration entre participantes, nous encourageons les femmes 

à briser leur isolement et favorisons la solidarité. 

 

Cette table ronde porte sur la reconstruction par le sport, mais ƭΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Řǳ ǎǇƻǊǘ. La 

pratique du sport est un loisir, un moment effectivement qui peut être un espace de reprise de 

confiance, de reconstruction. bƻǘǊŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜΣ ƳşƳŜ ǎƛ ŜƭƭŜ ŜƳǇǊǳƴǘŜ Ł ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ 

ŀǊǘǎ ƳŀǊǘƛŀǳȄΣ ǎΩŞƭoigne du self-défense ƻǳ ŘŜǎ ǎǇƻǊǘǎ ŘŜ ŎƻƳōŀǘ ǘǊŀŘƛǘƛƻƴƴŜƭǎΦ /ΩŜǎǘ Ǉƭǳǘƾǘ ǳƴ 

ensemble de techniques qui visent à agir sur les mécanismes à la fois sociaux, dans la construction 

de soi en tant que femme, mais aussi psychologiquesΦ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǉǳƛ ŀ Ǉour but de 

permettre une autonomie et une réponse efficace aux situations de violences vécues par les 

ŦŜƳƳŜǎΣ Ŝǘ ŀǳȄ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǾƛǾŜƴǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎΦ  

Quand on parle des violences, on parle de toutes les violences, paǎ ŎŜƭƭŜǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀ ǾǳŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎ 

ǇƘƻǘƻǎ ŘΩǳƴ ŀƎǊŜǎǎŜǳǊ ƛƴŎƻƴƴǳ Řŀƴǎ ƭŀ ǊǳŜΦ  

 

 

 

 

 

 

80 % des violences faƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ ǎƻƴǘ ŎƻƳƳƛǎŜǎ ǇŀǊ ǳƴ ǇǊƻŎƘŜ Řŀƴǎ ǳƴ ƭƛŜǳ ǉǳΩŜƭƭŜǎ 

connaissent, et non par un inconnu dans une rue sombre. 
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Notre approche est également physique, avec une méthode globale. Cette méthode peut emprunter 

à des arts martiaux, mais pas uniquement car elle emprunte aussi bien au yoga ǉǳΩŁ ƭŀ ǎƻǇƘǊƻƭƻƎƛŜΣ 

ŀǳ ǘƘŞŃǘǊŜΣ ǘȅǇŜ ǘƘŞŃǘǊŜ ŘŜ ƭΩƻǇǇǊƛƳŞΦ  

 

Enfin, nous avons également une approche de connaissance du droit, et même de sociologie. Les 

techniques physiques sont adaptées à la morphologie des femmes, à leur âge. Elles prennent en 

compte le conditionnement de « sexe faible »Σ ƴƻǘǊŜ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜΣ Ŝǘ ŜƭƭŜǎ ǎΩŀŘŀǇǘŜƴǘ ŀǳǎǎƛ 

aux réalités, sachant que les violences ont des conséquences physiques sur le corps des femmes, sur 

ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ ƻƴ ǎŜ ǊŜǇŝǊŜ Řŀƴǎ ƭΩŜǎǇŀŎŜΣ Řŀƴǎ ƭŜ ǘŜƳǇǎΦ /Ŝ sont des éléments que nous prenons 

en compte pour que nos stages soient les plus accessibles possibles. Nous parlons donc de toutes les 

ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΣ Ŝǘ Ǉŀǎ ƧǳǎǘŜ ŘŜ ŎŜƭƭŜǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ Ǿƻƛǘ Ł ƭŀ ǘŞƭŞ : les violences physiques, verbales, sexuelles, 

économiques, aŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛǾŜǎΣ ƭŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǎȅƳōƻƭƛǉǳŜǎ ŀǳǎǎƛΣ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎƻƛŜƴǘ ŎƻƳƳƛǎŜǎ ǇŀǊ ŘŜǎ 

proches ou par des inconnus. Notre approche est une approche de prévention, même si nous 

donnons aussi des outils pour stopper ces agressions. 

 

 

[ΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ ǎŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ Ŝƴ groupe 

 

 

 

 

 

 

 

 

5ŀƴǎ ƭŜǎ ǎǘŀƎŜǎ ŘΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜΣ ƴƻǳǎ cherchons à ce que toutes les femmes trouvent leur place quel 

ǉǳŜ ǎƻƛǘ ƭŜǳǊ ŃƎŜΣ ƭŜǳǊ ƎŞƴŞǊŀǘƛƻƴΣ ƭŀ ŦƻǊƳŜ Ŝǘ ƭŀ ǘŀƛƭƭŜ ŘŜ ƭŜǳǊ ŎƻǊǇǎΦ [ΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ 

prendre sa place dans le groupe, compter sur la solidarité. 

 

Nous sommes confrontées aux violences faites aux femmes parce que nous sommes des femmes, 

mais, en tant que tellesΣ ƴƻǳǎ ǇƻǳǾƻƴǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǾƛǾǊŜ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŘƛǎŎǊƛƳƛƴŀǘƛƻƴǎΣ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƴƻǘǊŜ 

ŃƎŜΣ ŎƭŀǎǎŜ ǎƻŎƛŀƭŜΣ ƴƛǾŜŀǳ ŘΩŞǘǳŘŜΣ ƻǊƛŜƴǘŀǘƛon sexuelle, identité de genre, religion ou absence de 

ǊŜƭƛƎƛƻƴΣ ŎƻǳƭŜǳǊ ŘŜ ǇŜŀǳΣ ƭŀ ƭŀƴƎǳŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŀǊƭŜΣ ǎƛ ƭΩƻƴ Ǿƛǘ ŀǾŜŎ ǳƴ ƘŀƴŘƛŎŀǇΦ CŀŎŜ Ł ŎŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΣ 

ƻƴ ƴŜ ƳŞǊƛǘŜ Ǉŀǎ ŘΩşǘǊŜ ŀƎǊŜǎǎŞe, on a le droit de se défendre.  

 

--- ))°((--- 

Réponses aux questions  du public 

 

Laurence Fischer 
Nous avons une approche adaptée. Eƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ǎǳōƛŜǎ (excision), ces femmes 
ƻƴǘ ŘŜǎ ŦƛǎǘǳƭŜǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-ŘƛǊŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ƭŜǎ ǇŀǊƻƛǎ ŘŞǘǊǳƛǘŜǎΦ vǳŀƴŘ ŜƭƭŜǎ ŀǊǊƛǾŜƴǘΣ ŀǾŀƴǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎŜ 
fassent opéreǊ ǇŀǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ 5ƻŎǘŜǳǊ aǳƪǿŜƎŜΣ ŜƭƭŜǎ sont incontinentes. Dès lors, nous travaillons 
avec elles sur cette partie spécifique. Effectivement, cela va au-delà du karaté car nous travaillons sur 
le périnée, nous leur faisons prendre conscience de cette zone, du fait que celle-ci comporte des 

[ΩƛŘŞŜ Ŝǎǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǳƴŜ ŀƳōƛŀƴŎŜ ŎƘŀƭŜǳǊŜǳǎŜΣ ŎƻƻǇŞǊŀǘƛǾŜΦ /ƻƳƳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ƳƻƳŜƴǘ 

ƻǴ ƭΩƻƴ ǇŀǊƭŜ ŘŜ ǎǳƧŜǘǎ ǎŜƴǎƛōƭŜǎΣ ŘƻǳƭƻǳǊŜǳȄΣ ƻƴ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŁ ǇƻǳǊ ǎŜ ǘŜǎǘŜǊΣ ni pour se faire peur 

ou mesurer sa force, mais justement pour se renforcer, reprendre confiance, reprendre le 

pouvoir Υ ŎΩŜǎǘ ƭΩƛŘŞŜ ŘΩŜƳǇƻǿŜǊƳŜƴǘΦ  

 

  



 

45 

 

ƳǳǎŎƭŜǎ Ŝǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ƭŜǎ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊΦ hƴ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ ŀǳǎǎƛ ŞƴƻǊƳŞƳŜƴǘ ǎǳǊ ƭŀ respiration, par le yoga. 
/Ŝ ƴΩŜǎǘ ŘƻƴŎ Ǉŀǎ ǉǳŜ Řǳ ǎŜƭŦ-défense, on travaille la décontraction et les étirementsΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ 
en groupe. bƻǳǎ ǳǘƛƭƛǎƻƴǎ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŜ ƳƛƳŞǘƛǎƳŜΦ WΩŀƛ ŜȄǇƭƛǉǳŞ ƭŜǎ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ǉǳƛ ŎƻƴǎƛǎǘŜƴǘ Ł ŦŀƛǊŜ 
face à un adversaire imaginaire ; cela aide beaucoup les femmes et leur permet ensuite de 
ǎΩŀǇǇǊƻǇǊƛŜǊ ƭŜǎ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ŀŦƛƴ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ǇƻǳǊ ŜƭƭŜǎ Ŝǘ ŀǾŜŎ ŜƭƭŜǎΦ Lƭ ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ǎŜ 
dire : « Je donne un coup de poing, je pousse un cri, et je pense simplement à me défendre. ηΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ 
ǘǊŀǾŀƛƭ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ŎƻƳǇƭŜǘΣ ƻǴ ƭΩƻƴ ǘǊƻǳǾŜ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ǇƻǳǊ ǇŀǎǎŜǊ ǇŀǊ ƭΩŀŎŎŜǇǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ 
du corps.  
Cela va bien au-ŘŜƭŁ Řǳ ǎƛƳǇƭŜ Ŧŀƛǘ ŘŜ ǎŜ ŘŞŦŜƴŘǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ǳƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ǎǳǊ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ ŎŜ ǉǳŜ 
ƭΩƻƴ Ǿƛǘ ŜƴǎŜƳōƭŜΦ CŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŦƻǊƳƛŘŀōƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ ŘŜǎ ŦƛƭƭŜǎ ƳŜ ŘƛǎŜƴǘΣ ŀǳ ōƻǳǘ ŘŜ ǎƛȄ Ƴƻƛǎ : « Je veux 
retourner dans ma communauté, et je veux enseigner le karaté aux filles de ma communauté, pour 
ǉǳΩƛƭ ƴŜ ƭŜǳǊ ŀǊǊƛǾŜ Ǉŀǎ ŎŜ ǉǳƛ ƳΩŜǎǘ ŀǊǊƛǾŞ ». Dès lors, on est aussi dans la transmission, et pour moi, 
ŎŜƭŀ ǎƛƎƴƛŦƛŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ǳƴ ōǳǘΣ Ŝǘ ŎŜƭŀ ǾŜǳǘ ŘƛǊŜ ŀǳǎǎƛ ǉǳŜ ŎŜƭŀ ŀ ƳŀǊŎƘŞΦ /Ŝ ǎƻƴǘ ǘƻǳǘŜǎ ŎŜǎ ǇŜǘƛǘŜǎ 
graines plantées qui permettent ainsi un impact sur la bénéficiaire. 
 
Véronica Noseda 
{ǳǊ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴΣ ŀvec les Dégommeuses, nous avons réalisé une brochure  pour les adolescent.e.s, les 
12-мр ŀƴǎΣ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƛƴǾƛǘŜǊ Ł ƧƻǳŜǊΦ /ŜǘǘŜ ōǊƻŎƘǳǊŜ ǎΩŀŘǊŜǎǎŜ Ł ƭŀ Ŧƻis aux garçons et aux filles, pour 
faire en sorte que les filles se sentent légitimes à jouer au football et que les garçons laissent la place 
aux filles quand elles ont envie de jouer avec eux. Nous sommes convaincues que le travail dès la 
petite enfance est important. Je vous renvoie notamment aux recherches menées par Nicole Abar, 
Elle ƻōǎŜǊǾŜ ǉǳΩŜƴ ŦŀƛǘΣ Ł ƭŀ ǇŜǘƛǘŜ ŞŎƻƭŜΣ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ǎŜ ƳŞƭŀƴƎŜƴǘ ǎƻǳǎ ƭŜ ǇǊŞŀǳΣ ǎŜ ƳŞƭŀƴƎŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŀ 
ŎƻǳǊΣ Ƴŀƛǎ ǉǳŜ Řŝǎ ǉǳΩƛƭǎ ƻƴǘ сΣ тΣ у ŀƴǎΣ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ ƻƴǘ ŘŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǉǳƛ ǇǊŜƴƴŜƴǘ ƭΩŜǎǇŀŎŜ Řŀƴǎ ƭŀ 
cour : le foot, le basket, etc. Et les filles, que font-elles Κ 9ƭƭŜǎ ƧƻǳŜƴǘ ŀǳ ǎŀǳǘ Ł ƭΩŞƭŀǎǘƛǉǳŜΦ [ŜǳǊ 
ƳƻōƛƭƛǘŞΣ ƭŜǳǊ ƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜΣ ƭŜǳǊ ǇǊƛǎŜ ŘŜ ǇƻǳǾƻƛǊΣ Ŝǎǘ ŘŞƧŁ ǊŞŘǳƛǘŜ Řŝǎ ƭŀ Ǉƭǳǎ ǘŜƴŘǊŜ 
enfance.  
En ce qui concerne le financement, nous sommes financés par la Mairie de Paris. Je tiens évidemment 
à les remercier, et en même temps, je tiens aussi à exprimer les difficultés que nous rencontrons 
parfois, sachant que nous avons des projets qui relèvent à la fois du sport et des luttes contre le 
ǎŜȄƛǎƳŜΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƭƻǊǎǉǳŜ ƴƻǳǎ ŘŞǇƻǎƻƴǎ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘΣ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ Řǳ ǎǇƻǊǘ Řƛǘ ǉǳŜ ŎŜƭŀ ŎƻƴŎŜǊƴŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ 
femme-homme, et vice-versa. Donc, il faut vraiment expliquer, être très pédagogue, et se glisser dans 
tous les interstices pour recevoir l'écoute nécessaire de la part des représentants institutionnels. Nous 
avons réussi également à être financé.e.s par La Fondation de France, dans le cadre d'un appel à 
ǇǊƻƧŜǘ ǉǳƛ ǎΩŀǇǇŜƭƭŜ ζ Allez les filles », sur la promotion du sport auprès des filles des quartiers 
ǇƻǇǳƭŀƛǊŜǎΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƎǊŀǇǇƛƭƭŞ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎ ƭŁ ƻǴ ŎΩŞǘŀƛǘ ǇƻǎǎƛōƭŜΣ Ƴŀƛǎ ƴƻǳǎ ŀǘǘŜƛƎƴƻƴǎ ǳƴŜ 
limite, qui est celle du salariat. Nous sommes un peu au bout de notre logique bénévole. Par exemple, 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƧΩŀƛ ŘǶ ǇǊŜƴŘre une journée de RTT pour venir ici, et mes collègues, qui sont toutes 
bénévoles, sont dans cette situation également. Or, pour faire les demandes de financement, 
ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ł ŘŜǎ ŎƻƭƭƻǉǳŜǎΣ ŜǘŎΦΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ŀǾƻƛǊ ǉǳŜƭǉǳΩǳƴΦŜ ǉǳƛ ǎƻƛǘ ǎŀƭŀǊƛŞΦŜ. 
 
Sarah Fernandez 
Pourquoi ai-ƧŜ ƛƴǎƛǎǘŞ ǎǳǊ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ŎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ŧŀƛǎƻƴǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Řǳ ǎǇƻǊǘ ? Il existe une fédération 
française de self -défense Τ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǎǇƻǊǘΣ ǳƴŜ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜΦ aŀƛǎ ŎΩŜǎǘ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀǳǘƻŘŞŦŜƴǎŜ 
pour les femmes enseignée par les femmes, avec une approche féministe et anti-oppression. 
Beaucoup de femmes disent : « Ah, du self-déŦŜƴǎŜΣ ƴƻƴΣ ƴƻƴΣ ƧŜ ƴŜ ǾƛŜƴǎ ǇŀǎΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ƳƻƛΣ ƧŜ 
ƴΩŜƴ ǎǳƛǎ Ǉŀǎ ŎŀǇŀōƭŜΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ǘǊƻǇ ŃƎŞŜΣ ƧŜ ƴŜ ǎŀƛǎ Ǉŀǎ ōƻǳƎŜǊΦ » Dans ƭΩŜǎǘƛƳŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ƻƴǘ 
ŘΩŜƭƭŜǎ-ƳşƳŜǎΣ Řŀƴǎ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ƳşƳŜ Ł ƭΩŜǎǇŀŎŜΣ ŀǳ ǎǇƻǊǘΣ Ł ƭŜǳǊǎ ŎŀǇŀŎƛǘŞǎ ǇƘȅǎƛǉǳŜǎΣ 
ŜƭƭŜǎ ǇŜƴǎŜƴǘ ǇŀǊŦƻƛǎ ǉǳŜ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ŜƭƭŜǎΦ Ce matin, je terminais une session de stage, et dans 
le groupe de treize femmes, quatre étaient en situation de handicap physique. Peut-être ne seraient-
elles pas venues si elles avaient vu « Cours de sport ». 
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{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘǎΣ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ǾǊŀƛŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴΦ WŜ ǊŜƧƻƛƴǎ ŎŜ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ Řƛǘ ǎǳǊ ƭŜǎ 
difficultés rencontrées, et notamment le fait que nous sommes, quant à nous, payés à la prestation. 
Cette question de la précarité nous traverse, en tant que femmes qui intervenons pour soutenir 
ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭŀ ƭǳǘǘŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎΦ La précarité et  la pauvreté sont aussi des 
conséquences des violences Υ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ŀ ŞǘŞ ŀƎǊŜǎǎŞŜΣ ŎŜƭŀ Ǿŀ ǇǊƻǾƻǉǳŜǊ ƭΩŀǊǊşǘ ŘŜǎ ŞǘǳŘŜǎΣ ŘŜ ǎŀ 
carrière. UƴŜ ŦŜƳƳŜ ŘŜǾǊŀ ǉǳƛǘǘŜǊ ǎƻƴ ǘǊŀǾŀƛƭ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ȅ ǎǳōƛǘ Řǳ ƘŀǊŎŝƭŜƳŜƴǘ ǎŜȄǳŜƭΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ 
véritable enjeu dΩŀǳǘƻƴƻƳƛŜ ŦƛƴŀƴŎƛŝǊŜ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ. CΩŜǎǘ pourquoi nous organisons parfois des 
stages gratuits ou en fonction des revenus, ŎΩŜǎǘ-à-dire financés par des services publics.  

 
Laurence Fisher 
En ce qui concerne les enfants issus de viols de jeunes femmes de 16 à 20 ans au Congo, il faut savoir 
que ces jeunes feƳƳŜǎ ƴŜ ǇŜǳǾŜƴǘ Ǉŀǎ ŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊ Ŝǘ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜǊ ƭŜǳǊ ŜƴŦŀƴǘ Ł ƘŀǳǘŜǳǊ ŘŜ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ 
ǾƻǳŘǊŀƛŜƴǘΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ Ǌŀƛǎƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀǉǳŜƭƭŜΣ ƛƴŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘΣ ƴƻǳǎ ǘǊŀǾŀƛƭƭƻƴǎ ŀǳǎǎƛ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎ de ces 
femmes qui viennent à la « maison Dorcas ». Elles ont des enfants, sƻƛǘ ŘΩŀǾŀƴǘ ƭŜ ǘǊŀǳƳŀǘƛǎƳŜΣ ǎƻƛǘ 
ƛǎǎǳǎ ŘΩǳƴ ǾƛƻƭΦ bƻǳǎ ƭŜǎ ǾŀƭƻǊƛǎƻƴǎ Ŝǘ ƭŜǳǊ ŀǇǇƻǊǘƻƴǎ ǳƴŜ ǊŜŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ : « vous êtes belles, vous êtes 
fortes, vous êtes des championnes », ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ ŀǳ Ǿǳ ŘŜ ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ǎǳōƛ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ 
dont elles arrivent à se battre et assumer un enfant.  

 
Témoignage 
WŜ ƳΩŀǇǇŜƭƭŜ CŀƴǘŀΣ ƧŜ ǎǳƛǎ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘŜ ŘΩǳƴŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΣ Ŝǘ ǾƛŎǘƛƳŜ Ŝƴ ƳşƳŜ ǘŜƳǇǎΦ Lƭ Ŝǎǘ ǘǊŝǎ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ 
ǇƻǳǊ Ƴƻƛ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŘŜ ƳΩŜȄǇǊƛƳŜǊ ŘŜǾŀƴǘ ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜΣ Ƴŀƛǎ ƛƭ Ŧŀǳǘ ǉǳŜ ƧŜ ƭŜ ŦŀǎǎŜΦ /Ŝƭŀ Ŧŀƛǘ Ǉlus 
ŘŜ ŘƛȄ ŀƴǎ ǉǳŜ ƧŜ ǎǳƛǎ ōǊǳǘŀƭƛǎŞŜ ǇŀǊ Ƴƻƴ ƳŀǊƛΣ ǘŀōŀǎǎŞŜ Ŝǘ ǾƛƻƭŞŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŦƻƛǎΦ WΩŜƴ ŀƛ Ƴƛǎ Řǳ ǘŜƳǇǎ 
avant de déposer plainte, comme toutes les femmes. Mais un jour, jΩŀƛ ŘŞǇƻǎŞ ǇƭŀƛƴǘŜΦ 9ǘ ƧΩŀƛ ǊŜœǳ 
beaucoup de menaces de sa part et de la part de toute la famille. Or, depuis la plainte, je vis une 
galère totale. Il me menacŜΦ [Ŝǎ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎ ƳΩƻƴǘ ŀƛŘŞŜ. JΩŀƛ ǊŜœǳ ƻǊŘƻƴƴŀƴŎŜ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Ŝǘ ƧΩŀƛ 
Ŝǳ ǳƴ ǘŞƭŞǇƘƻƴŜ DǊŀǾŜ ŘŀƴƎŜǊΣ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ŀǾŜŎ ƳƻƛΦ JΩŀƛ ǘǊŝǎ ǇŜǳǊΦ ! ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ǊŜǇǊƛǎŜǎΣ Ŝƴ 
descendant de chez moi pour accompagner ma filƭŜ Ł ƭΩŞŎƻƭŜΣ ƧŜ ƭΩŀƛ Ǿǳ Ŝƴ ōŀǎΧ . Je ne veux pourtant 
Ǉŀǎ ǇŀǎǎŜǊ ǘƻǳǘŜ Ƴŀ ǾƛŜ Ł ŦǳƛǊΦ [ŀ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŘŜǾŜƴǳŜ ǘŜƭƭŜƳŜƴǘ ŘƛŦŦƛŎƛƭŜ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ŞǘŞ ƻōƭƛƎŞŜ ŘŜ 
quitter mon logement, où je vivais depuis vingt ans. Il ne doit pas connaître ma nouvelle adresse, je 
ǎǳƛǎ ŎŀŎƘŞŜΦ WΩŀƛ ŘŞŎƛŘŞ ŘŜ ƳŜ ŘŞŦŜƴŘǊŜ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘΣ Ƴŀƛǎ ƧΩŀƛ ƭŀ ǇŜǳǊ ŀǳ ǾŜƴǘǊŜΣ ƧŜ ƴŜ ǎŀƛǎ Ǉŀǎ 
ŎƻƳƳŜƴǘ ƳΩȅ ǇǊŜƴŘǊŜΦ WŜ ǎǳƛǎ ƎǊŀƴŘŜ Ŝǘ ŦƻǊǘŜΣ Ƴŀƛǎ ƛƭ Ŝǎǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ Ǉƭǳǎ ƎǊŀƴŘ ǉǳŜ ƳƻƛΣ Ŝǘ ƛƭ Ŝǎǘ ǘǊŝǎ 
très agressif. A chaque fois que je prends la décision de me défendre, la peur me domine. Comment 
faire pour combattre ma peur ? 

 
Laurence Fisher 
.ǊŀǾƻ ǇƻǳǊ ƭŜ ŎƻǳǊŀƎŜ ŘŜ ǘŞƳƻƛƎƴŜǊ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ Ŝǳ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ Il ƴΩŜȄƛǎǘŜ Ǉŀǎ ǎǳŦŦƛǎŀƳƳŜƴǘ ŘŜ 
structures, comme celle de {ŀǊŀƘ ƻǳ ŎŜƭƭŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǾƛŜƴǘ Ł ǇŜƛƴŜ ŘΩƻǳǾǊƛǊ. Cependant, je peux très bien, 
selon ƭΩŜƴŘǊƻƛǘ ƻǴ Ǿƻǳǎ ƘŀōƛǘŜȊΣ Ǿƻǳǎ ŀƳŜƴŜǊ ǎƻƛǘ Řŀƴǎ ǳƴ Ŏƭǳō ŘŜ ōƻȄŜΣ ǎƻƛǘ Řŀƴǎ ǳƴ Ŏƭǳō ŘŜ ƪŀǊŀǘŞΦ WŜ 
pense également à la structure de Sarah Ourahmoune, à Aubervilliers, qui accompagne des femmes 
Řŀƴǎ ǎƻƴ Ŏƭǳō Ŝǘ ƭŜǳǊ ŀǇǇǊŜƴŘ Ł ǎŜ ŘŞŦŜƴŘǊŜ ǇŀǊ ƭŀ ōƻȄŜΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ 
ŘΩǳǊƎŜƴŎŜ Ŝǘ ŎŜ ǉǳŜ ƧŜ Ǿƻǳǎ ǇǊƻǇƻǎŜ ƴŜ ǎŜǊŀ Ǉŀǎ ŦƻǊŎŞƳŜƴǘ ƭŀ ǎŜǳƭŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊŀ ǊŞƎƭŜǊ ǾƻǘǊŜ 
situation actuelle. Cela étant, même pour vous, pour essayer de diminuer la peur que vous éprouvez, 
pour évacuer cette anxiété, ce stress et cette peur, il serait bon que vous puissiez pratiquer 
rapidement, mettre votre corps en mouvement et apprendre à vous défendre, effectivement. Je peux 
ŘƻƴŎ ƳŜ ǊŜƴǎŜƛƎƴŜǊΣ Řŀƴǎ ƭΩǳǊƎŜƴŎŜΣ ǎǳǊ ǳƴŜ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ǉǳƛ ǎŜǊŀƛǘ ǇǊŝǎ ŘŜ ŎƘŜȊ Ǿƻǳǎ ǇƻǳǊ ǇƻǳǾƻƛǊ Ǿƻǳǎ 
accompagner dans une pratique de combat 
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Table ronde 4 : Quelles politiques publiques égalitaires autour du 

sport ? Des solutions concrètes ! 

 

Edith Maruéjouls, géographe du genre, directrice du Bureau 

d'études L'ARObE 

  

DŜǇǳƛǎ ŎŜ ƳŀǘƛƴΣ ƧŜ ŎƻƴǎǘŀǘŜ ǉǳŜ ƭŀ ǊƛŎƘŜǎǎŜ ŘŜ ŎŜǎ ƧƻǳǊƴŞŜǎ ǊŞǎƛŘŜ Řŀƴǎ ŎŜ ǉǳΩAngela Davis appelle 

ƭΩƛƴǘŜǊǎŜŎǘƛƻƴƴŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ƭǳǘǘŜǎΣ ŎΩŜǎǘ-à-dire que nous traitons globalement la question. Mon travail 

ǇƻǊǘŜ ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ǎǇƻǊǘƛǾŜ Ŝǘ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜ ŘŜ ƭΩŀŎŎǳŜƛƭ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ƎŀǊœƻƴǎΣ ŀǾŜŎ 

évidemment la question du positionnement des adultes. Dans une politique éducative, ce qui fait la 

qualité de ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎΣ ŎŜ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ƭŜ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀ ǇǳƛǎǎŀƴŎŜ ǇǳōƭƛǉǳŜΣ 

ŎΩŜǎǘ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ǉǳΩƻƴǘ ƭŜǎ ŀŘǳƭǘŜǎ Ł ŎǊŞŜǊ ŎŜǘǘŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŀǇŀƛǎŞŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ Ŝǘ ŎŜǘǘŜ 

égale valeur. Evidemment, je ne nie pas ce que vivent les jeunes filles et les jeunes garçons dans ce 

système de relation. Simplement, je veux ǇŀǊƭŜǊ ŘΩǳƴŜ société binaire dans laquelle on appréhende la 

ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ şǘǊŜǎ ƘǳƳŀƛƴǎ ǎƻǳǎ ƭΩŀƴƎƭŜ Řǳ système du genre, si bien que nous 

avons choisi dans notre sociéǘŞΣ ƻǳ ŎƻƴǎŜƴǘƛ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜΣ Ł ŘƛǎǘƛƴƎǳŜǊ ǘƻǳǎ 

les êtres humains en deux groupes : celui des femmes et celui des hommes. 

 

[ΩŀǇǇǊƻŎƘŜ ǎƻǳǎ ƭΩŀƴƎƭŜ ŘΩǳƴŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ōƛƴŀƛǊŜ ƴŜ Řƻƛǘ Ǉŀǎ ŦŀƛǊŜ ǇŜƴǎŜǊ ǉǳŜ ǎΩŜŦŦŀŎŜƴǘ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ƳƻŘŜǎ 

de relation que nous pouvons avoir : homme-homme, femme-femme, etc. Par ma formation de 

géographe du genre et je viens aussi du « terrain » dans la mesure où je travaille dans les collectivités 

territoriales depuis plus de dix-huit ans.  aƻƴ ǇŀǎǎŀƎŜ Ł ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘé et le sujet de ma thèse de 

ŘƻŎǘƻǊŀǘ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŦƻǊƳŜ ŘŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ǇƻǳǊ ƳƛŜǳȄ ŀǊƎǳƳŜƴǘŜǊ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜǎ ƳƛƭƛŜǳȄ 

ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭǎΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ƧŜ ƴŜ ǇŀǊǾŜƴŀƛǎ Ǉƭǳǎ Ł ǘǊƻǳǾŜǊ ƭŜǎ ōƻƴǎ ŀǊƎǳƳŜƴǘǎΣ ƧΩŀǾŀƛǎ ōŜǎƻƛƴ ŘΩƻōƧŜŎǘƛǾŜǊ 

ce que je voyais et de ramener de la matière, à la fois pour les élu.e.s mais aussi pour mes collègues, 

ǇƻǳǊ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ǉǳƛǎǎƛƻƴǎ ǆǳǾǊŜǊ ŜƴǎŜƳōƭŜΦ 

 

WΩŀi alors travaillé sur la cour de récréation, qui est un micro-espace public de loisirs, et sur la 

ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ǉǳΩƻƴǘ Ł ƧƻǳŜǊ ŜƴǎŜƳble filles et garçons, notamment au football. Dans mes 

ǘǊŀǾŀǳȄΣ ƧΩŀƛ ŎƘƻƛǎƛ ŎƻƳƳŜ ŀƴƎƭŜ ŎŜ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ŘŞŦƛƴƛ ŎƻƳƳŜ ƭŜ ǇŀǊŀŘƛƎƳŜ ŦŞƳƛƴƛǎǘŜΣ ǉǳƛ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ł ŘƛǊŜ 

ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ ǳƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŜǊ ƭŜǎ ǇƘŞƴƻƳŝƴŜǎ ǎƻŎƛŀǳȄ - ŎŜ ǉǳΩon appelle les études de genre - 
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ǉǳƛ ǇƻǎŜ ŎƻƳƳŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ ǉǳΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ şǘǊŜǎ ƘǳƳŀƛƴǎ ǎŜ ōŀǎŜ Ŝƴ ǇǊƛƻǊƛǘŞ 

sur la relation filles-garçons que nous avons établie, à laquelle nous consentons.  

 

Ce système repose sur deux piliers : le premier, ce sont les stéréotypes de sexe. Ils constituent un 

ǇŀƴŜƭ ŘΩƻǳǘƛƭ ǉǳƛ Ǿƻƴǘ ǎŜǊǾƛǊ Ł ŘƛǎǘƛƴƎǳŜǊ Řŀƴǎ ƴƻǘǊŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ ǎǳƛǾŀƴǘ ƭŜǎ 

ŎƻŘŜǎ ǾŜǎǘƛƳŜƴǘŀƛǊŜǎΣ ƭŜǎ ŀŎŎŜǎǎƻƛǊŜǎΣ Ƴŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀǇǇŜƭƭŜ ƭŜ ǾşǘŜƳŜƴǘ ǎƻŎƛŀƭΣ ŎΩŜǎǘ-à-

dire Υ ǉǳΩŜǎǘ-ŎŜ ǉǳΩşǘǊŜ une fille Κ vǳΩŜǎǘ-ŎŜ ǉǳΩşǘǊŜ ǳƴ ƎŀǊœƻƴ Κ vǳΩŜǎǘ-ŎŜ ǉǳΩǳƴ ǎǇƻǊǘ ŘŜ ŦƛƭƭŜ ? Un 

sport de garçon ? Une femme ? Une mère ? Cette distinction sert un projet : la hiérarchisation. Après 

avoir établi une distinction, nous établissons une hiérarchisation entre le groupe social des femmes 

et celui ŘŜǎ ƘƻƳƳŜǎΦ /ΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳŜ Françoise Héritier, je lui rends hommage, appelle la valence 

différentielle des sexes. CΩŜǎǘ ƭŁ ƻǴ ǎŜ ƴƛŎƘŜ ƭΩƛƴŞƎŀƭƛǘŞ et où se pose le problème sur les questions 

ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ. /ΩŜǎǘ ƭΩƛƴŞƎŀƭŜ ǾŀƭŜǳǊ entre le monde des femmes et celui des hommes, ƭΩƛƴŞƎŀƭŜ ǾŀƭŜǳǊ 

ŘΩǳƴŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜ ǇŀǊ ǊŀǇǇƻǊǘ Ł ǳƴŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ƳŀǎŎǳƭƛƴŜΦ  

Pour casser ce système, il faut travailler sur deux aspects Υ ƭŜ ǇǊŜƳƛŜǊΣ ŎΩŜǎǘ ŎŜ ǉǳŜ Geneviève Fraisse 

appelle « le mélange des sexes » : pour que nous puissions trouver notre similitude -  ce qui nous 

ǊŜƴŘ ǎƛƳƛƭŀƛǊŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ƴƻǘǊŜ ƘǳƳŀƴƛǘŞ -  il faut que nous jouions ensemble, que nous riions ensemble, 

que nous transpirions ensemble, que nous mangions ensemble. /ΩŜǎǘ ŎŜ Ǉƻƛƴǘ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ŜȄŀƳƛƴŞ Řŀƴǎ 

mes travaux : notre société, la puissance publique, propose-t-elle aux petites filles et aux petits 

garçons, de jouer, de manger, de rire ensemble ? Le deuxième aspect important réside dans le fait 

que dans le mélange, il faut établir ƭΩŞƎŀƭŜ ǾŀƭŜǳǊΣ ǎΩŀǎǎǳǊŜǊ ŘŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŀǊƭŜ et joue 

ŜƴǎŜƳōƭŜΦ WŜ ǇǊŜƴŘǊŀƛ ǘǊƻƛǎ ƴƛǾŜŀǳȄ ŘŜ ŎŜ ǉǳŜ ƧΩŀǇǇŜƭƭŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜ, sachant que nous 

ǎƻƳƳŜǎ ƭŁ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎΦ  

 

Comment rendre ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭ ǳƴ ŎƻƴŎŜǇǘ ŘΩŞƎŀƭƛǘŞ ?  

9ƴ ǊŀǇǇŜƭŀƴǘ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ǉǳŜ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀƛǊŜ ŘŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭŀ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ Ƴŀƛǎ ƭΩƛƴŞƎŀƭƛǘŞ, et que 

ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŎŜƴǘǊŀƭ Řŀƴǎ ƭŀ ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜƴŎƻǊŜΣ ƴƻǳǎ Ŏƻƴǎǘŀǘƻƴǎ 

objectivement des inégalités sociales entre les femmes et les hommes.  

 

{Ŝ ǇƻǎŜ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ lΩŞƎŀƭŜ redistribution : lƻǊǎǉǳŜ ƭΩƻƴ ƳŜǘ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜΣ 

ŜƭƭŜ ǎŜǊǘ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ǊŜŘƛǎǘǊƛōǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳǇƾǘΦ /Ŝ ǎȅǎǘŝƳŜ ǇŜǊƳŜǘ ŀǳȄ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŞƭƻƛƎƴŞŜǎ 

Řǳ ŘǊƻƛǘ ŎƻƳƳǳƴΣ ŘŜ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ǳƴ ŘǊƻƛǘ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀƭΣ ŎƻƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴƴŜƭ όŘǊƻƛǘ Ł ƭŀ ǎŀƴǘŞΣ ŘǊƻƛǘ Ł 

ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴΣ ŘǊƻƛǘ ŀǳx ƭƻƛǎƛǊǎύΣ ŘΩŀǾƻƛǊ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘΩŀŎŎŞŘŜǊ Ł ŎŜǎ ŘǊƻƛǘǎΦ /Ŝ ǎƻƴǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ 

ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ŞŘǳŎŀǘƛǾŜǎΣ ƭΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǇǳōƭƛŎΦ 5ŝǎ ƭƻǊǎΣ ǎƛ Řans les politiques éducatives, les politiques 

sportives, les politiques culturelles, 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se pose la question de ƭΩŞƎŀƭ ŀŎŎŝǎ : une jeune fille ou un jeune garçon ont-ils la même possibilité de 

pratiquer, de choisir un sport ? LΩŞƎŀƭ ŀŎŎŝǎΣ ŎΩŜǎǘ ƭΩŞƎŀle liberté de choix. Or, la réponse à la question 

est « non » Υ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ǳƴŜ ƧŜǳƴŜ ŦƛƭƭŜ ǉǳƛ ǎŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜ ŘŜǾŀƴǘ ǳƴ ƻƳƴƛǎǇƻǊǘǎ ƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ 

ǳƴ ƴƻƳōǊŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ǎǇƻǊǘǎΣ ǎƻƛǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ Ǉŀǎ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞΣ ǎƻƛǘ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩŜȄƛǎǘŜ 

Si dans les équipements sportifs et les équipements éducatifs, on trouve 80 ҈ ŘΩƘƻƳƳŜǎΣ ǉǳΩŜƴ 

est-ƛƭ ŘŜ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Κ vǳΩŜƴ Ŝǎǘ-il de la possibilité de pratiques 

sportives des jeunes filles et des femmes Κ /ΩŜǎǘ ŎŜƭŀΣ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ǊŜŘƛǎǘǊƛōǳǘƛǾŜΦ  
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pas de section féminine. Comment voulez-Ǿƻǳǎ ǉǳŜ ƧŜ ƧƻǳŜ ŀǳ ǊǳƎōȅ ƻǳ ŀǳ Ŧƻƻǘōŀƭƭ ǎƛ ƭΩƻƴ ƴŜ ƳŜ 

laisse pas la possibilité de le faire ? Quel choix me reste-t-il ?  

 

Il faut construire un indice de mixité : quand on observe une activité sportive, un ƭƛŜǳ ŘΩŞducation 

des enfants, la cour de récréation, une école de musique, une activité périscolaire, on va observer si 

les filles et les garçons y sont mélangés. Autrement dit : y a-t-il de la mixité dans ces activités ?  

 

JΩŀōƻǊŘŜǊŀƛ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ ǇŀǊ ǘǊŀƴŎƘŜ ŘΩŃƎŜΣ ŎŀǊ ŎŜ ǉǳŜ ƧŜ ǘǊƻǳǾŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ǎΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜǎ ƳƛƴŜǳǊŜǎΣ ŎΩŜǎǘ 

la question de la ruptureΦ /ΩŜǎǘ ŎŜ Řƻƴǘ Yves Raibaub a parlé aussi ce matin, à savoir le décrochage. 

Dès la cour de récréation, cette relégation sur le bord, cet interdit symbolique, cette disqualification, 

ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǎƻȅƻƴǎ Ƴƻƛƴǎ ƭŞƎƛǘƛƳŜ Ł ƭΩŜǎǇŀŎŜ ŎŜƴǘǊŀƭΣ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŘƻƴƴŞŜ ǉǳƛ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Ł ǘŜƭ Ǉƻƛƴǘ ǉǳŜ 

nous ne le remettrons plus en question plus tard. Quand je travaille avec les collégiennes, je leur 

ŘŜƳŀƴŘŜ ŘΩimaginer « une carte mentale » de leur cour de récréation pour ǉǳΩŜƭƭŜǎ ǎŜ ǊŜƴŘŜƴǘ 

ŎƻƳǇǘŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƴΩǳǘƛƭƛǎŜƴǘ Ǉŀǎ ǘƻǳǘŜ ƭŀ ŎƻǳǊΣ ƭƻƛƴ ǎΩŜƴ Ŧŀǳǘ. Elles ne le vivent pas comme une 

injustice, alors que les petites filles en élémentaire me disent : «  ƴƻǳǎΣ ƻƴ ƴΩŀ Ǉŀǎ ƭŜ ŘǊƻƛǘ ŘŜ ƧƻǳŜǊ au 

football ». Que signifient ces mots : « WŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ ƭŜ ŘǊƻƛǘ ŘŜ ƳŜ ǇǊƻƳŜƴŜǊ ƭŀ ƴǳƛǘΦ WŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ ƭŜ ŘǊƻƛǘ ŘŜ 

porter tel ou tel vêtement. Je ne me sens pas autorisé, je ne me sens pas légitime ηΦ vǳΩŜǎǘ-ce que 

cela remet en cause dans notre démocratie ? [Ŝ ŘǊƻƛǘ ƭŞƎƛǎƭŀǘƛŦΦ hǊΣ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ƳŜǎǳǊŜ ŘŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ 

ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƘƻƳƳŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ Ŝƴ ŘǊƻƛǘΦ 

 

Il faut répondre : « /Ŝ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǉǳŜ ǘǳ ƴΩŀǎ Ǉŀǎ ƭŜ ŘǊƻƛǘΣ ŎΩŜǎǘ ǉǳŜ ǘǳ ƴŜ ǇŜǳȄ Ǉŀǎ ƭŜ ŦŀƛǊŜ. » En effet, 

entre « WŜ ƴΩŀƛ Ǉŀǎ ƭŜ ŘǊƻƛǘ » et « Je veux faire quelque chose », il y a « Est-ce que je peux le faire ? ». 

Pouvoir faire quelque chose implique de le rendre possible et ce sont les adultes qui rendent  les 

choses possible pour nos enfants. Ce sont les éducateur.trice.s, sportif.ve.s qui rendent possible la 

pratique mixte. Ce sont les enseignants et enseignantes de la cour de récréation, qui rendons 

ǇƻǎǎƛōƭŜ ƭΩƻŎŎǳǇŀǘƛƻƴ Ł ŞƎŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜǎǇŀŎŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŁ ƭΩŜƴƧŜǳ ŘŜ ƭŀ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞΦ  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

{ǳǊ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǘŜǊǊŀƛƴǎ ǉǳŜ ƧΩŀƛ ŞǘǳŘƛŞǎΣ Řǳ Ƴƛƭieu rural à la grande périphérie parisienne, des villes de 

70 000 habitants à celles de 5 000 habitants, des villes aux quartiers populaires à des villes 

bourgeoises, nous retrouvons la constance du 2/3-1/3 pour ce qui concerne la fréquentation des 

clubs sportifs. Et cela perdure, la distinction et la hiérarchisation.  

 

 

 

 

 

 

 

Des chiffres : 

- Le 80/20 : 80 % des travailleurs pauvres sont des travailleuses pauvres, 80 % des temps 

partiels sont occupés par les femmes.  

- Le 2/3-1/3, ou 70/30 : on retrouve 70 % de fréquentation masculine, de licenciés 

garçons/hommesΣ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŎƭǳōǎΣ ǇƻǳǊ ол % de filles/femmes. Ce chiffre concerne 

aussi bien la fréquentation adulte que celle des mineure.s. 

 

Sur 22 disciplines sportives proposées, 12 sont non-mixtes, 11 sont des disciplines pratiquées par 

plus de 70 ҈ ŘŜ ƎŀǊœƻƴǎΦ {ǇƻǊǘǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƳŀǎŎǳƭƛƴǎ Ł ƭΩŞŎƻƭŜ Ƴǳnicipale. En effet, cela 

ƴŜ ŎƻƴŎŜǊƴŜ Ǉŀǎ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ Ŏƭǳōǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ Řƻƴǘ ǎΩƻǊƎŀƴƛǎŜ ƭŜ ǎǇƻǊǘ Řŀƴǎ ƭŀ 

découverte. Le patinage est la seule discipline très majoritairement féminine, à plus de 90 %. La 

seule activité qui compte autant de filles que de garçons est la plongée.  
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Pourquoi une analyse genrée ? 

Pourquoi ǎŜ ŘŜƳŀƴŘŜǊ ƻǴ ǎƻƴǘ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎΣ Ŝǘ ǎΩƛƭǎ ǎŜ ƳŞƭŀƴƎŜƴǘ ? A ce jour, ƭŜ ǎǇƻǊǘ ƴΩŜǎǘ 

jamais mixte. Quant à jouer ensemble, filles et ƎŀǊœƻƴǎΣ ƴƻǳǎ ƴΩȅ ǎƻƳƳŜǎ ǇŀǎΦ vǳŀƴŘ ƻƴ ǇŀǊƭŜ ŘŜ 

mixitéΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ŘŞǘŜǊƳƛƴŜǊ ǎƛ ŀǳǘŀƴǘ ŘŜ ŦƛƭƭŜǎ ǉǳŜ ŘŜ ƎŀǊœƻƴǎ qui pratiquent tel ou tel sport. Y a-t-il 

des équipes féminines et des équipes masculines ? Mais cela ne veut pas dire que garçons et filles 

jouent ensemble.  La plongée est la seule discipline paritaire entre 8 et 13 ans, mais devient un sport 

non-ƳƛȄǘŜ ƳŀǎŎǳƭƛƴ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ мо ŀƴǎΦ {ƛ ƭΩƻƴ ŞǘǳŘƛŜ ƭŜǎ с-12 et les 13-18 ans, on constate que 

certains sports qui mélangeaient les filles et les garçons ne les mélangent plus à partir de 

ƭΩŀŘƻƭŜǎŎŜƴŎŜΦ Pourquoi ? a-t-on oublié de créer une section féminine à partir de 12 ans ? On entend 

dire : « les filles, elles arrêtent le sport Ł ƭΩŀŘƻƭŜǎŎŜnce». /ΩŜǎǘ ƛƴŜȄŀŎǘ : au contraire, les filles qui 

pratiqueƴǘ ǳƴ ǎǇƻǊǘ ǇŜǊǎƛǎǘŜƴǘ ōƛŜƴ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ Ł ƭΩŀŘƻƭŜǎŎŜƴŎŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎΦ aŀƛǎ ŜƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŘŞƧŁ 

moins nombreuses dès ƭΩŞŎƻƭŜ ŞƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜΦ  

 

 

 

 

 

 

 

WΩŜƴ ǾƛŜƴǎ Ł ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǘŞ dans la pratique sportive des filles. Un club dΩǳƴŜ commune fait 

un énorme effort et obtient 38 % ŘŜ ƭƛŎŜƴŎƛŞŜǎ ŦƛƭƭŜǎΦ 5ŀƴǎ ǳƴ Ŏƭǳō ǎǇƻǊǘƛŦΣ ŎΩŜǎǘ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴƴŜƭΣ ŎŀǊ ƻƴ 

est plutôt à 30 % et en deçà quand on observe les clubs par territoire. Pourtant, elles ne 

bénéficieront que de 26 % de la subvention municipale. Se pose donc la qǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǘŞΦ  

 

Je terminerai sur la pratique sportive en accès libreΦ 5ŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ƳŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄΣ ƧΩŀƛ ǊŜǇƻǎŞ ƭŜǎ 

quatre questions suivantes : y a-t-il mélange entre les filles et les garçons dans les activités de loisirs 

des jeunes ? Y a-t-il égŀƭŜ ǊŜŘƛǎǘǊƛōǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƳǇƾǘ ? Y a-t-il égal accès ? Y a-t-il égale valeur ? A ces 

quatre questions, la réponse est non. 

 

Je tiens donc à vous alerter sur la question de lŀ ƳƛȄƛǘŞΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ la norme sur les 

espaces de loisirs, de rencontres, dŜ ǊŜƭŀǘƛƻƴǎΣ ŎΩŜǎǘ le non-mélangeΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ǎƛƎƴƛŦƛŀƴǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 

donnons à nos enfants : la non-mixité est ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ǎƻŎƛŞǘŀƭΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ƳŜǎǎŀƎŜ ! Mais,  ne pourrait-on 

pas proposer Ǉƭǳǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǉǳƛ ƳŞƭŀƴƎŜƴǘ ǉǳŜ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǉǳƛ ǎŞǇŀǊŜƴǘ ?  

 

LΩŞƎŀƭƛté, finalement, cΩŜǎǘ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ Ł ǘǊŀƛǘŜǊ ƭŀ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭΩŀǳǘǊŜΦ 9ƴ ŜŦŦŜǘΣ ŎΩŜǎǘ 

parce que les enfants ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘΣ Ł ƭΩŀŘƻƭŜǎŎŜƴŎŜ Ŝǘ Ǉƭǳǎ ǘŀǊŘΣ ǉǳΩƛƭ ǎŜ 

ǇǊƻŘǳƛǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ŘŜ ƭŀ ǾƛƻƭŜƴŎŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜΦ 9ǘ ŎΩŜǎǘ parce que les enfants et les jeunes garçons 

Ŝǘ ŦƛƭƭŜǎ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ǎƻǳǎ ƭŜ ǊŜƎŀǊŘ ŘŜ ƭΩŀŘǳƭǘŜ ǉǳŀƴŘ ƛƭǎ ǊŜƴǘǊŜƴǘ Ŝƴ ǊŜƭŀǘƛƻƴ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ŘŜ ƭŀ ǾƛƻƭŜƴŎŜ 

dans la rencontre. Donc, la non-mixité entre filles et garçons dans le domaine sportif, sous couvert de 

la performance, interdit toutes les autres mixitésΦ tŜƴǎŜǊ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ǇŜǳǘ Ǉŀǎ ŦŀƛǊŜ ƧƻǳŜǊ ŜƴǎŜƳōƭŜ 

ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ ǎƻǳǎ ŎƻǳǾŜǊǘ ŘΩǳƴŜ ƛƴŞƎŀƭŜ ǇŜǊŦƻǊƳŀƴŎŜΣ ŎΩŜǎǘ ŘƛǊŜ ŘŜǳȄ ŎƘƻǎŜǎ :  

- /ΩŜǎǘ ŘΩŀōƻǊŘ ŘƛǊŜ ŀǳ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜǎ ƎŀǊœƻƴǎ : « Vous êtes tous supérieurs. Vous appartenez à ce 

groupe des dominants, tous. Vous êtes plus valorisés dans votre pratique sportive que toutes 

les autres filles ». 

- /ΩŜǎǘ aussi dire aux filles : « Vous êtes toutes, et pour toujours, inférieures au groupe des 

garçons dans la pratique sportive. »  

Le football compte 124 garçons pour 2 filles chez les 8-13 ans. Une section féminine est proposée 

Ł мо ŀƴǎΣ Ŝǘ ŎŜ ǎƻƴǘ ŀƭƻǊǎ фп ŦƛƭƭŜǎ ǉǳƛ ǇǊŀǘƛǉǳŜƴǘ ŎŜ ǎǇƻǊǘΦ aŀƛǎ ŎŜǎ фп ŦƛƭƭŜǎ ƴΩŀǾŀƛŜƴǘ-elles pas 

envie de jouer en élémentaire ?  
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/ΩŜǎǘ ŘƛǊŜ ŀǳȄ ƎŀǊœƻƴǎ ǉǳΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄΣ ƛƭ ƴΩŜȄƛǎǘŜ Ǉŀǎ ŘŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜΣ ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ faux. Les garçons entre 

eux ne sont pas tous physiquement égaux, ne sont pas tous physiquement performants.  

De plus, dès ƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƛƴǘŜǊŘƛǘ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞ ŜƴǘǊŜ ŦƛƭƭŜǎ Ŝǘ ƎŀǊœƻƴǎΣ ŎŜƭŀ ǎƛƎƴƛŦƛŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ƛƴǘŜǊŘƛǊŜ 

la mixité entre personnes en surpoids et personnes sveltes, valides et non-valides, jeunes et âgés, 

petits et grands.  

 

Sous couvert de ƭΩŜǎǎŜƴǘƛŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŀǇǇƻǊǘǎ ǎƻŎƛŀǳȄ ŘŜ ǎŜȄŜ, les filles sont donc moins présentes 

Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎΣ ŜƭƭŜǎ ƻƴǘ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ ŎƘƻƛȄΣ Ŝǘ ŜƭƭŜǎ ǾƛǾŜƴǘ ƭΩƛƴŞƎŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǊŜŘƛǎǘǊƛōǳǘƛƻƴ 

ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ƭƻǊǎǉǳŜ ƭΩƻƴ ŎƘƻƛǎƛǘ ŘŜ ŘƛǎǘƛƴƎǳŜǊ Ŝǘ ŘŜ ŘƛǊŜ : « Il y a des sports de filles, des sports de 

garçons, il faut des équipements pour les filles, des créneaux, des entraîneurs, des espaces », alors, on 

ƳǳƭǘƛǇƭƛŜ ƭŀ ŘŞǇŜƴǎŜΦ 9ǘ Ł ŎƘŀǉǳŜ Ŧƻƛǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƳƻǊŎŜƭƭŜΣ ƻƴ Ǿŀ ǎŜ ŘƛǊŜ : « de toute façon, je ne peux 

pas donner à tout le monde, donc je vais choisir le loisir, le sport des garçons » Or, mélanger et 

ǇŀǊǘŀƎŜǊΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŀǾƻƛǊ ŎƘŀŎǳƴ Ŝǘ ŎƘŀŎǳƴŜ ŘΩŜƴǘǊŜ ƴƻǳǎ ǳƴ ƎŃǘŜŀǳ Ł ƭŀ ŦǊŀƛǎŜ ƻǳ ŀǳ ŎƘƻŎƻƭŀǘΣ ŎΩŜǎǘ 

ŀǾƻƛǊ ƭŜ ƳşƳŜ ƎŃǘŜŀǳ Ŝǘ Ŝƴ ŦŀƛǊŜ ŘŜǎ ǇŀǊǘǎΦ tŀǊŎŜ ǉǳŜ ŦŀƛǊŜ ŘŜǎ ǇŀǊǘǎ Řŀƴǎ ƭŜ ƳşƳŜ ƎŃǘŜŀǳΣ ŎΩŜǎǘ 

apprendre à négocier et à renoncer.  

 

--- ))°((--- 

 

Sabine Salmon, présidente nationale de Femmes solidaires  

Femmes solidairesΣ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŦŞƳƛƴƛǎǘŜ ŘΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ǇƻǇǳƭŀƛǊŜΣ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΣ est implantée sur tout le 

territoire avec 190 antennes sur le territoire français, dont le siège national se trouve dans le 12e 

ŀǊǊƻƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘΦ bƻǘǊŜ ƳƻǳǾŜƳŜƴǘ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜ Ł la place des femmes dans la société, sans 

ǎǇŞŎƛŦƛŎƛǘŞǎΦ /Ŝ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ƛƴǘŞǊŜǎǎŜΣ ŎΩŜǎǘ ŘŜ ŘŞǘŜǊƳƛƴŜǊ ŎƻƳƳŜƴǘ ǎŜ ǎƛǘǳŜƴǘ ƭŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ƧŜǳƴŜǎ 

filles dans cet espace. Femmes solidaires ǎΩŜƴƎŀƎŜ ǇƻǳǊ ŦŀƛǊŜ ǊŜŎǳƭŜǊ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŦƻǊƳŜǎ ŘŜ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ 

faites aux femmes, à déconstruire les stéréotypes sexistes, à développer une éducation non sexiste 

dès le plus jeune âge. Nous travaillons depuis longtemps sur la question des violences faites aux 

ŦŜƳƳŜǎΦ /ŜǊǘŜǎΣ ƛƭ Ŝǎǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩŀǊǎŜƴŀƭ ƭŞƎƛǎƭŀǘƛŦΣ Ƴŀƛǎ ƴƻǳǎ ƻǊƛŜƴǘƻƴǎ ƴƻǘǊŜ ǘǊŀǾŀƛƭ 

depuis plus de quinze ans vers la jeunesse, car nous estimons importante la prévention et la 

déconstruction des stéréotypes sexistes ŀǾŀƴǘ ǉǳŜ ǎΩŜxpriment les discriminations et les rapports de 

violence. Nous nous inscrivons bien sur ces violences dans ce continuum. 

 

tƻǳǊǉǳƻƛ ǳƴŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŦŞƳƛƴƛǎǘŜ ǎΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜ-t-elle à la question du sport et à la pratique du 

sport par les filles ? 

Le sport est pƻǳǊ ƴƻǳǎ ƭŜ ǊŜŦƭŜǘ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ Řŀƴǎ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƴƻǳǎ ǾƛǾƻƴǎΣ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ ǳƴ enjeu féministe 

pour Femmes solidaires ǇŀǊŎŜ ǉǳΩƛƭ ǾƛŜƴǘ Ŝƴ ŞŎƘƻ Ł ǘǊƻƛǎ Ǉƻƛƴǘǎ ŜǎǎŜƴǘƛŜƭǎΦ  

1. ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŘǊƻƛǘ ƛƴŀƭƛŞƴŀōƭŜ Ŝǘ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀƭ ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Ł ŘƛǎǇƻǎŜǊ ŘŜ ƭŜǳǊ ŎƻǊǇǎ, et donc à 

pratiquer le sport de leur choix.  

2. ŎΩŜǎǘ ŘŜ ƭǳǘǘŜǊ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ ǎǘŞǊŞƻǘȅǇŜǎ qui existent et qui perdurent dans notre société, 

ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭΩƛŘŞŜ ǎŜƭƻƴ ƭŀǉǳŜƭƭŜ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ƴŜ ǎŜǊŀƛǘ Ǉŀǎ ǳƴ ζ truc de filles » et que les filles et 

les femmes seraient moins intéressées et moins aptes à la pratique sportive.  

3. ŎΩŜǎǘ ŘŜ ŘƻƴƴŜǊ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ ǳƴŜ ǇƭŀŎŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ dans la vie citoyenne, sociale et 

ǇƻƭƛǘƛǉǳŜΣ Ŝǘ ǇǳōƭƛǉǳŜΣ Ŝǘ ŘƻƴŎ ŘŜ ƭŜǎ ŀƛŘŜǊ Ł ǎƻǊǘƛǊ ŘŜ ƭΩƛƴǾƛǎƛōƛƭƛǘŞΦ  
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Pour nous, les femmes sont autant à leur place que les hommes dans toutes les pratiques sportives. 

Là où elles ne sont pas, il faut se demander pourquoi, et donc se poser la bonne question, dans le 

bon sens.  

 

Pas de filles hors jeu , campagne sur la visibilité du sport féminin 

Pour travailler sur cette question de la visibilité, indispensable à la déconstruction des stéréotypes, 

ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŎƻƳƳŜƴŎŞ Ł ƭŀƴŎŜǊ Ŝƴ нлмм ǳƴŜ ŎŀƳǇŀƎƴŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ Ł ƭŀ ǘŞƭŞǾƛǎƛƻƴΣ ǉǳƛ ǎΩŜǎǘ ƛƴǘƛǘǳƭŞŜ 

« Pas de filles hors jeu ».  

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Nous avons commencé ce projet au moment de la Coupe du monde de football féminine en 2011. 

Nous avons lancé une campagne médiatique, nous avons interpellé les médias sportifs, envoyé des 

communiqués, et lancé une pétition, soutenue par Laura George  pour demander une retransmission 

ŘŜǎ ƳŀǘŎƘǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ de France féminine de football pendant cette Coupe du monde. Lorsque nous 

avons creusé la question « Pourquoi ne voit-on pas de retransmission de sport féminin à la 

télévision ? », nous avons découvert ǉǳΩƛƭ ŜȄƛǎǘŜ un décret de retransmission des événements 

sportifs majeurs, régi par le ministère de la Culture et de la communication, qui fixe les événements 

sportifs majeurs que les chaînes publiques doivent retransmettre à la télévision.  

 

 

 

 

Notre action a été de faire connaître cette information, de sensƛōƛƭƛǎŜǊ ƭΩƻǇƛƴƛƻƴΣ Ŝǘ ŘŜ ŘƛǊŜ : « Nous 

sommes dans une démocratie, dans une République, nous avons la parité, alors pourquoi ce décret 

ƴΩŜǎǘ-il pas paritaire Κ 9ǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛΣ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ƴŜ ǇǊŞŎƛǎŜ Ǉŀǎ ƭΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘ ǎǇƻǊǘƛŦ ǉǳƛ Řƻƛǘ şǘǊŜ ǘǊŀƴǎƳƛǎΣ 

est-il automatiquement masculin ? η bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƳŜƴŞ ǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ŎŀƳǇŀƎƴŜ Ŝǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŜ /{! 

vient de publier une enquête sur la retransmission des événements sportifs féminins à la télévision 

en juillet 2017.  

 

Six ans après le CSA dit maintenant dans son enquête: « Bien que des efforts restent nécessaires, la 

présence du sport féminin en télévision a augmenté ces dernières années ». Effectivement, son poids 

dans le volume horaire des retransmissions sportives a doublé de 2012 à 2016. Je rappelle que nous 

avons commencé notre campagne en 2011. Peut-être, nous, association féministe, avons-nous pu 

faire aussi bouger les lignes.  

 

 

 

 

 

A partir ŘΩǳƴŜ ǎƛƳǇƭŜ ǉǳŜǎǘƛƻƴ : « ŎƻƳƳŜƴǘ ǳƴŜ ŦƛƭƭŜ ƻǳ ǳƴŜ ƧŜǳƴŜ ŦƛƭƭŜΣ ƭƻǊǎǉǳΩŜƭƭŜ ǊŜƎŀǊŘŜ ƭŀ 

télévision, peut-ŜƭƭŜ ǎΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ Ł ǳƴŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ? ». La réponse : eƭƭŜ ƴŜ ǇŜǳǘ ǇŀǎΣ ǇǳƛǎǉǳΩƻƴ ƴŜ Ǿƻƛǘ 

pas de sport féminin à la télévision. On y voit très peu de retransmission de matchs sportifs, et 

encore moins dans les JT Sport. Nous nous sommes donc interrogées sur ce phénomène et ses 

ŎŀǳǎŜǎΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŘŜƳŀƴŘŞŜǎ ŎƻƳƳŜƴǘ ŦŀƛǊŜ Ŝƴ ǎƻǊǘŜ ǉǳΩǳƴŜ ǇŜǘƛǘŜ ŦƛƭƭŜ ǇǳƛǎǎŜ 

ǎΩƛŘŜƴǘƛfier à une sportive.  

 

 

Sur vingt et un événements sportifs majeurs qui doivent être retransmis, seulement sept étaient 

féminisés. 

 

 

[Ŝ /{! ŜǎǘƛƳŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǉǳŜ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ŦŞƳƛƴƛƴ ŀ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŞ ŜƴǘǊŜ 16 et 20 % du volume horaire 

de retransmission des événements sportifs sur les chaînes publiques.  

Il est « amusant » ŘŜ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳŜ ƭŜ ǊŜƴŦƻǊŎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜ ŘŜ 

football, depuis la Coupe du monde de 2011 a coïncidé avec une forte augmentation du nombre 

de licenciées à la fédération française de football. Entre 2011 et 2016, +90 % de filles se sont 

engagées dans la pratique du football. Il est donc intéressant de constateǊ ǉǳΩŀǾŜŎ ƭŀ 

médiatisation, la Fédération française de football, qui a réalisé un travail sur la féminisation, a vu 

une augmentation des licenciées filles à la fédération. Le constat est donc sans équivoque. 
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Je ne dis pas que tout est réglé, car au vu de la situation originelle, la marge de progrès est 

considérable. Mais par exemple, aujourdΩƘǳƛΣ ǉǳŀƴŘ ƴƻǳǎ ŀƭƭƻƴǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ǎŎƻƭŀƛǊŜǎ Ŝǘ 

que nous montrons des photos de Laura George, les jeunes la reconnaissent presque mieux que 

Zinedine ZidaneΣ Ŝǘ ƛƭǎ ǇŜǳǾŜƴǘ ŎƛǘŜǊ ŘŜǎ ƴƻƳǎ ŘŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ ŘŜ 

football. Nous pouvons donc dire que nous progressons. Un aspect également intéressant réside 

dans le fait que cette campagne nationale a été déclinée au niveau local par nos associations de 

ǘŜǊǊŀƛƴΦ WŜ ǾƻǳŘǊŀƛǎ ǇŀǊǘŀƎŜǊ ŀǾŜŎ Ǿƻǳǎ ŘŜǳȄ ŜȄŜƳǇƭŜǎ ŎƻƴŎǊŜǘǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ ŘŜs femmes solidaires. 

 

Action de sensibilisation des collectivités, Femmes solidaires Amiens 

DŜǎ ŦŜƳƳŜǎ ǎƻƭƛŘŀƛǊŜǎ ŘΩ!ƳƛŜƴǎ, ǇŜƴŘŀƴǘ ŎŜǘǘŜ ǇŞǊƛƻŘŜ ŘŜ нлмм Ł ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ, ont mené sur tout le 

département de la Somme, en collaboration avec les collectivités territoriales, aussi bien la 

municipalité, le Département et la Région, des colloques et des débats sur cette question de la place 

ŘŜǎ ŦŜƳƳŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΦ /Ŝƭŀ ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ǎŜ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜǊΣ ŘŜ ǎŜ ǇƻǎŜǊ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴΣ Ŝǘ ŘΩŀǾŀƴŎŜǊ Řŀƴǎ 

notre propre réflexion. Mais elles sont allées au-ŘŜƭŁ ǇǳƛǎǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ƭŀƴŎŞ ǳƴ questionnaire, 

accompagné par la Région. Il ŀ ŞǘŞ ŀŘǊŜǎǎŞ Ł ǘƻǳǎ ƭŜǎ Ŏƭǳōǎ ǎǇƻǊǘƛŦǎ Řǳ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŀǳȄ ŦƛƭƭŜǎ 

et aux femmes qui pratiquaient un sport à ce moment-ƭŁΦ [ΩŜƴǉǳşǘŜ ŀ ǊŞǾŞƭŞ ŎŜǊǘŀines évidences, et a 

permis de franchir des barrières.  

 

[Ŝǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ǇƻǎŞŜǎ ŀǳȄ ŘƛǊƛƎŜŀƴǘǎ ŘŜ Ŏƭǳōǎ ǾƛǎŀƛŜƴǘ Ł ƭŜǎ ŦŀƛǊŜ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ Ŝƴ ƭŜǳǊ ŘŜƳŀƴŘŀƴǘ : 

« combien vous avez de filles dans votre pratique ? Comment ça se passe ? Avez-vous plus de garçons 

que de filles ? η 5ΩŀǳǘǊŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ǎΩŀŘǊŜǎǎŀƛŜƴǘ ŀǳȄ ǇǊŀǘƛǉǳŀƴǘŜǎ pour connaitre leur ressenti en 

tant que sportives, en distinguant le sport de loisir et le sport de compétition. 

  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cette campagne a permis de mettre autour de la table des acteurs de terrain, des collectivités 

ǘŜǊǊƛǘƻǊƛŀƭŜǎΣ ŘŜ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ ƭŜǎ ǳƴǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ Ŝǘ ŘŜ ǾƻƛǊ ŎƻƳƳŜƴǘΣ ŜƴǎŜƳōƭŜΣ ƛƭǎ ǇƻǳǾŀƛŜƴǘ 

améliorer cette situation. Les clubs disent que cette enquête leur a servi et ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜǊ. 

Ainsi ils ont Ǿǳ ǳƴŜ ŀǳƎƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ŘŜ ƳŜƴŜǊ ǳƴŜ 

Les sportives de loisir sont représentées dans 

ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜǎ ŘΩŃƎŜΣ ŘŜ мр Ł ул ŀƴǎΦ 

Elles vivent souvent en couple, avec un 

enfant, elles sont salariées à 71 % et 

pratiquent une activité sportive régulière, 

plutôt dans des sports individuels. Les 

motivations sont plutôt le fait de sΩŜƴǘǊŜǘŜƴƛǊ 

physiquement. 62 % se rendent dans des 

équipements sportifs, majoritairement en 

voiture et à pieds. Se pose la question pour 

elles de la proximité des équipements 

sportifs, de la sécurité sur le parcours pour 

ŀƭƭŜǊ Ł ƭΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ǎǇƻǊǘƛŦΣ Ŝǘ ŘŜǎ ƘƻǊŀƛǊŜǎ 

adaptés. Est venue également la question des 

ǘŀǊƛŦǎ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜΣ ƭŜ 

prix des licences, le coût de la pratique 

sportive. 

 

 

Majoritairement, la sportive compétitive, 

ŎŜƭƭŜ ǉǳƛ ǎΩŜƴƎŀƎŜ Řŀƴǎ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛƻƴΣ ŀ 

entre 15 et 30 ans, elle est célibataire, sans 

enfant, citadine, et dans sa pratique, elle est 

très assidue. Elle est plutôt dans une 

structure fédérale, donc déjà engagée dans 

une pratique sportive intense. Cela étant, elle 

a exactement les mêmes problématiques que 

la sportive de loisir Υ ƭΩŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǎŀƭƭŜΣ ƭŜǎ 

coûts également, qui sont assez élevés. Donc, 

même avec une différence de pratique, on 

ƻōǎŜǊǾŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǉǳŜǎǘƛƻƴǎ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ 

et les questions que se posent les femmes 

pour accéder à leur pratique sont les mêmes.  
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politique locale engagée, que les collectivités territoriales accompagnent encore la démarche. 

!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƛƭ ǎŜǊŀƛǘ ƧǳŘƛŎƛŜǳȄ ŘŜ refaire une enquête semblable et de voir si les choses ont bougé. 

 

Donnons des Elles au sport, Femmes solidaires Gironde 

Les Femmes solidaires de Gironde ont lancé une opération intitulée « Donnons des Elles au sport ». 

Au moment des forums associatifs du mois de septembre, elles ont eu une démarche positive 

consistant à rencontrer les clubs pour leur dire : «  nous sommes une association féministe et nous 

nous intéressons à la pratique sportive féminine. Pourrions-nous travailler ensemble ? Nous aimerions 

entreprendre une action pendant le mois de mars, visant à proposer aux femmes et aux jeunes filles 

ŘŜ ƴƻǎ ǾƛƭƭŜǎ ŘŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ŘŞŎƻǳǾǊƛǊ ŘŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǎǇƻǊǘƛǾŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƴΩƻǎŜǊŀƛŜƴǘ ǇǊŀǘƛǉǳŜǊ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ 

sont dites masculines ». Les clubs se sont lancés dans les initiatives. La collectivité territoriale a 

ǎƻǳǘŜƴǳ ƭΩŀŎǘƛƻƴΣ Ŝǘ ŀƛƴǎƛΣ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǉǳŀǘǊŜ-vingt filles et jeunes filles ont pu découvrir des sports 

ŎƻƳƳŜ ƭŜ ǘƛǊ Ł ƭΩŀǊŎΣ ƭΩŀǾƛǊƻƴ ŘŜ ƳŜǊΣ ƭΩŜǎŎŀƭŀŘŜΣ ƭŀ ǇşŎƘŜΦ 9ƭƭŜǎ ƻƴǘ Ǉǳ ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ aux 

sports injustement dit masculins.  

 

DΩŀǳǘǊŜǎ ƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜǎ ƻƴǘ Ŝǳ ƭƛŜǳΣ Ŝǘ ŎŜƭŀ ŀ ŎǊŞŞ Řǳ ƭƛŜƴ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŎƭǳōǎΣ ȅ ŎƻƳǇǊƛǎ ŜƴǘǊŜ ŎŜǊǘŀƛƴǎ Ŏƭǳōǎ ǉǳƛ 

ƴŜ ŎƻƳƳǳƴƛǉǳŀƛŜƴǘ Ǉŀǎ ŜƴǘǊŜ ŜǳȄΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŜ Ŏƭǳō ŘΩŀǾƛǊƻƴΣ ǉǳƛ ŀ ǇǊƻǇƻǎŞ ŘŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜǊ une 

équipe féminine, catégorie loisirs, lors des championnats de France de 2014 à Arcachon. Nous 

ŀǾƻƴǎ ŘƻƴŎ ƻōǘŜƴǳ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŎƻƴŎǊŜǘǎΦ 5Ŝ ǇƭǳǎΣ ŎŜƭŀ ƴƻǳǎ ŀ ǇŜǊƳƛǎΣ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΣ ŘŜ 

ǘƻǳŎƘŜǊ ǳƴ ǇǳōƭƛŎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ǘƻǳŎƘŜ Ǉŀǎ ƘŀōƛǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ comme des sportifs, dont des jeunes. 

  

Lobbying au national 

Au plan plus national, nous avons travaillé sur la question du sexisme. Je vous cite deux actions :  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

QǳŀƴŘ ƻƴ ǇŀǊƭŜ Řǳ ǎǇƻǊǘΣ ƻƴ ǇŜƴǎŜ ŀǳȄ ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴǎΣ Ƴŀƛǎ ŎŜ ǉǳƛ ƳΩƛƴǘŞǊŜǎǎŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀ Ŧŀœƻƴ ŘƻƴǘΣ ŀǳ 

quotidien, on pratique son sport dans la collectivité. Se pose alors la question de ƭΩŀŎŎŝǎ ŀǳȄ 

équipements sportifsΦ ¢ƻǳǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜΣ on a parlé des vestiairesΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǎŀǾƻƛǊ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ 

ŎŀǘŀǎǘǊƻǇƘŜ Řŀƴǎ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ƎȅƳƴŀǎŜǎΦ bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƭŜ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜ ŘΩǳƴŜ ŦŜƳƳŜ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǾƛƭƭŜ ŘŜ 

Le club de rugby de PerpignanΣ ƭΩ¦{!t ŘŜ 

Perpignan, a sorti un t-shirt hyper sexiste 

ŀǾŜŎ ƭΩƛƳŀƎŜ ŘΩǳƴŜ ǇŜǘƛǘŜ ŦƛƭƭŜ ǇƻǳǊ 

représenter les actions à réaliser en mêlée : 

flexion, pénétration etc.  Nous avons mené 

une campagne de lobbying, avec des 

courriers envoyés au président du club. Nous 

avons également interpellé les financeurs de 

ces clubs. Nous avons écrit au président du 

Département, et à celui de la Région, de la 

façon suivante : « Messieurs les élus, vous 

financez des clubs qui, aujourŘΩƘǳƛΣ Ŧƻƴǘ ƭŀ 

promotion du sexisme dans leur pratique 

sportive. Vous les financez toujours, on vous 

demande un droit de réponse. Pouvez-vous 

ƴƻǳǎ ŘƛǊŜ ǎƛ Ǿƻǳǎ şǘŜǎ ŘΩŀŎŎƻǊŘ ŀǾŜŎ ƭŀ 

publicité sexiste qui est faite ici ? ». 

 

 

Le club de basket de Bourges, qui a pourtant 

une super équipe (!), Osez le Tango, a fait 

une campagne hyper sexiste. Nous avons 

donc mené une action similaire mais en plus, 

nous avons porté plainte auprès du jury de 

déontologie publicitaire, en expliquant la 

situation: « Voilà, ce club de sport affiche du 

sexisme pour faire la promotion et 

encourager - nous disait le président de club -

ƭŜǎ ǎǳǇǇƻǊǘŜǳǊǎ Ł ǾŜƴƛǊ ǾƻƛǊ ƭΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜ ōŀǎƪŜǘ 

de Bourges ». Nous avons eu gain de cause 

auprès du jury de déontologie publicitaire, et 

le club a été condamné. Nous avons 

également interpellé les financeurs, les 

collectivités territoriales.  
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la région parisienne, qui explique que très souvent, le vestiaire des filles est fermé et éteint. On 

pense à allumer le vestiaire des hommes mais pas à allumer celui des filles. Cela paraît des petits 

détails, mais nous avons encouragé les filles à écrire au maire adjoint - qui est souvent un maire 

ŀŘƧƻƛƴǘ ŀǳȄ ǎǇƻǊǘǎ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎΣ Ŝǘ ǘǊŝǎ ǇŜǳ une maire adjointe aux sports. Nous les avons également 

ƛƴŎƛǘŞŜǎ Ł ŘŜƳŀƴŘŜǊ Ł ǾƻƛǊ ƭŜ ƎŀǊŘƛŜƴΦ /ΩŜǎǘ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ƳŀƴƛŝǊŜΣ ǇŀǊ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ŘŜ ŎŜ ǘȅǇŜΣ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 

pouvons aussi devenir des citoyennes actrices sur le terrain, dans nos collectivités, pour faire bouger 

les choses. 

 

--- ))°((--- 

 

Des réponses aux questions du public  

Edith Maruéjouls 

{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴΣ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ǎƻǳƭŜǾŞŜ ǇŀǊ les ABCD de ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ était 

ŎŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ ŘŜǎ ȅŜǳȄΣ ŘŜ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩƛƴǘŜƭƭƛƎŜƴŎŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜΣ ŘŜ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ǇŞŘŀƎƻƎƛǉǳŜ ǎǳǊ 

ŎŜ ǎǳƧŜǘΣ ǎŀŎƘŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩ;ŘǳŎŀǘƛƻƴ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜ Ŝǎǘ ǘƻǳǘ Ł Ŧŀƛǘ Ŝƴ ƳŜǎǳǊŜ ŘŜ ǇŀǎǎŜǊ ŘŜǎ ƳŜǎǎŀƎŜǎΦ 

!ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ǎŀǾŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ƧŜǘǘŜ Ǉŀǎ ƭŜ ƎƻōŜƭŜǘ Ŝƴ ǾŜǊǊŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǇƻǳōŜƭƭŜ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 

ƭŀ ǇƻǳōŜƭƭŜ ŘŜ ǘǊƛΦ [Ŝǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ŘΩŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ƻƴǘ ŀǇǇǊƛǎ Ł ƭΩŞŎƻƭŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ōƻƴ ŘŜ ŦǳƳŜǊΦ ¢ƻǳǎ les 

ŜƴŦŀƴǘǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǎΩŀǘǘŀŎƘŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭŀ ŎŜƛƴǘǳǊŜ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǉǳŀƴŘ ƛƭǎ ǎƻƴǘ ǎǳǊ le siège arrière de la 

voiture. !ƭƻǊǎΣ ƻǳƛΣ ŎΩŜǎǘ ŜŦŦƛŎŀŎŜΣ ƭΩ;ŘǳŎŀǘƛƻƴ ƴŀǘƛƻƴŀƭŜΦ hǳƛΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ōŜŀǳ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘŜ ƳŜǎǎŀƎŜǎ 

républicains et sociétaux. Donc, on peut se former à jouer ensemble, à se respecter dans le jeu, à 

comprendre que garçons et filles ont une éƎŀƭŜ ǾŀƭŜǳǊ Řŀƴǎ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜΦ WŜ ǇǊŞŎƛǎŜ ǉǳŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ƴŜ 

signifie pas le consensus Υ ƛƭ ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ Ǉŀǎ ŘΩşǘǊŜ ǇŀǊŜƛƭΣ ŘΩşǘǊŜ ŘΩŀŎŎƻǊŘΣ Ƴŀƛǎ ŘŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ǇŀǊƭŜǊ Ł 

égalité.  

 

{ΩŀƎƛǎǎŀƴǘ ŘŜ ƭΩŞƎŀƭŜ ǾŀƭŜǳǊ Řŀƴǎ ƭŀ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǎǇƻǊǘƛǾŜ ŘŜǎ ŦƛƭƭŜǎ dans le rugby, ce qui été dit montre 

ōƛŜƴ ǉǳΩŜƴ ƭΩŞǘŀǘ ŀŎǘǳŜƭΣ ǳƴ ōǳŘƎŜǘ ŜȄƛǎǘŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ƎŀǊœƻƴǎΦ 9ƴ ŦŀƛǘΣ ƛƭ ȅ ŀ ōƛŜƴ ǳƴ ōǳŘƎŜǘΣ Ƴŀƛǎ ŎƻƳƳŜ 

ƛƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŜȄǘŜƴǎƛōƭŜΣ ƻƴ ŎƘƻƛǎƛǘ ŘŜ ƴŜ Ǉŀǎ ŦƛƴŀƴŎŜǊ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎΣ ǉǳƛ ŘƻƛǾŜƴǘ ŘƻƴŎ ǎŜ ŘŞōǊƻǳƛƭƭŜǊΦ 9ƴ ŎŜ ǉǳƛ 

concerne les grandes performeuses féminines, bien sûr, des filles réussissent dans le sport et sont 

extrêmement performantes. Je pense au rugby dans le Sud-Ouest. Les filles qui réussissent dans le 

sport, ce sont « les excellentes des excellentes »Σ ǇŀǊŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ ŘǶ ǎŜ ōŀǘǘǊŜ pour entrer dans le 

club de rugby, parce que quand elles ont réussi, à 14 ans, on leur a dit : « Lƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ŦŞƳƛƴƛƴŜǎ 

ŎƘŜȊ ƳƻƛΦ /ΩŜǎǘ ǎǳǇŜǊΣ ǘǳ Ŝǎ ōƻƴƴŜΣ Ƴŀƛǎ ŀƭƻǊǎ ǘǳ Ǿŀǎ ŀƭƭŜǊ Ł нл ƻǳ ол ƪƳ Řŀƴǎ ƭŀ ƳŞǘǊƻǇƻƭŜ ōƻǊŘŜƭŀƛǎŜ 

pour continuer à pratiquer ton sport de compétition».  

 

Par ailleurs, il a été organisé en Espagne un tournoi mixte de football (dans le sens filles contre 

garçons, pas mélangés !ύΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǎǎŀƛǘ ŘΩǳƴ ǘƻǳǊƴƻƛ ŀƳŀǘŜǳǊ Ƴŀƛǎ ŘŜ ōƻƴ ƴƛǾŜŀǳΦ /Ŝ ǎƻƴǘ ƭŜǎ ŦƛƭƭŜǎ ǉǳƛ 

ƻƴǘ ƎŀƎƴŞ ŎŜ ǘƻǳǊƴƻƛΦ /ΩŜǎt un fantasme que de croire que les filles ne peuvent pas être à égale 

performance avec les garçons. Il faut simplement leur donner la chance de le montrer.  

 

5ŀƴǎ ƴƻǘǊŜ ǎƻŎƛŞǘŞΣ ƻƴ ƴƻǳǎ ǊŜōŀǘ ƭŜǎ ƻǊŜƛƭƭŜǎΣ ǎǳǊ ƭŜ Ŧŀƛǘ ǉǳŜ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ ŎΩŜǎǘ ƭΩŜǎǇǊƛǘ ŘΩŞǉǳƛǇŜ : on y va 

ensemble, on apprend le groupe, on se bat, on lutte, on travaille pour son corps, on travaille pour sa 

santé, on représente des forces, des valeurs. Dès lors, la question que je me pose est la suivante : 

pourquoi les filles sont-elles exclues de ces valeurs ? Et ensuite, je me demande où sont ces valeurs 
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Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ Κ hǴ Ŝǎǘ ƭŀ ǘƻƭŞǊŀƴŎŜ Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ ƭŜ ƭƻƛǎƛǊΣ ƭŜ ōƻƴƘŜǳǊ ǇƻǳǊ ǎƻƛ ? Pourquoi est-on 

obligé de créer des endroits et des associations où les femmes seules vont pratiquer et se faire du 

ōƛŜƴΚ hǳƛΣ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛƻƴΣ ƻǳƛ ƴƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ŘŜ ƎǊŀƴŘǎ ŎƘŀƳǇƛƻƴǎ Ŝǘ ŘŜ ƎǊŀƴŘŜǎ 

ŎƘŀƳǇƛƻƴƴŜǎΣ Ƴŀƛǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘΣ ŎΩŜǎǘ ŘΩŀōƻǊŘ ƭŜ ǇƭŀƛǎƛǊ ŘΩşǘǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƧƻǳŜǊ ŜƴǎŜƳōƭŜΣ ŘŜ ǘǊŀƴǎǇƛǊŜǊ 

ensemble , de suer ensemble. Il est quand même temps et urgent de se mélanger.  

 

Sabine Salmon 

Faire du « 25 novembre » une journée sur la thématique « Sport, femmes, violences », nous ne 

ƭΩŀǳǊƛƻƴǎ Ǉŀǎ Ŧŀƛǘ il y a dix ans. Cela ela montre que nous avançons et progressonsΣ ŎΩŜǎǘ ŘŞƧŁ ōƛŜƴΦ Le 

ƧƻǳǊ ƻǴ ƭΩƻƴ ŦŜǊŀ ōƻǳƎŜǊ ƭŜǎ ƭƛƎƴŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ǎǇƻǊǘ ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞ ŦŜƳƳŜ-homme, toute la 

société bougeraΦ bƻǳǎ ƴΩŀǾƻƴǎ ƧŀƳŀƛǎ ŜǎǎǳȅŞ ŀǳǘŀƴǘ ŘΩŀǘǘŀǉǳŜǎ ǎŜȄƛǎǘŜǎΣ ǉǳŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ ƧƻǳǊ ƻǴ ƴƻǳǎ 

avons décidé de nous intéresser ouvertement à la question du sport et des femmes. Nous avons été 

traitées de tous les noms le jour de notre première conférence de presse. On nous a dit : « ŎΩŜǎǘ ōƻƴΣ 

ƭŜǎ ŦŞƳƛƴƛǎǘŜǎΣ ƛƭ ȅ Ŝƴ ŀ ŀǎǎŜȊΣ Ǿƻǳǎ ŀǾŜȊ ƭΩŞƎŀƭƛǘŞΣ Ǿƻǳǎ ƴΩŀƭƭŜȊ Ǉŀǎ ǾŜƴƛǊ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴ Řǳ ǎǇƻǊǘΧ ». 

Nous nous sommes dit : « Alors là, on est au bon endroit. » Depuis, nous continuons, et il faut 

continuer. 

 

Annie Sugier, Ligue du droit international des femmes.  

Nous allons accueillir les Jeux olympiques à Paris en 2024, ce qui nous amène à parler de mixité. Je 

sais que le ComiǘŞ ƛƴǘŜǊƴŀǘƛƻƴŀƭ ƻƭȅƳǇƛǉǳŜ ŎƻƴǎƛŘŝǊŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ǇǊƛƻǊƛǘŞ ŘΩŀƭƭŜǊ ǾŜǊǎ ƭŀ ƳƛȄƛǘŞΦ tƻǳǊ 

les prochains Jeux, le nombre de compétitions mixtes sera multiplié par deuxΦ [Ŝ ƳŀǊŀǘƘƻƴ Ŝǎǘ ƭΩǳƴŜ 

des compétitions mixte, à Paris, New York et  Londres. Mais le maraǘƘƻƴ ƻƭȅƳǇƛǉǳŜΣ ƭǳƛΣ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 

mixte. De plus, la seule médaille que le président du Comité international olympique remet revient au 

marathonien, pas à la marathonienne. Dès lors, ne pourrait-on pas demander au Comité 

ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ tŀǊƛǎ нлнп ŘŜ ǇǊŞǾƻƛǊ ǉue le marathon soit mixte ? 

 

--- ))°((--- 
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Clôture 

 

Anne Le Moal, Cheffe du service Égalité, Intégration, Inclusion, 

Direction de la Démocratie, des Citoyen·ne·s et des Territoires  

Je remercie toutes nos intervenantes et intervenants de ces quatre tables rondes de cette journée. Et 

je tiens à remercier plus particulièrement Yves Raibaud, notre « homme référent » avec qui nous 

travaillons si régulièrement Υ ŎΩŜǎǘ ŜƴŎƻǊŜ ǳƴ ǇƭŀƛǎƛǊ ! 

 

Par ailleurs, pour rester dans le domaine sportif, cette journée est le ŎƻǳǇ ŘΩŜƴǾƻƛ des actions en 

faveur de la mixité dans les sports, et contre les violences faites aux femmes. Je reprends les propos 

de notre dernière intervenante Υ ƧŜ ŎǊƻƛǎ ǉǳŜ ǎƛ ƴƻǳǎ Ŧŀƛǎƻƴǎ ǆǳǾǊŜ ŘŜ ƳŀƴƛŦŜǎǘŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ŘŜ Ǉƻǎƛǘƛƻƴǎ 

 communes sur ce sujet ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ ŜŦŦŜŎǘƛǾŜƳŜƴǘΣ ƴƻǳǎ ƴŜ ƭΩŀǳǊƛƻƴǎ Ǉŀǎ Ŧŀƛǘ ŘƛȄ ŀƴǎ ŀǳǇŀǊŀǾŀƴǘΣ Ŝǘ 

je pense que les choses sont en train de bouger. Je rapporterai bien sûr au CƻƳƛǘŞ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 

Jeux Olympiques et Para olympiques la dernière demande qui a été formulée, puisquΩeffectivement, 

si la Ville a porté ƭŜǎ Wht нлнп ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭŀ ŎŀǇƛǘŀƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ōƛŜƴ ǇƻǳǊ Ŝƴ ŦŀƛǊŜ ǳƴ ǾŜŎǘŜǳǊ ŘŜ 

valeurs et de partage, un accélérateur de politiques publiques.  

 

Bien évidemment, en attendant cette opportunité de 2024, nous poursuivons notre travail actuel sur 

CŜƳƳŜǎ Ŝǘ ǎǇƻǊǘΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊ ƴƻǳǎ ǳƴŜ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǇƛŜǊǊŜ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ ƭƻƴƎǳŜ ƳŀǊŎƘŜ ƧǳǎǉǳΩŜƴ нлнп ǇƻǳǊ 

véhiculer ces valeurs.  Je ƴΩƻǳōƭƛŜ Ǉŀǎ  ƭŜǎ Dŀȅ DŀƳŜǎ ŘΩŀƻǶǘ нлму, lors desquels nous transmettrons 

aussi  ces valeurs de mixité et de partage. Les jeux Gay Games seront à la fois culturels, festifs et 

ǎǇƻǊǘƛŦǎ ǇǳƛǎǉǳŜ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ Ŝǘ ŘƛǎŎƛǇƭƛƴŜǎ ǎŜǊƻƴǘ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŞŜǎΦ  

 

Pour la suite des événements parisiens, vous avez bien sûr toutes et tous regardé ce qui se passe 

dans le programme. Ce jeudi soir, à 18 heures, à quelques numéros de rue de la mairie, dans le cadre 

de la nuit des débats, nous aurons la projection du film « Hors jeu ηΣ ǎǳƛǾƛ ŘΩǳƴ ŘŞōŀǘΦ Le vendredi 24, 

nous avons un rendez-Ǿƻǳǎ ǇƻǳǊ ƭΩƛƴŀǳƎǳǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀllée Maya Surduts, militante féministe et 

ŀƴǘƛǊŀŎƛǎǘŜ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ŀ ǉǳƛǘǘŞǎ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜΦ 9ƭƭŜ ŀ ǆǳǾǊŞ ǇƻǳǊ ƭŜ ƳƻǳǾŜƳŜƴǘ ŦŞƳƛƴƛǎǘŜΣ Řŀƴǎ ŘŜǎ 

ŎƻƳōŀǘǎ ǇƻǳǊ ƭŜ ŘǊƻƛǘ Ł ƭΩŀǾƻǊǘŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŎƻƴǘǊŜ ƭŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŦŀƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎΦ /ΩŜǎǘ ainsi que dans 

cette période Ŝǘ Řŀƴǎ ŎŜ ŎŀŘǊŜΣ ƴƻǳǎ ƭǳƛ ǊŜƴŘƻƴǎ ƘƻƳƳŀƎŜ ǇŀǊ ƭΩƛƴŀǳƎǳǊŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŀƭƭŞŜ ǉǳƛ ǇƻǊǘŜ 

son nom entre le 11e et le 20e.  

 

Je voudrais également citer la Nuit des relais, que la Mairie de Paris soutient, qui se déroulera au 

stade La Doumergue, dans le 19e arroƴŘƛǎǎŜƳŜƴǘΦ /ΩŜǎǘ ǳƴŜ ŎƻǳǊǎŜ ǊŜƭŀƛǎ ƻǴ Ǿƻǳǎ ǇƻǳǊǊŜȊ Ǿƻǳǎ 
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rendre toutes et tous et porter notre cache-col,  goodies au ruban blanc de la lutte contre les 

ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŦŀƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎΦ .ŜŀǳŎƻǳǇ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŞǾŝƴŜƳŜƴǘǎ ǎƻƴǘ ǇǊŞǾǳǎΣ ŘƻƴŎ ƴΩƘŞǎƛǘŜȊ Ǉŀǎ Ł Ǿƻǳǎ 

référer au programme !  

 

tƻǳǊ ŎƻƴŎƭǳǊŜΣ WΩŀƛ ƭŜ ƎǊŀƴŘ ǇƭŀƛǎƛǊ ŘŜ Ǿƻǳǎ ŀƴƴƻƴŎŜǊ ǉǳŜ ƭŀ ǾƛƭƭŜ ŘŜ tŀǊƛǎ ŀ ǊŜœǳ le prix ONU Femmes 

pour son implication à faire reculer le fléau que sont les violences faites aux femmes par la création 

et les actions de ƭΩObservatoire parisien des violences faites aux femmes. Je souhaitai partager cette 

information avec vous car si ce prix récompense une action collective municipale,  ƭΩObservatoire des 

violences faites aux femmes fait partie de mon service, il est porté par Christine Guillemaut et Amélie 

±ƛŘŜŀǳΣ ŀǳȄǉǳŜƭƭŜǎ ƧŜ Ǿƻǳǎ ŘŜƳŀƴŘŜ ŘΩŀǇǇƻǊǘŜǊ Ǿƻǎ ŎƘŀƭŜǳǊŜǳȄ ŀǇǇƭŀǳŘƛǎǎŜƳŜƴǘǎΦ /ΩŜǎǘ Ł ŜƭƭŜǎ ǉǳŜ 

revient bien sûr ce prix ! Enfin, je salue les conditions dans lesquelles elles ont animé cette journée, 

de façon ferme, parfois, pour le respect des horaires, mais tout autant professionnelle.  

 

Merci beaucoup à vous et à tous et toutes les intervenant.e.s. Merci également à la Maire de Paris, 

Hélène Bidard, et bien sûr à la Maire du 12e  arrondissement. 

 

--- ))°((--- 

Emmanuelle Pierre-Marie, Conseillère déléguée en charge de 

l'égalité femmes  hommes et de la lutte contre les discriminations, 

Mairie du 12e arrondissement de Paris   

Je voudrais me joindre à vous pour remercier tou.te.ǎ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊǾŜƴŀƴǘΦŜǎ ŘŜ ƭŀ ƧƻǳǊƴŞŜΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊ 

nous un granŘ ǇƭŀƛǎƛǊ ŘΩŀǾƻƛǊ ǊŜœǳ Ŝƴ ŎŜǘǘŜ ƳŀƛǊƛŜ Řǳ мнe le ǘǊƻƛǎƛŝƳŜ ŦƻǊǳƳ ŘŜ ƭΩhōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜΦ WΩŜƴ 

profite pour remercier Anne [Ŝ aƻŀƭ ŘΩŀǾƻƛǊ ǇǊŞŎƛǎŞ ǉǳŜ ƭŀ buit des débats se poursuit effectivement 

à la Mŀƛǎƻƴ ŘŜǎ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎΣ ǘƻǳǘ ǇǊŝǎ ŘΩƛŎƛΣ ǇƻǳǊ ŎƻƴǘƛƴǳŜǊ ǎǳǊ ce débat du sexisme dans le sport.  

 

5ŜƳŀƛƴΣ Ŝƴ ŎŜǘǘŜ ƳşƳŜ ƳŀƛǊƛŜΣ ǎŜ ǘƛŜƴŘǊƻƴǘ ŘŜǎ ƧƻǳǊƴŞŜǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ŘŜ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŀǳǘƻǳǊ 

ŘŜǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŦŀƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎΦ /ƻƳƳŜ ƭΩŀ Řƛǘ IŞƭŝƴŜ .ƛŘŀǊŘ ŎŜ ƳŀǘƛƴΣ ƧŜ Ǿƻǳǎ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ǉǳΩǳƴŜ ǳǊƴŜ 

est à votre disposition dans le hall de la mairie du 12e ƧǳǎǉǳΩŀǳ мer décembre pour une collecte des 

ǇǊƻŘǳƛǘǎ ŘΩƘȅƎƛŝƴŜ ƛƴǘƛƳŜ destiné aux femmes sans abri. Je fais appel à votre générosité et surtout 

ƴΩƘŞǎƛǘŜȊ Ǉŀǎ Ł Ŝƴ ǇŀǊƭŜǊ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ ǾƻǳǎΣ ǇŀǊŎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǎǳƧŜǘ ŜȄǘǊşƳŜment important et qui nous 

ǘƛŜƴǘ Ł ŎǆǳǊ Ł ƭŀ ƳŀƛǊƛŜ Řǳ мнe. Merci à Règles élémentairesΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ǉǳƛ ǇƻǊǘŜ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘΦ aŀǊŘƛ 

prochain, au foyer des jeunes travailleurs Diderot, nous aurons un ciné-débat autour du cyber-

sexisme avec un public jeune, doƴŎ ƴΩƘŞǎƛǘŜȊ Ǉŀǎ Ł ƴƻǳǎ ŜƴǾƻȅŜǊ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ǇƻǳǊ ǇŀǊƭŜǊ ŘŜ ŎŜǘǘŜ 

ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ tƻǳǊ ǉǳΩŜƭƭŜ ǊŜǾƛŜƴƴŜ, ainsi que les centres Simone de Beauvoir et 

Hubertine Auclert.  

 

Encore merci. Je suis toujours très fière et très émue de parler de ces sujets car ƧŜ ǇŜƴǎŜ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ǳƴ 

combat pour le 25 novembre, mais toujours à mener au quotidien.  

 

--- ))°((--- 
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ANNEXES 

 

ANNEXE 1 : Présentation des intervenant.e.s  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Béatrice Barbusse est lΩŀǳǘǊƛŎŜ ŘŜ Du sexisme dans le sport paru en octobre 2016 
chez Anamosa. 

Ancienne handballeuse évoluant au plus haut niveau national dans les années 1980, 
.ŞŀǘǊƛŎŜ .ŀǊōǳǎǎŜ ŀ ŞǘŞ ǇǊŞǎƛŘŜƴǘŜ Řǳ Ŏƭǳō ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭ ƳŀǎŎǳƭƛƴ ŘŜ ƭΩ¦{ LǾǊȅ 
Handball de 2007 à 2012 (champion de France en 2007), puis présidente du Conseil 
ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ Řǳ /ŜƴǘǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Řǳ ǎǇƻǊǘ ŘŜ нлмр Ł нлмтΦ 
Depuis 2013,  elle est co-responsable du plan de féminisation de la Fédération 
française de handball et occupe le poste de secrétaire générale depuis 2017. Elle a 
Ǉƭǳǎ ŘŜ ол ŀƴǎ ŘΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ŦŜƳƳŜ Řŀƴǎ ƭΩǳƴƛǾŜǊǎ Řǳ ǎǇƻǊǘ ƻǴ ŜƭƭŜ ŀ 
exercé et exerce encore des fonctions de sportives en premier et de dirigeante depuis 
ǳƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘΩŀƴƴŞŜǎΦ ¦ƴŜ ŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ǉǳƛ ƭΩŀ ŀƳenée à se heurter au sexisme en tant 
ǉǳΩŀŎǘǊƛŎŜ Ŝǘ ǉǳƛ ŀ ŘƻƴƴŞ ŜƴǾƛŜ Ł ƭŀ ǎƻŎƛƻƭƻƎǳŜ ǉǳΩŜƭƭŜ Ŝǎǘ ŘΩŀōƻǊŘŜǊ ƭŀ ǉǳŜǎǘƛƻƴ ŀǳ 
ǘǊŀǾŜǊǎ ŘΩǳƴ ƭƛǾǊŜ Ŝƴ ǎŜ ǎŜǊǾŀƴǘ ŘŜ ǎƻƴ ŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜƭƭŜ ŎƻƳƳŜ ƳŀǘŞǊƛŀǳ ŘŜ 
recherche.  

 

 

Anne-Cécile Mailfert, présidente de la Fondation des femmes 

Anne-/ŞŎƛƭŜ aŀƛƭŦŜǊǘ Ŝǎǘ ǳƴŜ ƳƛƭƛǘŀƴǘŜ ŦŞƳƛƴƛǎǘŜΦ 5ƛǇƭƻƳŞŜ ŘŜ ƭΩLƴǎǘƛǘǳǘ ŘΩŞǘǳŘŜǎ 
ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ŘŜ [ƛƭƭŜΣ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴƴŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩ;ŎƻƴƻƳƛŜ ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ ǎƻƭƛŘŀƛǊŜΣ ŜƭƭŜ ǊŜƧƻƛƴǘ 
rapidement Osez le Féminisme ! dont elle devient présidente et porte-parole. Elle 
lance de nombreuses campagnes sur la féminisation du Panthéon, le harcèlement 
dans le métro ou la reconnaissance des féminicides. Elle a publié Ils ne décideront plus 
pour nous Η ŘŞōŀǘǎΣ ǎǳǊ ƭΩL±D мфто-1975  en 2015 et Tu seras une femme, guide 
féministe pour ma nièce et ses amies aux éditions Les Petits Matins en 2017. En 2015 
elle crée la Fondation des femmes qui a pour mission de soutenir les projets en faveur 
des droits des femmes, de l'égalité femmes-hommes et de la lutte contre les violences 
faites aux femmes. Elle récolte des fonds, rassemble des juristes et des moyens 
matériels pour les allouer aux associations de terrain et étendre leurs actions.  

Contact : www.fondationdesfemmes.org - bonjour@fondationdesfemmes.org 
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